
У СТАЖА 
ГЛАЗА ВЕЛИКИ
Чем меньше времени остается до пре-

зидентских выборов, тем более нервозным 
становится поведение чиновников. Показа-
тельный пример — проникшая в СМИ информа-
ция об обсуждаемой в кулуарах правительства 
рокировке, касающейся будущей пенсионной 
реформы. Предлагается вместо заведомо 
непопулярной меры — повышения возраста 
выхода на законный отдых — повысить пен-
сионный стаж, необходимый для получения 
пособий на старость. Такой шаг, по мнению 
его инициаторов, снизит градус социального 
раздражения грядущими пенсионными нова-
циями и позволит хотя бы частично залатать 
дыры в вечно дефицитном Пенсионном фонде 
России (ПФР).

Практически сразу же это предложение, 
озвученное на неофициальном уровне, опро-
верг Минтруд. Ведомство заявило, что никаких 
изменений в пенсионной системе, которые 
затрагивают трудовой стаж, не обсуждает-
ся. Впрочем, как известно, дыма без огня не 
бывает. Государственные и независимые экс-
перты уже давно говорили о необходимости 
увеличения планки трудового стажа, по дости-
жении которой человек может рассчитывать 
на страховую часть пенсии, — с 7 до 15 лет 
к 2025 году. Такой маневр выглядит менее 
болезненным, а главное, менее заметным в 
глазах электората. 

Между тем Минфин, главной задачей ко-
торого является латание бюджетных прорех, 
до последнего времени стоял на стороне по-
вышения пенсионного возраста — на 6–12 ме-
сяцев в год, пока не будет достигнута отметка 
в 65 лет для мужчин и в 60 лет — для женщин. 
В результате число пенсионеров должно сни-
зиться на 9%, или почти на 4 млн человек. Такая 
реформа позволит обеспечить приемлемый 
уровень жизни пожилых людей, находящихся 
на заслуженном отдыхе, и 
сбалансирует бюджетные 
расходы.

Читайте 2-ю стр.
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ЗАЧЕМ ЛЕВ ТОЛСТОЙ НАДЕЛ КОЛГОТКИ
Читайте 7-ю стр.

Татьяна 
Фельгенгауэр стала 
жертвой нападения 
на рабочем месте.

Подробности на 7-й стр.

27 ОКТЯБРЯ ЛЬГОТНАЯ 
ПОДПИСКА В СОЛНЕЧНОГОРСКЕ  
НА ГАЗЕТУ «МК»

В виртуальном мире они обща-
лись в группе «Время ненавидеть».  
В реальности — встречались, гуляли 
по городу, обсуждали красоту смерти 
и охотились на людей. Их кумирами 
были маньяки. Сами себя они считали 
чистильщиками общества.

В понедельник Московский го-
родской суд вынес приговор членам 
одной из самых кровавых банд по-
следнего десятилетия. Четверо со-
всем молодых ребят и одна девушка 
за год отправили на тот свет 14 че-
ловек. Но шокирует даже не число 
жертв, а жестокость и хладнокровие 
прирожденных убийц. Как будто само 

зло приняло человеческий облик и 
вышло на московские улицы. Впро-
чем, это сравнение, скорее всего, 
только польстит изуверам. 

Лидер шайки Павел Войтов на 
заседания приходил в майке с над-
писью «Только ненависть», прислан-
ной… поклонниками. Да-да, у этих 
подонков появились свои фанаты!

О том, как обычные подростки 
превратились в безжалостных па-
лачей и почему они долгое время 
оставались неуловимыми, — рас-
следование «МК».

Читайте 5-ю стр.

В Москве осуждена одна из самых кровавых 
банд последних десятилетий

ВРЕМЯ ЖИТЬ  
И ВРЕМЯ УБИВАТЬ

Надежда Михалкова и Резо Гигинеишвили официально оформили 
свой развод в участке мирового суда Пресненского района 
столицы. На заседании присутствовали только адвокаты.
Слухи о том, что в звездной семье не все гладко, ходили уже 
около года. Но все стало окончательно ясно на недавней премьере 
фильма Реваза Давидовича «Заложники», где дочь Никиты 
Михалкова также сыграла небольшую роль. Когда Резо предложил 
вместе сфотографироваться, тогда еще его супруга как будто даже 
отшатнулась в сторону. 

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

НА МЕСТЕ  
МАРЬЯНОВА МОГ БЫ 
БЫТЬ КАЖДЫЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, 

координатор 
проекта помощи 

сиротам Мурзик.ру Читайте 3-ю стр.

До старта кампании по выборам 
Президента России остаются счита-
ные недели, а ее контуры остаются 
расплывчатыми, как никогда прежде.  
О начале регистрации кандидатов 
будет объявлено, согласно закону, в 
период с 7 по 17 декабря, но ни один 
из политических тяжеловесов, кроме 
Явлинского, не делится с общественно-
стью своими намерениями. Это отчасти 

компенсируется заявлениями потен-
циальных самовыдвиженцев или кан-
дидатов от небольших партий: помимо 
Ксении Собчак таких набралось уже 
более десятка. Проблема, однако же, в 
том, что большинство из них до выборов 
допущены не будут. Так между кем и кем 
нам придется выбирать 18 марта?

Читайте 2-ю стр.

ДВОЕ И ПУТИН
Кто из кандидатов в президенты дотянет  

до дня голосования

Нападение на «Эхо Москвы»:  
как это было

Шокирующая новость о нападении на радиостанцию «Эхо Мо-
сквы» в понедельник днем повергла в шок. Террористы? Радикалы? 
Просто беснующиеся граждане? 

Читайте 3-ю стр.

«МЫ БУДЕМ 
ВМЕСТЕ С ТАНЕЙ»

А ОН, МЯТЕЖНЫЙ, ПРОСИТ ДУРИ
Академический район столицы «украсили» 

изображением формулы наркотика
Граффитчикам, поработавшим в Ака-

демическом районе столицы, видимо, не 
дает покоя слава Уолтера Уайта — героя 
сериала «Во все тяжкие», варившего нар-
котик — метамфетамин. На стене одного 
из хозяйственных помещений в парке 
нарисована огромная структурная фор-
мула вещества, сильно похожего на мет. 

Скорее всего, это не случайность: про-
двигая науку в массы, горе-граффитчики 
на другой стене здания написали еще и 
формулу этилового спирта. «МК» разби-
рался: как подобные изображения могли 
оказаться на стенах цивилизованного 
парка? 

Читайте 3-ю стр.

«Я ПОСЛАЛ ЕГО  
НА «ЭХО МОСКВЫ»

Родственник Бориса Грица 
рассказал «МК», как родился план 

нападения на Татьяну Фельгенгауэр
Напавший на журналистку радиостанции «Эхо Мо-

сквы» Татьяну Фельгенгауэр оказался уроженцем Грузии, 
постоянно проживающим в Израиле. В Москве мужчина 
безрезультатно искал работу и вынашивал план мести. 

Мы связались с родственником Бориса Грица, который 
поведал, что своими навязчивыми идеями преступник 
делился с близкими незадолго до трагедии.

Читайте 3-ю стр.
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Лидер шайки 
отморозков Павел 
Войтов пожизненный 
приговор встретил  
с улыбкой.

Сотрудники 
полиции скрутили 

нападавшего.

 ПОДРОБНОСТИ 
 на сайте 

Ужесточить наказания для 
хронических нарушителей 
Правил дорожного движения 
планирует МВД. Штрафы и 
тюремные сроки для тех, кто 
постоянно садится за руль 
в пьяном виде или сбивает 
пешеходов на «зебре», резко 
вырастут. 

Как стало известно «МК», 
законопроект коснется ситуа-
ций, когда гаишники ловят на 
дороге за нарушение ПДД во-
дителя, уже лишенного прав 
по суду. Это могут быть горе-
автовладельцы, оставшиеся 
без водительского удостове-
рения за езду под градусом, 
отказавшиеся от прохожде-
ния освидетельствования 
на алкоголь и наркотики, а 
также имеющие судимость 
за ДТП с пострадавшими 
или погибшими. Как отме-
чают в МВД, сейчас для таких 
нарушителей-рецидивистов 
уже предусмотрена уголов-
ная ответственность. Одна-
ко максимальный тюремный 
срок составляет всего два 
года. Из-за этого серьезное 

по сути преступление зако-
ном квалифицируется как 
небольшой тяжести. Авторы 
проекта жалуются, что из-за 
такой мягкой санкции суды 
крайне редко отправляют на-
рушителей на время рассле-
дования в СИЗО. А в пригово-
рах чаще всего фигурируют 
либо штрафы (их силовики 
также считают маленькими 
— всего 200–300 тысяч ру-
блей), либо условное наказа-
ние. В результате водители, 
напрочь игнорирующие ПДД, 
продолжают как ни в чем не 
бывало разъезжать за рулем, 
будучи под следствием, или 
сразу после оглашения при-
говора суда. 

Теперь чиновники наде-
ются, ужесточив наказание, 
нейтрализовать угрозы безо-
пасности на дорогах и мини-
мизировать число пьяных за 
рулем. Новые штрафы и тю-
ремные сроки будут разрабо-
таны в ближайшем будущем. 
Планируется, что поправки в 
закон начнут работать с дека-
бря 2018 года. 

ВОДИТЕЛЕЙ, КОТОРЫЕ  
НЕ УСПЕВАЮТ ТРЕЗВЕТЬ, ОТПРАВЯТ 

В ТЮРЬМУ НАДОЛГО

НА ОДНОГО ПОПУГАЯ НАШЛИСЬ СРАЗУ СЕМЬ НЯНЕК
Московские орнитологи 

стали приемными родителя-
ми птенца сине-желтого ары, 
который появился на свет в 
реабилитационном центре 
госпиталя птиц. Настоящие 
мама и папа не смогли выкор-
мить наследника, поэтому 
все хлопоты легли на пле-
чи людей. А это совсем не 
просто — малыша кормят из 
соски каждые два часа. 

Как рассказал «МК» орни-
толог Владимир Романов, 
некоторое время назад сразу 
несколько пар крупных по-
пугаев решили произвести 
потомство и отложили яйца. 
Первым на свет появился ма-
ленький ара. Он предстал 
перед орнитологами абсо-
лютно голый — оперение у 
них появляется чуть позже. 
Птенец был очень слабень-
кий, поэтому сотрудники с 
готовностью пришли ему 
на помощь и примерили на 
себя роль приемных родите-
лей. Процесс выращивания 

малышей требует от орни-
тологов неусыпного внима-
ния. Пока попугай совсем 
крошечный, его необходимо 
кормить каждые два часа — 
даже ночью. Для этого ис-
пользуется импровизиро-
ванная соска, роль которой 
выполняет обычный одно-
разовый шприц. А его меню — 
специализированные корма, 
разработанные специально 
для таких крошек. Когда 
новорожденный окрепнет, 
интервалы между приемами 
пищи можно увеличить. По 
словам орнитолога, птенец, 
как и человеческий детеныш, 
сигнализирует о дискомфор-
те плачем. Он громко пищит, 
если ему слишком холодно 
или когда он чувствует жажду 
или голод. И тогда приходит-
ся откладывать все дела и 
спешить на его зов. 

Путь рождения маленько-
го попугая труден и может 
занять более суток. Сна-
чала птенец проклевывает 

скорлупу яйца, а затем, на-
прягая все силы, постепенно 
раздвигает оболочку и выби-
рается наружу. В ближайшее 
время орнитологи ожидают 
пополнение в пернатом се-
мействе — потомством долж-
ны обзавестись венесуэль-
ские амазоны и жако. Вполне 
вероятно, что эти птенцы 
тоже станут приемными. 
Эксперты поясняют, что 
птицы, которых в свое время 
оторвали от родителей, не 
видели динамики ухода за 
малышами. Поэтому когда 

приходит время для продол-
жения рода, их родительский 
инстинкт не всегда работает 
так, как надо. 

Удивительно, но бес-
помощные птенцы играют 
важную роль в работе го-
спиталя птиц и реабилита-
ционного центра. Средства, 
вырученные от их продажи в 
будущем, позволят специа-
листам закупить оборудова-
ние и корм для пернатых, ко-
торые пострадали на улицах 
города и проходят лечение в 
стационаре. 

ЖЕРТВАМИ СИНДИКАТА КИЛЛЕРОВ СТАНОВИЛИСЬ  
И КОММЕРСАНТЫ, И НАРКОМАНЫ, И РЫБАКИ

Судьбу синдиката под-
московных наемных кил-
леров, которых случайно 
задержали в ходе рассле-
дования заказного убийства 
предпринимателя Евгения 
Чеснокова и его дочери 
Светланы Веселовой в 2013 
году, определил Москов-
ский областной суд. Только 
за доказанные пять убийств 
киллеры (многие из которых 
во время совершения посту-
плений отбывали условные 
наказания) получили от 
шести лет исправительной 
колонии до пожизненного 
заключения.

Как передал из зала суда 
корреспондент «МК», на при-
говор гангстерам съехалась 
многочисленная группа под-
держки — подруги, матери, 
отцы. Затравленный, пону-
рый взгляд, раскрасневшие-
ся от слез глаза — снисходи-
тельного приговора после 
вердикта присяжных, по-
хоже, уже никто не ждал. 
В течение полутора часов 
оглашения подсудимые 
вели себя в клетке вальяж-
но и расслабленно. Кто-то 
сидел (традиционно приго-
вор слушается стоя), кто-то, 
облокотившись о клетку, вы-
зывающе жевал… Впрочем, 
на это, как и на единичные 
реплики и мат, которые вре-
мя от времени доносились 
до зала, уже никто не обра-
щал внимания.

Напомним, что на банду 
следователи вышли, рассле-
дуя дело о дерзком убийстве 
предпринимателя Чесноко-
ва и его 28-летней дочери. 
Их расстреляли 20 декабря 
2013 года на автостоянке 
магазина в Балашихе. За-
казчиком преступления стал 
муж молодой женщины, 
бывший милиционер ППС 
ОВД района Северное Из-
майлово Артем Мамотько, 
с которым она собиралась 
развестись. Бывший страж 
порядка (уволился из ор-
ганов в 2010 году) заказал 
тестя и супругу, чтобы не 
делить совместно нажитое 
имущество и избавиться от 
лишних претендентов на 
него. Мамотько обратился 
к своему знакомому Стека-
нову, имевшему связи в кри-
минальном мире, с просьбой 
найти ему людей, способных 
решить проблему. Киллерам 
(в этом эпизоде главными 

фигурантами выступили Ли-
повенко, Лазарев и Азаров) 
он передал конверт с фото-
графиями жертв и деталь-
ным распорядком их дня. За 
дело была запрошена сумма 
в 450 тысяч рублей.

Выполнить задание килле-
рам удалось только со вто-
рой попытки. До двойного 
убийства бандиты попыта-
лись ликвидировать одно-
го Чеснокова. Для этого они 
приобрели черные маски, 
пистолет и четыре бейсболь-
ные биты и напали на муж-
чину, который находился в 
своем автомобиле. Впро-
чем, тогда он отделался ис-
пугом и разбитыми стеклами 
в машине. После первого вы-
стрела у Лазарева заклини-
ло пистолет, и преступникам 
пришлось бежать. Узнав, что 
тесть жив, и задание не вы-
полнено, Мамотько потре-
бовал завершить начатое. 
Вторая попытка, к сожале-
нию, закончилась трагедией: 
женщину убили выстрелом в 
спину, ее отца — контроль-
ным в голову.

Когда следователи за-
держали первую четверку 
подозреваемых, выясни-
лось, что в банде состоят аж 
11 человек, и преступлений 
на их совести куда больше. 
Так, например, 22 июля 2012 
года в той же Балашихе они 
напали на торговца нарко-
тиками Шалковского и его 
жену, чтобы узнать, где те 
прячут деньги. На этот раз 
они воспользовались услу-
гами наркоманки Котовой. 
Та позвонила в домофон и 
сказала Шалковским, что 
принесла долг. Когда дверь 
открылась, на пороге стояла 
банда… После того как плен-
ники рассказали про тайник, 
киллеры забрали деньги и 
ценности. Трогать женщину 
они не стали, а ее мужа по-
садили в машину и увезли в 
неизвестном направлении. 
Мужчину зарезали, после 
чего его тело сожгли.

Кроме этого преступле-
ния в суде было доказано, 
что в ночь с 4 на 5 августа 
2012 года банда совершила 
нападение на рыболовный 
«Фиш-клуб» в Щелковском 
районе Московской области. 
Один из организаторов бан-
ды, Азаров, на этот раз вы-
ступил в качестве наводчи-
ка, так как регулярно ловил 

в этом клубе рыбу. Забив до 
смерти двоих охранников, 
Липовенко, Лазарев и Аза-
ров забрали сейф. Чуть поз-
же, подобрав код, они его 
вскрыли и разделили между 
собой 270 тысяч рублей.

Любопытно, что, когда 
банду разоблачили, не-
сколько киллеров пош-
ли на сотрудничество со 
следствием. Так, например, 
многие детали преступле-
ний следователи узнали от 
Смердова, Азарова и Лаза-
рева. Также для некоторых 
преступников смягчающими 
обстоятельствами стали не-
совершеннолетние дети с 
отклонениями в развитии 
и хроническими заболева-
ниями. В то же время суд от-
казался принимать в расчет 
положительную характери-
стику экс-полицейского с 
места работы: она оказа-
лась недостоверной.

Больше всех получил один 
из создателей банды — ра-
нее судимый и склонный к 
побегу Липовенко. Его суд 
приговорил к пожизненному 
сроку в колонии строгого ре-
жима и штрафу в 700 тысяч 
рублей. Страдающая нарко-
манией Котова, с помощью 
которой банда попала в квар-
тиру Шалковских, получила 6 
лет колонии общего режима. 
Фролов, который, как прави-
ло, следил за отходом банды 
и был за рулем, получил 8 лет 
колонии строгого режима. 
Еще пара рядовых членов 
шайки получили от 7 до 9 
лет исправительной колонии 
строгого режима со штрафа-
ми. Стеканов, который и свел 
экс-полицейского с бандой, 
получил 15 лет исправи-
тельной колонии строгого 
режима. Сам Мамотько за 
убийство жены и тестя сел на 
19 лет и 6 месяцев. Лазарев, 
участвовавший в убийстве 
трех человек и отбывавший 
при этом условный срок, был 
приговорен к 25 годам ко-
лонии и штрафу в 500 тысяч 
рублей. Смердов, который 
в банде использовал свои 
навыки снайпера, получил 
22 года изоляции. Из них 12 
он отбудет в тюрьме, осталь-
ные в колонии. Кроме того, 
он будет обязан выплатить 
штраф: 50 тысяч рублей. 
Еще один организатор бан-
ды — Азаров — получил 21 
год колонии.

ЦЫГАНСКИЙ БАРОН НАТРАВИЛ  
НА ДИДЖЕЯ ЛЬВИЦУ, ЗАСТАВЛЯЯ 

ЕГО ВЕСЕЛИТЬСЯ ДО УТРА
В злоключениях столич-

ного музыканта, сотрудника 
телевизионной компании, 
который стал жертвой цы-
ганского барона и его семей-
ства, разбираются столичные 
стражи порядка. По словам 
мужчины, его едва не изру-
били на куски и не скормили 
ручной львице. 

Как стало известно «МК», 
жуткая история произошла 
в частном доме на востоке 
Москвы. Сюда 34-летнего 
звукорежиссера телеканала 
Алексея позвали обеспечить 
достойное музыкальное со-
провождение на вечере, по-
священном 28-летию сына 
цыганского барона. Еще трое 
музыкантов, в том числе со-
листка театра «Ромэн», ис-
полняли популярные хиты.

По словам Алексея, он от-
работал в общей сложности 
5,5 часа за 15 тысяч рублей. 
Но от предложения остать-
ся до утра отказался — не-
обходимо было выходить на 
дежурство на ТВ.

— Тогда сын цыганского 
барона выбил у меня кружку 
с кофе из рук, изорвал одеж-
ду, а затем швырнул мне в го-
лову стеклянной бутылкой, 
— вспоминает мужчина. — Я 
спрятался в свою машину. И 
слышал, как снаружи они кри-
чали, что изрубят меня и скор-
мят львице, которая живет в 
открытой клетке на участке и 

разгуливает без намордника. 
Затем разбили стекло моей 
машины трубами и палками, 
еще одно стекло выбили бе-
тонной плитой. Я дал задний 
ход, когда увидел, что прямо 
мне в голову летит топор. А 
потом выскочил из машины, 
выбежал на улицу и поймал 
попутку, которая довезла 
меня до полиции.

На следующий день стра-
жам порядка удалось вернуть 
музыканту разбитую машину 
(ее ремонт обойдется вла-
дельцу в 230 тысяч рублей). 
Также у мужчины пропали 
ноутбук стоимостью 90 ты-
сяч рублей, два микрофона 
и десять тысяч рублей из ко-
шелька, которые лежали в са-
лоне. Пострадавший требует 
наказать своих обидчиков.

Возмездия требует и цы-
ганский барон. Якобы зву-
корежиссер, злоупотребив 
спиртным, начал приста-
вать к дамам, затем стал 
конфликтовать по факту 
оплаты и в итоге — давить 
машиной присутствующих. 
Сам хозяин дома обращался 
к медикам с подозрением на 
перелом шейного позвонка. 
А хозяйка была госпитализи-
рована. Попал в больницу и 
музыкант.

Тем не менее пока право-
охранители возбудили уго-
ловное дело пока только по 
факту кражи. 

ДЕРЕВЬЯМ НАЧНУТ ДЕЛАТЬ 
ПРИВИВКИ ОТ ПРОСТУДЫ

Прививки против опасных 
заболеваний в скором вре-
мени могут начать делать не 
только москвичам, но и дере-
вьям, растущим на террито-
рии города. Власти столицы 
рассматривают возможность 
внедрения новых технологий 
при уходе за зелеными на-
саждениями. Об этом расска-
зал начальник Департамента 
природопользования Антон 
Кульбачевский. 

По словам чиновника, не-
обходимо уходить от «хирур-
гических способов» ухода — 
таких, как обрезка веток, — к 
«терапевтическим». В пример 
он привел специальные при-
вивки, которые сейчас актив-
но используются на Западе. 

Вакцина должна повышать 
иммунитет дерева и улуч-
шать его общее состояние. 
Способ действия препарата 
можно сравнить с обыкно-
венными прививками для де-
тей, которые делаются перед 
эпидемией гриппа.

Правда, специалисты-
арбористы считают, что пока 
этот способ защиты зелени 
не развит до той степени, ког-
да бы стало возможно приме-
нять его повсеместно.

— Существует два вида 
прививок, — говорит специ-
алист по уходу за деревьями 
в урбанизированной среде 
Вячеслав Борисов. — Один 
применяется скорее в иссле-
довательских целях. Это вве-
дение стволовых инъекций 
— модуляторов роста. Они 
защищают растение и могут 
способствовать устойчивости 
дерева к внешним условиям. 
Второй — это когда исполь-
зуют ослабленные культуры 
болезнетворных организмов, 
чтобы подготовить имму-
нитет растения к грядущей 
эпидемии. В США, например, 
такие прививки используют 
от голландской болезни и на-
падок вредителя — ясеневой 
изумрудной узкотелой злат-
ки. Какую из этих методик хо-
тят применить в Москве, пока 
непонятно.
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Кандидат №1 молчит на эту тему 
настолько упорно, что уже бизнес-
мены начали жаловаться: дескать, 
неопределенность портит им ин-

вестиционный климат. Предположительно Путин 
объявит о своем намерении остаться на очередной 
срок в ходе президентского Послания Федераль-
ному собранию. Состоится оно, по традиции, в 
четверг. В какой конкретно — никто не знает. Ско-
рее всего, 30 ноября или 7 декабря.

Следом за Путиным выдерживают паузу и 
парламентские партии, не называя точной даты 
предвыборных съездов. «Единая Россия» — по-
тому что не знает: предоставится ли возмож-
ность выдвинуть Владимира Владимировича или 
же он решит собирать 300 тысяч подписей как 
самовыдвиженец?

В зависимости от этого будут корректировать 
свои планы и тезисы КПРФ, ЛДПР и «Справедливая 
Россия». Если Путин окажется кандидатом не «от 
медведей», а «от народа» — единороссов станет 
можно нещадно критиковать и строить на этом 
кампанию, а иначе придется быть поскромнее.

С кандидатами от этих партий, как ни стран-
но, — полная неясность. В прошлый раз, когда 
Путин шел на второй подряд срок (в 2004 году), 
Зюганов и Жириновский отказались участвовать в 

выборах, делегировав в качестве «мальчиков для 
битья» Николая Харитонова и Олега Малышкина. 
Четырьмя годами позже, когда кандидатом №1 был 
Медведев, — оба до последнего угрожали снять 
свои кандидатуры и сорвать выборы, а Миронов 
изначально в них не участвовал. В итоге Кремлю 
пришлось опереться на самовыдвиженца Андрея 
Богданова, который твердо пообещал не снимать 
свою кандидатуру. А двоих кандидатов уже до-
статочно, чтобы голосование состоялось.

Вот и теперь Миронов вроде бы заявил, что 
на выборы не пойдет. Жириновский последний раз 
упоминал о своем участии в будущей кампании в 
2015 году, Зюганов воды в рот набрал. Говорят, 
что он к тому же болеет.

А кроме четырех парламентских партий никто 
не имеет права выдвигать кандидата, минуя сбор 
подписей. Итак, кто же планирует побегать за из-
бирателем с подписными листами? Перечислим 
кандидатов, имеющих хоть какую-то известность, 
в порядке убывания. Григорий Явлинский, Ксения 
Собчак, Алексей Навальный (которого ЦИК точно 
не допустит из-за судимости, что неоднократно 
подчеркивала Элла Памфилова), лидер «Комму-
нистов России» Максим Сурайкин и Монархиче-
ской партии Антон Баков, автор учебника «Основы 
православной культуры», друг молодежи и просто 

хороший брат Борис Якеменко, поэтесса Анна 
Витухновская, пока не запрещенный националист 
Дмитрий Демушкин, трое предпринимателей, ну 
и так далее... Особняком среди этих кандидатов 
стоит Андрей Богданов, которому уже однажды 
удавалось собрать подписи для президентских 
выборов. К нему «МК» и обратился за прогно-
зом: сможет ли кто-то теперь преодолеть этот 
фильтр?

— Триста тысяч подписей, кроме Путина, со-
брать никто не сможет. Времени на эту процедуру 
слишком мало: со старта кампании дается всего 
месяц, а каждый подписной лист требует доста-
точно сложного оформления, — говорит Андрей 
БОГДАНОВ. — Поэтому я бы посоветовал Ксении 
Собчак консолидировать усилия с «Партией про-
тив всех». Она соответствует идеологии, которую 
заявила Ксения, официально зарегистрирована, 
а при выдвижении от партии достаточно собрать 
100 тысяч подписей, что уже реально. Лично я тоже 
пойду от партии, но пока не решил, от какой из 
четырех: КПСС, «Союз горожан», Демократическая 
партия России, «Гражданская позиция». 

— В прошлый раз вы участвовали в пре-
зидентских выборах просто для того, чтобы 
они состоялись в случае демарша других кан-
дидатов. Сейчас мотивация та же?

— У меня и в прошлый раз были другие цели, 
хотя все думают, как вы. Ну ладно, на этот раз у 
меня цели очень прозаичные. Для партии, которая 
меня выдвинет, есть конкретный план на 10 лет 
вперед. Принять участие в выборах президента и 
побороться за 3–5% голосов, затем выдвинуться 
и принять участие в выборах мэра Москвы. То есть 
серьезно заняться раскруткой этой партии и на 
следующих выборах в Госдуму преодолеть 3%. Три 
процента голосов в нижнюю палату парламента 
не монетизируются мандатами, но дают право 
на государственное финансирование в течение 
пяти лет (по 120 рублей за каждый полученный 
голос избирателя).

Примерно такие же планы и у Максима 

Сурайкина: через участие в выборах президента 
набирать висты для партии «Коммунисты Рос-
сии». Но к его прагматизму примешивается еще 
личное противостояние с Геннадием Зюгановым. 
Не случайно низкий результат КПРФ на выборах 
в Госдуму 2016 года в этой партии восприняли не 
менее радостно, чем свои собственные 2,3% и 
высокое пятое место из 14 участников. Более 10 лет 
назад Сурайкин устроил бунт в КПРФ и попытался 
занять пост Геннадия Андреевича. В результате 
лишился партбилета и создал свою компартию, 
которая для Зюганова — гораздо больший враг, 
чем весь мировой империализм, вместе взятый.

Но вернемся к исходному вопросу: кого же мы 
увидим в бюллетенях 18 марта? За прогнозом мы 
обратились к политологу, который в таких вещах 
редко ошибается.

— Я думаю, что заявят о своем участии в вы-
борах еще многие, включая, может быть, пару 
медийных лиц, известных деятелей культуры, 
— сказал «МК» гендиректор Центра полити-
ческой информации Алексей МУХИН. — За-
регистрируются в Центризбиркоме в качестве 
«кандидатов в кандидаты» человек 10–15, но после 
сбора подписей и всех прочих процедур до на-
стоящей избирательной кампании дойдут от силы 
четверо или пятеро политиков. Мне кажется, что 
Ксении Собчак среди них не будет. Как не окажется 
в числе соискателей и технических фигур. В про-
шлых кампаниях такие люди участвовали, чтобы 
оказать какую-то услугу основному кандидату. 
Но в нашем случае кандидат №1 в такой подмоге 
не нуждается.

— Ну и назовите, наконец, тех, кто ока-
жется в бюллетене!

— Среди них будет неутомимый Владимир 
Вольфович и, скорее всего, Григорий Явлинский, 
который и выступит в качестве основного спарринг-
партнера главного кандидата. И еще пару «ва-
кансий» я оставляю в расчете на неожиданный 
поворот в кампании.

Михаил ЗУБОВ.

Прогноз: Явлинский 
соберет подписи...

...а Собчак не сможет.

ДВОЕ И ПУТИН
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Население встретило такую 
идею в штыки. Особенно вы-
ражали недовольство те, кто 
планировал выйти на пенсию 

в самое ближайшее время. Их возмущение 
выглядело вполне справедливо. Действи-
тельно, им фактически предлагалось дольше 
работать, тогда как период выплаты пособий 
на старость сокращался. Некоторые скеп-
тически настроенные участники диспута 
полагали, что часть населения элементарно 
не сможет дожить до пенсии.

Если рассматривать эту проблему в та-
ком ракурсе, то повышение трудового стажа 
и в самом деле смотрится привлекательней. 
Подавляющее большинство россиян имеет 
за своими плечами не менее 35 лет выслу-
ги, что подтверждено записями в трудовых 
книжках. Для них повышение трудового ста-
жа не несет никаких последствий. Наработка 
необходимого количества лет станет грузом 
ответственности более молодого поколения, 
которое, по мнению чиновников, быстро при-
выкнет к такому повороту событий.

Тем не менее продолжающиеся раз-
говоры вокруг пенсионной реформы де-
монстрируют, что власть не теряет надеж-
ды найти способ сэкономить на наиболее 
затратных статьях бюджета. Финансовое 
обеспечение пенсионеров правительство 
воспринимает в качестве непосильной ноши. 
Осенью этого года чиновники приняли ре-
шение выделить из Фонда национального 
благосостояния около 657 млрд рублей на 
покрытие дефицита ПФР. Но в условиях де-
фицитного бюджета государству все труднее 
изыскивать эти огромные миллиарды для 
пенсионеров. 

Не случайно глава Минфина Антон Си-
луанов заявил, что с 2019 года государство 
намерено перестать тратить тающие резер-
вы на эти цели. Но сама по себе проблема 
не рассосется, и дыра в бюджете ПФР не 
затянется. Поэтому политики продолжают 
ходить кругами вокруг пенсионного законо-
дательства и подбирают вариант, как отно-
сительно корректно снизить нагрузку в этой 
части бюджета. В любом случае это решение 
будет непопулярным, потому что так или 
иначе ударит по интересам граждан.

Впрочем, до президентских выборов 
конкретного решения государства о способе 
изменения пенсионной системы ждать не 
стоит. Владимир Путин занимает по это-
му поводу нейтральную позицию. В ходе 
«Прямой линии» в июне этого года, касаясь 
темы повышения пенсионного возраста, 
глава государства заметил, что этот вопрос 
«активно обсуждается, но действовать не-
обходимо крайне аккуратно».

По словам директора Института стра-
тегического анализа ФБК Игоря Николаева, 
скорее всего, решение о механизме рефор-
мы пенсионного законодательства будет 
отложено до июня будущего года — к тому 
времени инаугурация президента уже со-
стоится. По мнению эксперта, структура 
изменений, по-видимому, будет комбини-
рованной и будет носить в себе элементы 
повышения как пенсионного возраста, так 
и пенсионного стажа. Что касается соци-
ального резонанса, то он будет, как всег-
да, сглажен обещаниями экономического 
прогресса, которые власть будет щедро 
раздавать направо и налево. Ведь чтобы 
их выполнить, у чиновников будет еще как 
минимум шесть лет — до следующих пре-
зидентских выборов.

Николай МАКЕЕВ.

ЮБИЛЕЙ 
ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
Московскому ОМОНу 
исполнилось 30 лет
23 октября столичный ОМОН отметил 
круглую дату с момента создания — три 
десятка лет. Сейчас численность бой-
цов этого отряда особого назначения 
— более 2 тысяч человек. Привлекают 
эти подразделения для обеспечения 
безопасности на массовых мероприяти-
ях, они участвуют и в контртеррористи-
ческих операциях. Почему даже в свой 
профессиональный праздник бойцы 
обезвреживали преступников и осво-
бождали заложников, узнал «МК».

Первые ОМОНы появились еще до распада 
СССР в четырех крупных городах — Москве, 
Ленинграде, Минске и Риге. Но после 1991 года 
остались только в двух мегаполисах России — 
Москве и Питере. В годы первой и второй чечен-
ских кампаний ОМОН участвовал в контртерро-
ристических операциях, выводил заложников из 
Театрального центра на Дубровке, обеспечивал 
безопасность во время Олимпийских игр в Сочи и 
на многих других массовых мероприятиях. Сейчас 
ОМОН влился в структуру Росгвардии. (Кстати, 
напомним, что когда происходило переимено-
вание милиции в полицию, аббревиатуру ОМОН 
решили сохранить — и в расшифровке «отряд 
милиции особого назначения» слово «милиции» 
просто заменили на «мобильный».)

…На плацу строятся бойцы в форме ОМО-
На. Ветер такой, что до костей пробирает. Бой-
цам, хоть они и в теплых пуховых куртках, тоже 
очень холодно, но стоят они не шелохнувшись. 
На торжественной церемонии в честь юбилея 
сотрудники получат кто-то государственную на-
граду, кто-то — очередное звание, а кто-то будет 

просто отмечен грамотой или благодарностью 
за службу.

ОМОН поздравили высшие чины Росгвар-
дии, представители общественных и ветеранских 
организаций.

— На протяжении всей истории своего суще-
ствования сотрудники отряда всегда выполняли 
поставленные задачи по охране безопасности 
людей, — сказал Игорь Гетманов, первый за-
меститель командующего Центральным округом 
войск национальной гвардии Российской Феде-
рации. — Я уверен, что сейчас в отряде служат 
подготовленные бойцы, способные выполнить 
свой долг в любых нестандартных ситуациях.

Инна Святенко, депутат Мосгордумы, по-
желала бойцам сил и постоянного совершен-
ствования своих навыков.

Вспомнили на церемонии и тех, кто погиб 
при исполнении служебного долга. К пантеону 
погибших возложили цветы.

А чтобы заверить всех собравшихся в том, 
что спать Родина может спокойно, бойцы проде-
монстрировали все что знают и умеют. На глазах 
зрителей они то бросали друг друга на асфальт, 
показывая приемы рукопашного боя, то прицельно 
стреляли, а «на десерт» вообще легли под про-
езжающий автомобиль. На ледяной асфальт сы-
пались гильзы, от звуков выстрелов закладывало 
уши, а за бойцов иногда становилось страшно.

Особенно напряженный момент — уни-
чтожение самодельных взрывных устройств. 
Сначала к пакету приближаются кинолог со 

служебной собакой. Пес обнюхивает пакет и 
садится рядом — так становится понятно, что в 
пакете взрывчатка. К опасному предмету спешат 
инженеры-взрывотехники. Уничтожать его нужно 
аккуратно, чтобы оно не сдетонировало. Для 
этого во взрывпакет с безопасного расстояния 
стреляют из специальной пушки. По сути, после 
выстрела взрывное устройство просто разруша-
ется, не взрываясь.

Следующим заданием было задержать пре-
ступника. Рев моторов и шин, на поле влетает 
машина нарушителей, которую почти мгновен-
но блокируют бойцы ОМОНа. А дальше — как в 
боевике: один боец с разбегу влетает в лобовое 
стекло, его коллеги окружают машину, и вот на-
рушитель уже лежит лицом в землю.

Но самая эффектная часть — штурм базы 
боевиков, где террористы держат заложников. А 
окопалась банда очень хорошо: и колючая про-
волока, и вышка, и несколько домов… ОМОНу 
предстоит сложная задача. Под прикрытием 
бронетехники сотрудники идут на штурм. Ра-
ботает крупнокалиберный пулемет, бойцы четко 
и слаженно штурмуют одно здание за другим. 
Террористов выводят со скрученными за спиной 
руками, заложники освобождены.

В настоящее время в Росгвардии насчиты-
вается более 200 подобных отрядов общей чис-
ленностью около 24 тысячи человек. И без дела 
они не сидят: за год ими было проведено 10 тысяч 
операций по обезвреживанию преступников.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Президенту Молдавии  
не дали назначить своего 
министра обороны
Назначение министра обороны Молда-
вии стало причиной очередного по-
литического кризиса в стране. Главу 
военного ведомства назначили в обход 
верховного главнокомандующего, 
президента Додона. Чтобы провернуть 
такую «операцию», Конституционно-
му суду пришлось временно отлучить 
главу государства от власти. У главы 
парламентской республики и без того 
было немного полномочий. И теперь он 
призывает людей к массовым акциям 
протеста, чтобы в стране прошли до-
срочные парламентские выборы и на-
чался переход к президентской форме 
правления.

Военное ведомство Молдавии лишилось 
министра в конце декабря 2016 года. С тех пор 
правительство и президент никак не могут 
согласовать нового главу Минобороны. Пра-
вительство предлагало должность министра 
32-летнему Евгению Стурзе. Молодой чело-
век начал политическую карьеру в 2009 году 
и никак не связан с воинской службой, зато 
является креатурой премьера Павла Филиппа 
и приверженцем европейских реформ. В свою 
очередь, президент Игорь Додон хотел усадить 
в вакантное кресло экс-министра обороны (с 
2001 по 2004 годы) бригадного генерала Вик-
тора Гайчука.

После того как президент Додон дважды 
отказался подписывать назначение Стурзы 
министром, Конституционный суд посчитал, 
что глава государства продемонстрировал не-
способность выполнять свои конституционные 
обязанности — по закону Додон мог завернуть 

кандидатуру только один раз. И на свет появи-
лось удивительное решение: Конституционный 
суд постановил, что председатель парламента 
или премьер-министр временно исполнят обя-
занности президента страны для издания указа 
о назначении министра обороны, поскольку сам 
президент не в состоянии это выполнить.

Напомним, правительство и парламент 
Молдавии ориентированы на интеграцию в Евро-
союз, в то время как президент тянется к России. 
Проблема Додона в том, что он возглавляет 
парламентскую республику, то есть у него нет 
никаких реальных полномочий по управлению 
государством. Его козырем является лишь то, 
что за последние 20 лет он первый молдавский 
президент, которого выбрали всеобщим голо-
сованием, а не решением депутатов.

Однако в 2017 году это не помешало 

парламентариям предпринять две попытки 
импичмента. 

Додон тоже не сидит сложа руки: 18 октября 
он заявил о необходимости досрочных парла-
ментских выборов, на которых должны победить 
его сторонники, чтобы превратить Молдавию в 
президентскую республику. Причем начало про-
цессу, по задумке главы государства, должны 
дать массовые акции протеста молдаван, недо-
вольных курсом страны на евроинтеграцию.

Судя по обмену ударами политических про-
тивников, можно было бы подумать, что в стране 
вот-вот разразится революция, но республика 
остается гораздо более стабильной, чем, на-
пример, соседняя Украина, в которой массовые 
акции протеста устраивают все подряд, включая 
бывшего президента Грузии. В чем секрет Киши-
нева, «МК» рассказал молдавский политолог 
Игорь ТУЛЯНЦЕВ:

— Решение Конституционного суда иде-
ально укладывается в рамки действующей си-
стемы олигархической власти. Сначала, чтобы 
обнищавшее население выпустило пар, были 
проведены незаконные досрочные выборы пре-
зидента Молдавии, на которых победил оппо-
зиционер Додон. Теперь он и его сторонники 
из социалистической партии периодически по-
лучают оплеухи от либерального большинства в 
парламенте, но ни к каким серьезным послед-
ствиям это не приведет. 

В конце концов, у Додона нет никаких власт-
ных полномочий, чтобы он каким-то образом 
мог угрожать режиму, а если он внезапно за-
хочет поднять бунт на корабле, то импичмент 
организуют за 5 минут. Более того, социалисты 
проголосовали за все нужные либералам зако-
ны, в том числе по изменению избирательной 
системы. Если раньше, на выборах в 2018 году, 
оппозиция могла рассчитывать минимум на 50% 
мест в парламенте благодаря дружеским контак-
там Додона с Президентом России Владимиром 
Путиным, которого в Молдавии считают лучшим 
политиком в мире, то, перейдя на смешанную 
систему выборов, их голоса получат местные 
самовыдвиженцы, опирающиеся на районные 
власти, которые повсеместно формируются 
из либералов.

Артур АВАКОВ.

ДОДОН БОЛЬШЕ НЕ ЦАРЬ

32-летний министр обороны без 
военного образования стал причиной 
политического кризиса в Молдавии.
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Об этом свидетельствует 
свежий опрос исследова-
тельского центра SuperJob. 
Впрочем, в кризисные време-
на эта цифра была еще выше: 
в 2009 году она доходила до 
60%, а в 2016-м — превыша-
ла 50%. С другой стороны, в 
настоящее время максимума 
за последние 8 лет достигло 
количество тех, кто принци-
пиально не согласен получать 
«серую», а там более «черную» 
зарплату, — 38%. В предыду-
щие годы этот показатель 

колебался от 21% до 35%. 
Эксперты связывают это с 
тем, что до граждан наконец-
то дошла информация о том, 
что те из них, кто не заработал 
необходимого трудового 
стажа, не смогут оформить 
страховую часть пенсии. 
Вместе с тем, как выявило 
исследование РАНХиГС, доля 
россиян, получающих зар-
платы «в конверте», к августу 
2017 года достигла 44,8% от 
общего числа трудящихся, что 
составляет 33 млн человек. 

«Разговоры о значительном 
теневом секторе в российской 
экономике возникли не на 
пустом месте, — считает Анна 
Бодрова, старший ана-
литик «Альпари». — Чтобы 
сохранить штат сотрудников и 
возможность оплаты их труда, 
многие из компаний в разгар 
кризиса 2014–2015 годов 
предложили людям зарплату 
«в конверте». Это избавило 
бизнес от избыточной финан-
совой нагрузки, сохранило 
рабочие места, но перевело 
их в «тень». Там они и оста-
ются до сих пор, потому что 
российскому бизнесу даже с 
восстановлением экономики 
проще жить не стало». 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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Стивен Уилтшир из Великобритании известен тем, что может с фотографиче-
ской точностью воспроизводить по памяти увиденные пейзажи. Последней его 

работой стала панорама Нью-Йорка. Художнику, у которого еще в детстве диагностирова-
ли синдром саванта, понадобилось только 45 минут облета мегаполиса на вертолете, что-
бы в мельчайших подробностях запомнить и нарисовать вид на американский город. Ранее 
он проделывал подобные трюки с Лондоном, Сиднеем и Гонконгом. 

— столько россиян согласны получать 
зарплату «в конвертах», обходя 
налоговое законодательство.41%
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Украинец С боем пыталСя прорВатьСя В роССию

ЖУткая иГрУШка переполоШила ЖителеЙ малаЙЗии

наЗнаЧен ноВыЙ поСол роССии Во Франции

В Центре общественных 
связей ФСБ сообщили 
об украинце, который 
устроил перестрелку 
при попытке незаконного 
пересечения границы в 
районе Курской области. 

В результате короткого боя 
31-летний мужчина получил 
ранение средней степени 
тяжести, что помешало ему 
скрыться от преследователей 
на родине. В свою очередь 
пограничники обнаружили у 

нелегала два пистолета, 50 
патронов, несколько гранат и 
26 ампул, в которых пред-
положительно была ртуть. С 
какой целью нелегал взял с 
собой такой арсенал, не со-
общается.

Фото существа с телом 
котенка и человеческой 
головой облетели соц-
сети Малайзии. Странное 
создание якобы нашли в 
районе Паханга. Однако 
полиция страны поспешила 
развеять слухи о том, что 
уродец — живое существо. 
По сообщению правоохрани-
телей, на фото запечатлена 
всего лишь силиконовая 
игрушка. 

Алексей Мешков по-
лучил пост посла 
России во Франции 
и по совместитель-
ству посла России 
в Княжестве Мо-
нако. С 2008 года до 
назначения на новую 
должность он работал 
заместителем министра 
иностранных дел РФ. Те-
перь же, согласно президент-
скому указу, новым замглавы 

российского 
внешнеполитиче-

ского ведомства 
стал Алек-
сандр Панкин, 
экс-директор 
Департамента 

международных 
организаций 

МИД РФ. Алексей 
Мешков родился в 

1959 году. После выпуска 
из МГИМО он трудился на 

различных дипломатических 
должностях, среди которых 
был пост посла России в Ита-
лии. Он владеет английским, 
итальянским и испанским 
языками. Предыдущим по-
слом России во Франции (с 
2008 года) был Александр Ор-
лов. В этом году сменился со-
став и французской дипмис-
сии в Москве. На смену послу 
Жану-Морису Риперу пришла 
госпожа Сильви Берманн. 

Резкое разделение людей 
науки по уровню зарплат 
начнется в России уже 
через неделю-другую. 
Одни сотрудники НИИ станут 
получить по 130 тысяч, дру-
гие — по 30 тысяч в месяц. 
Федеральное агентство 
научных организаций (ФАНО) 
получило от Минфина деньги 
во исполнение указа пре-
зидента №597 об увеличении 
финансирования российских 
институтов с целью поднятия 
зарплат научных сотрудников 
в два раза по сравнению со 

средними зарплатами по 
регионам. Согласно требова-
нию 597-го указа президента, 
в четвертом квартале 2017 
года следует довести заплаты 
сотрудников институтов до 
180% от средней по региону 
(к 2018 году — до 200%). Как 
пояснил «МК» президент 
РАН Александр Сергеев, 
ФАНО эти деньги получило, 
и дальше встал вопрос, как 
их тратить. В среду пред-
ставители ФАНО встретились 
с группой академиков из 
тематических отделений РАН, 

которые предложили распре-
делять средства в регионах 
с большим количеством 
институтов в зависимости от 
уровня их успешности. ФАНО 
согласилось с этим пред-
ложением. Без повышения 
зарплат пока остаются лишь 
регионы, в которых все ин-
ституты оказались настолько 
успешными, что сами повы-
сили себе финансирование 
до 200%, а также научные 
работники институтов — за-
влабы, инженеры, админи-
стративные работники. 

ОПРОС

Индекс удовлетворен-
ности россиян жизнью со-
ставил 61,3 балла из 100. 
Самым главным фактором 
высокого качества жизни 
соотечественники назвали 
здоровье. Это показало ис-
следование, проведенное 
ВЦИОМ. 
В результате оказалось, что 
россияне в общем удовлет-
ворены качеством своей 
жизни: средний индекс удо-
влетворенности ей составил 
61,3 балла из 100. Чуть выше 
(более 64 баллов) этот индекс 
— у людей молодого возраста 
(до 34 лет) и респондентов 
с высоким уровнем дохода 
(более 69 баллов); ниже 
показатели у людей пред-

пенсионного и пенсионного 
возрастов (59 и 58 баллов 
соответственно), а также у 
тех, чей достаток невысок (52 
балла). В большей степени 
удовлетворены качеством 
своей жизни жители Москвы и 
Санкт-Петербурга (62 балла) 
и те, кто проживает в сель-
ской местности (62 балла). К 
числу факторов с наиболее 
низким уровнем удовлет-
воренности были отнесены 
доступность медицинской 
помощи (3,10 из 5), разви-
тость коммунальной инфра-
структуры (3,24), экология 
(3,28) и стабильность дохода 
(3,36). «Ценность здоровья 
для населения возрастает с 
каждым годом. В то же время 

нарастает тревожность рос-
сиян относительно доступ-
ности медицинской помощи. 
Сегодня большинство наших 
соотечественников недоволь-
ны уровнем оказываемых ме-
дицинских услуг, жалуются на 
недоступность качественного 
здравоохранения. Улучшить 
ситуацию может развитие 
государственного частного 
партнерства, телемедици-
ны, расширение участия 
общественных организаций 
и бизнеса, в первую очередь 
фармацевтических компаний, 
в решении социальных во-
просов», ― считает дирек-
тор Института экономики 
здравоохранения НИУ ВШЭ 
Лариса Попович.

роССияне УДоВлетВорены ЖиЗнью

Фано В октябре поВыСит ЗарплатУ УЧеных До 180%
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Обстоятельства нападения Бориса 
Грица на радиостанцию «Эхо Москвы» 
заставляют задуматься: надежна ли 
охрана, которая сегодня дежурит у 
входа в каждое офисное здание? «МК» 
проверил, как именно устроен контроль 
за посетителями дома 11 по улице Но-
вый Арбат, где находится организация. 

Охрана внизу общая на все организации, 
что находятся в подъезде здания. Слева стойка, 
за которой сидят обычно два охранника, справа 
турникет (постоянные работники прикладывают 
к нему электронный пропуск, а гостей запуска-
ют либо по спискам, которые составляются 
заранее, либо по звонку). Прямо на столе у 
секьюрити стоит внутренний телефон, посети-
тель набирает номер, а потом передает трубку 
охраннику, и тот уже нажимает кнопку — на 
турникете загорается зеленый сигнал, можно 
проходить. Уже минуя турникет, не каждый 
может сразу легко сориентироваться и понять, 
где находятся лифты. Они располагаются за 
углом и не видны со стороны охраны. 

— Охрана, которая сидит на общей проход-
ной, обычно самая слабая, — говорит источник 
в Росгвардии. — Потому что она оплачивается 
из общего кармана всех организаций, которые 
располагаются в здании. А у семи нянек дитя, 
как известно, без глаза. И вообще такая охрана 
больше создается не для того, чтобы воспре-
пятствовать проходу кого-то, а просто консуль-
тировать — на каком этаже и где располагается 
та или иная фирма, структура и т.д. Она больше 
напоминает фасад. Главные требования: чтобы 
там сидели опрятные люди, которые спокойно 
все могли бы разъяснить. Бросаться напере-
рез преступникам вроде как не входит в их 
обязанности, они не будут рисковать жизнью. 
Но вот подать сигнал тревоги, по которому мож-
но было бы заблокировать двери лифтов или 

двери конкретных учреждений, — это вполне 
возможно. Такой возможности (блокировки) у 
охраны внизу не было...

Любопытно, что тот охранник, Александр 
Усачев, который находился на 14-м этаже и 
которого наняла непосредственно сама ра-
диостанция «Эхо Москвы», считается опытным 
профессионалом. По словам журналистов, 
это вообще лучший из их секьюрити. Он успел 
быстро обезоружить и задержать преступника 
до приезда полиции. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Как это обычно бывает, преждевременный уход из 
жизни достаточно молодого еще актера вызвал ажиотаж 
в СМИ. 

С одной стороны, я не люблю и осуждаю такую «пля-
ску на костях», с другой же — откуда мы еще узнаем 
правду? А правда такова, что некоторые факты в этой 
истории даже для меня, очень хорошо знающего реалии 
нашей медицины, явились настоящим откровением. 

История получилась столь многогранной, что будь 
я режиссером, то снял бы фильм. Налицо сразу две 
драматические линии: личная драма известного актера 
и драма отечественного здравоохранения.

Личности актера Дмитрия Марьянова я касаться не 
хочу и не буду, ибо мертвым — земля пухом и царствие 
небесное, а вот о живых нужно продолжать заботиться, 
и проблемы здравоохранения тут под номером один.

И здесь есть два, можно сказать, антагонистических 
«персонажа». С одной стороны — «богатая мачеха», она 
же частная подпольная наркологическая клиника, от-
рицательный герой, зло, рядящееся в одежды добра. И 
с другой стороны, «бедная Золушка» государственного 
здравоохранения — служба «скорой помощи» города 
Лобни.

Как это часто бывает в подобных сюжетах, на по-
ложительную, но бедную и несчастную Золушку валятся 
все шишки, все беды и несчастья. Так и в нашей истории 
скоропомощную службу в лице конкретного диспетчера, 
принимающего вызовы, обвинили во всех смертных гре-
хах: тут и халатность, и грубость, и черствость. Главная 
претензия: диспетчер отказалась выслать актеру, кото-
рому внезапно стало плохо, бригаду «скорой помощи». 

Но постепенно следователи, а в ряде случаев и 
журналисты, стали извлекать на свет истину.

А истина оказалась такова: вызов был диспетчером 
принят, и даже машина выехала, но через 4 минуты вызов 
был снят вызывавшими, которые решили транспортиро-
вать актера в ближайшую больницу своими силами. 

Далее начали выясняться еще более интересные 
подробности, которые постепенно поставили данную 
историю с головы на ноги. 

Первоначальная версия была следующая: якобы 
актер отдыхал на даче, ему стало плохо, друзья позвонили 
в «скорую», там им якобы отказали, они позвонили в МЧС, 
которое перевело этот звонок опять в «скорую», и в этот 
раз вызов был принят. Однако диспетчер предупредила, 
что «вызовов много, придется подождать», после чего 
«друзья» решили, что быстрее будет доставить больного 
в больницу самим. 

Аудиозапись этого звонка попала в СМИ и вызвала 
бурю негодования диванной гвардии. Ко мне лично с 
просьбой прокомментировать «вопиющее поведение» 
диспетчера «скорой» обратилось около десятка радио-
станций и телеканалов. 

Я негодования досужей публики не разделил. На 
мой взгляд, диспетчер выполняла свои должностные 
обязанности, и в рамках ответов, которые она получила на 
свои вопросы, данный вызов никак нельзя было отнести к 
первоочередным. Понятно, что сейчас, когда выяснилось, 
что проблемы были серьезными и привели к гибели, лег-
ко осуждать диспетчера. Но если абстрагироваться от 
того, что стало уже известно, то по невнятным и путаным 
объяснениям причины вызова «скорой» понять все риски 
было нельзя. Меня лично насторожила невнятность и 
путаность в объяснении причин обращения в «скорую», 
которые я услышал на аудиозаписи. Было ощущение, что 
звонивший в «скорую» человек чего-то боится и что-то 
недоговаривает. Я подумал, что либо это звонит собу-
тыльник и актеру плохо стало, когда они пили вместе, 
либо это звонит сотрудник той самой «наркоклиники» 
и мнется потому, что понимает, что такое состояние 
пациента — результат его «лечения». 

И действительно, буквально на следующий день, по 
сообщениям различных СМИ, следствие установило, что 
звонок в «скорую» исходил из частной наркологической 
клиники, в которой актер находился на лечении. И вы-
зывали «скорую» сотрудники клиники. Они же и транс-
портировали больного в ближайшую больницу. Об этом 
же говорили в своих материалах многочисленные журна-
листы, которые провели собственные расследования. 

Из этих расследований я узнал, что:
— «клиника» была подпольной, не имела ни вывески, 

ни лицензии на такую деятельность;
— в «клинике» не было ни одного сотрудника с выс-

шим медицинским образованием, однако на лечение 
помещались и пациенты с абстинентным синдромом, 
и те, кого нужно было вывести из запоя, т.е. достаточно 
тяжелые; 

— сразу после резонансной кончины актера всех 
пациентов клиники в срочном порядке вывезли в неиз-
вестном направлении, а персонал разбежался; 

— по сообщениям некоторых СМИ, несмотря на 
то что в клинике не было ни одного врача, для лечения 
пациентов использовались сильнодействующие ней-
ролептики и гипотензивные средства, которые могут 
вызывать серьезные сдвиги в гемодинамике пациентов, 
вплоть до тяжелых сердечно-сосудистых катастроф, 
приводящих к гибели. 

У меня лично нет оснований не верить этим со-
общениям СМИ, потому что они поступают из разных 
источников, есть видео- и аудиозаписи бесед с источ-
никами на местах. 

В результате я вижу такую картину происшедшего.
Человека помещают в клинику на лечение от алко-

гольной зависимости. Добровольно или принудительно 
— в нашем случае не важно. Важно другое: клиника не 
имеет лицензии, и в клинике нет профессиональных 
врачей, только люди, которые позиционируют себя как 
психологи!!! 

И еще важное. Цитирую уже из аудиозаписи 
звонка «сотрудника клиники» в «скорую». Диспетчер 
спрашивает:

— Он пил?
Следует  ответ:
— У него был запой, но он не пил недели две.
И вот это вот — главное! Выведение из запоя без 

должной медикаментозной поддержки — это смерть 
для больного! Риск сердечно-сосудистой катастрофы 
крайне велик! Инсульт или инфаркт может наступить даже 
у молодого (моложе тридцати лет) человека.

А как мы знаем, в данной «клинике» не было врачей и, 
следовательно, они не могли, не имели права проводить 
медикаментозную терапию. Или все же проводили? 

Следствие выяснит, если будет беспристрастным 
и объективным. 

Но факт таков: к концу второй недели после запоя 
у человека возникают признаки сердечно-сосудистой 
катастрофы. Опять цитирую аудиозапись звонка в «ско-
рую»: «У нас человеку плохо стало, видимо, давление 
упало, ну, вообще, бледный весь, испарина... Жаловался 
на боли в ноге, сейчас весь побледнел, начали давление 
мерить — не прощупывается, температура упала. Он в 
сознании». 

По данным некоторых СМИ, причиной смерти яви-
лась ТЭЛА — тромбоэмболия легочной артерии. Якобы 
оторвался тромб. Но все это пока что непроверенные 
данные. Официального заключения я лично не видел. 
Однако позволю себе заметить: учитывая все обстоя-
тельства, человек мог умереть и без тромбоэмболии, 
а просто в результате отсутствия медикаментозной 
поддержки при выводе из запоя или же неправильной, 
непрофессиональной помощи. Поясню: безграмотное 
использование сильнодействующих лекарств может 
убить больного точно так же, как и отсутствие лечения. 
К примеру, сочетанное использование нейролептиков 
и гипотензивных препаратов может привести к резкому 
падению артериального давления (вспомните из аудиоза-
писи звонка в «скорую»: «Сейчас весь побледнел, начали 
давление мерить — не прощупывается, температура 
упала»). Результатом такого падения давления может 
стать ишемический инфаркт или инсульт. 

Это знает любой грамотный медик, даже студент 
уровня четвертого курса мединститута. Во всяком случае, 
я это учитывал с первых дней работы на «скорой помощи» 
фельдшером, а было мне тогда 20 лет, и учился я на 4-м 
курсе, и на вызовы ездил один, без врачей и медсестер. 
И понимал, что, слишком быстро снизив артериальное 
давление при купировании гипертонического криза, я 
могу убить больного так же, как тот гипертонический 
криз, с которым я борюсь. 

Выведение алкоголика из запоя требует участия 
квалифицированных врачей, не только наркологов, но и 
реаниматологов, настолько все серьезно. Поэтому изве-
стие о том, что подобной практикой рискуют заниматься 
люди, вообще не имеющие медицинского образования, 
— для меня просто шок! Как такое возможно? Да так 
же, как наличие на население всей Лобни и окрестно-
стей, где живет около 100 000 человек, только 6 (шести!) 
действующих выездных бригад «скорой помощи», что 
делает в принципе невозможным оперативно прибыть 
к больному, если вызовов слишком много.

Смерть актера Марьянова — это результат того, 
что здравоохранением в России зачастую занимаются 
люди, не имеющие не то что медицинского образования, 
но вообще малообразованные. И если их не выкинуть 
пинком под зад, нас и всех наших родных ждет судьба 
актера Марьянова. 

Будьте здоровы и берегите себя и своих близких! 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

НА МЕСТЕ МАРЬЯНОВА МОГ 
БЫ БЫТЬ КАЖДЫЙ

Смерть известного актера явилась «вскрытием», которое показало 
тяжелые болезни всей системы здравоохранения 
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Академический район 
— образцовая «пятиэ-
тажная Москва». Ком-
фортное, но сонное 

царство серого силикатного кирпича. 
А в самой долине, где капитальных 
строений быть не может, — парк, 
благоустройство которого состоя-
лось минувшим летом. Рядом с ним 
расположилась пестрая будка тепло-
пункта. Граффити нанесли на будку 
всего несколько месяцев назад — в 
середине лета. 

Местные школьники о секрете 
рисунка не подозревают. На вопрос: 
«Знаете ли вы, что здесь нарисова-
но?» — около десятка опрошенных 
«МК» ребят, учеников 7–10-х классов, 
ответили почти одними и теми же 
словами: формула какая-то! Похоже, 
строение молекул психоактивных 
веществ в школьную программу не 
входит (и слава богу, конечно)… 

На всякий случай мы проверили: 
знает ли о формуле «профильная» 
публика, не стала ли будка местом 
«сбора по интересам»? Кажется, нет: 
вокруг по периметру все чисто при-
брано, выглядит даже преувеличенно 
аккуратно.

То, что формула на стене — не 
простая, а «волшебная», первой за-
метила местная жительница, химик 
по образованию Ирина Крылова. 
Свои предположения она объяснила 
так: боковая цепь у нарисованного 
бензольного кольца принадлежит 
как раз метамфетамину.

— Изображенная формула, 
конечно, неточная, но напоминает 
производные амфетамина, — объ-
яснил доктор химических наук, 
профессор Российского химико-
технологического университета 
имени Д.И.Менделеева Дмитрий 
Мустафин. — Мне кажется, что задача 
нарисовать красивую химическую 
формулу, безусловно, выполнена. 

Не думаю, что этот рисунок можно 
считать пропагандой наркотических 
средств, так же, как изображение 
морковки не может быть расценено 
как пропаганда онанизма…

Так как же появилась эта форму-
ла? Надо понимать, что граффити в 
Москве делятся на легальные и не-
легальные. Последние рисуют без 
согласования с какими-либо город-
скими структурами, и жизнь их корот-
ка: краска коммунальщиков скрывает 
художества довольно быстро. Первые 
же живут дольше.

Сразу несколько известных 
граффитчиков, попросивших не рас-
крывать их имена, заявили «МК», что 
этот рисунок легален: сделан или по 
заказу, или с согласия муниципаль-
ных властей.

В Департаменте капитального 
ремонта нам не смогли оперативно 
рассказать, кто именно разрисовы-
вал будку. В техническом заказе на 
реконструкцию парка пункта «нари-
совать на стене психотропные веще-
ства», конечно, нет. 

— У них были леса, они разрисо-
вывали эту будку около недели, каж-
дый день, днем, — рассказала нам 
местная жительница. — Это были не 
подростки, скорее молодые люди лет 
18–20. Я уверена, что все их работы 
были согласованы с руководством. 
Художники просто прикололись, а 
начальство даже не просекло. 

Если говорить о самом граф-
фити, то опознать почерк какого-то 
известного автора-граффитчика 
наши собеседники тоже не смогли. 

Сошлись только на одном: работал 
явно не профессионал, а любитель.
При этом сразу отметили, что фон 
картины украден у бруклинской ху-
дожницы Майи Гаюк, рисующей до-
вольно психоделичные узоры.

— Подобные объекты разри-
совывают чаще всего молодые, на-
чинающие художники, для которых 
это первый шаг в карьере, — объ-
яснил «МК» организатор стрит-арт-
фестиваля MOST Иван Пантелеев. 
— Схема (если говорить о граффити 
на уровне управы) может быть такая: 
художникам дается задание, потом 
согласовываются эскизы. На содер-
жание — в плане соответствия каким-
то научным деталям — никто ничего 
не проверяет. В свое время у нас была 
работа с изображением формулы 
теории относительности Эйнштейна. 
Ее тоже никто не проверял.

Откуда берут людей? Любая 
управа старается сформировать свой 
актив художников. Когда ты привлека-
ешь местных, то страхуешься от того, 
что картину на стене завтра же не 
испортят. Если актива нет, то участво-
вать могут вообще случайные люди. И 
вряд ли конкурс как-то аффилирован: 
на уровне управ денег не платят, ну 
разве что неиспользованная краска 
художникам остается. 

Любовь КУЛЯБКО,  
Дарья ТЮКОВА,  

Антон РАЗМАХНИН.
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— О происшествии я узнал 
от вас, новости еще не 
успел посмотреть, — на-
чал собеседник. — Да, 

Борис является моим родственником 
— пожалуй, в Москве у него нет никого 
ближе меня. Постоянно он проживал в 
Израиле. Сюда приехал полтора месяца 
назад, думал найти работу. Поселился 
в Люберцах, у своего однокурсника: 
Борис в свое время закончил столичный 
вуз. 

— Гриц рассказывал о своих 
намерениях?

— Я встречался с ним дня три на-
зад. Он показался мне неадекватным. 
Нервничал. Вот тогда он начал говорить 
о том, что его телепатически преследу-
ет Татьяна Фельгенгауэр — мол, из-за 
этого у него к ней и возникла личная 
неприязнь. 

— Как он описывал это 
состояние?

— Ересь какую-то нес. Объяснял, 
что Татьяна вмешивается на телепа-
тическом уровне в его личную жизнь, 
сексуально достает его каждую ночь, 
из-за чего он не может найти работу 
в Москве… 

— Он ее видел хоть раз?
— Он долго рассказывал мне о ней. 

И поначалу у меня сложилось впечат-
ление, что они не просто знакомы, а 
даже дружили. Но когда я задал ему 
вопрос: «Когда ты ее в последний раз ее 
видел?» — он ответил, что они никогда 
не встречались, общались на телепати-
ческом уровне. Он твердил, что она его 
достала сексуально. Пытался доказать 
мне, что секс можно иметь и на теле-
патическом уровне, телесный контакт 
не обязателен. 

— По его словам, он не желал 
иметь с журналисткой никакого 
контакта?

— Да, он не желал, а она, по его 
мнению, продолжала желать. Также он 
стал интересоваться у меня, как можно 
найти Татьяну. Рассказывал, что отправ-
лял ей сообщения, но она его игнори-
ровала. Ясное дело: зачем нормальной 
женщине общаться с сумасшедшими? 
Он даже меня попросил по базе данных 
найти ее адрес. Я сказал, что это уголов-
но наказуемое дело, и отказался. 

— И тогда Гриц решил пойти к 
«Эху Москвы»?..

— Сейчас я корю себя, но это я 
посоветовал пойти ему к офису и по-
говорить с глазу на глаз с Татьяной. Он 
тогда огорчился: «Кто же меня туда про-
пустит?!» И добавил: «Она меня телепа-
тически чувствует. Я когда еду в метро за 
ней, она уезжает на другой конец города, 
чтобы не пересекаться со мной». 

—  О н  с п о с о б е н  н а 
преступление?

— Я очень удивлен, что он пошел на 
это. Он ведь никогда не дрался, все вре-
мя убегал от проблем. Трусоват был… 
Объяснение одно: Борис сошел с ума.

— Вы намекали Грицу, что 
ему необходимо обследоваться у 
психиатра?

— Если бы я ему так сказал, он 
развернулся бы и ушел или замкнулся 
в себе. У него на все один ответ: «Ты 
не веришь в телепатию, но я физик и 
знаю, что такие вещи существуют». Так-
же он вспомнил, как мама ему в детстве 

открыла телепорт, а Фельгенгауэр ока-
залась сильным телепатом и проникла 
в его сознание. Теперь она уничтожала 
и пронизывала его. Честно говоря, я 
думал написать Татьяне в соцсетях об 
этом, но вряд ли она бы восприняла это 
серьезно. Что мне оставалось делать? 
Пойти в полицию и заявить, что у меня 
есть родственник, которого телепати-
рует Фельгенгауэр? И кто бы меня стал 
слушать?..

— Вы ранее замечали за Грицем 
что-то подобное?

— Семь лет назад он приезжал в 
Москву в поисках работы. Вот тогда 
у него возникли навязчивые идеи. Он 
жаловался, что его преследуют в трол-
лейбусе, за ним следят, все смотрят на 
него… Думаю, это были первые зво-
ночки. Потом мы расстались на 5 лет. 
Сейчас, по прилете сюда, я его встретил. 
Когда мы ехали в машине, он начал: 
«Выключи телефон, за мной следят». Я, 
естественно, не стал отключать. Когда 
приехали ко мне в гости и речь зашла 
о политике, проскользнуло название 
«Эхо Москвы» — он напрягся, и снова: 
«Выключи телефон, тогда продолжим 
разговор». Мне стало любопытно. Я от-
ключил телефон. Но ничего особенного 
больше не происходило.

— Кто он по образованию?
— Он физик. Поэтому так уверенно 

и талдычит про телепатию, убеждает 
всех, будто изучал эту науку и знает 
все тонкости, как можно телепатически 
влиять на человека… 

— У него есть семья?
— Женат он никогда не был. Жил 

он в Израиле с матерью. Женщина по-
лучала пенсию и подрабатывала убор-
щицей — Борис сидел на ее шее. Сам 
он нигде не работал. Вроде окончил кур-
сы программиста. Но на работу не мог 
устроиться. Каким-то чудом однажды 
подписал контракт с американской фир-
мой, уехал в Канаду. Но после окончания 
контракта ему, как я понял, дали пинка 
под зад, продлевать контракт с ним не 
стали — он вернулся в Израиль. 

— Как его семья оказалась в 
Израиле?

— Борис с отцом-профессором и 
матерью жили в Абхазии. После войны 
семья эмигрировала в Израиль. Бежали 
из Сухуми без всего. Жили в Израиле 
они хорошо — отец преподавал в уни-
верситете, купил дом. После смерти 
главы семейства им стало тяжеловато. 
Борис так и не смог найти работу. Пе-
риодически катался в Россию в поисках 
заработка. Даже в Омске одно время 
жил. Но зацепиться нигде не смог. 

— В последнее время у него 
была женщина?

— Я бы сильно удивился, если бы 
узнал, что с ним кто-то сожительствует. 
Он крайне неприятный человек.  Нео-
прятно выглядит, он него дурно пахнет 
клопами… Внешне похож на заморыша. 
Зато зарплату требовал для себя не 
менее двухсот тысяч рублей. 

— На какие деньги он жил в 
Москве?

— Думаю, мама его снабдила чем 
смогла. Борис — типичный неудачник, 
но в своих бедах винил всех вокруг, кро-
ме себя. Возможно, из-за этих проблем 
у него крыша и поехала. И свернуть его 
с этого пути, наверное, могли только 
специалисты. Мне стыдно, что я не смог 
предотвратить этого. Но кто же знал, 
что Борис так далеко зайдет в своих 
намерениях!.. 

Ирина БОБРОВА.
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Подробности ужасны, но вместе 
с тем просты и понятны. В 12.30 
в дом 11 по улице Новый Арбат 
зашел гражданин Израиля Бо-

рис Гриц. Он обезвредил охранника, поднялся 
в офис радиостанции (14-й этаж) и ранил но-
жом журналистку Татьяну Фельгенгауэр. Зво-
нок главному ре д ак тору А лексею 
Венедиктову:

— Алексей, как себя чувствует Таня?
— Таня в Склифосовского, средней тяже-

сти, угрозы для жизни нет. Удар ножом в горло, 
проникающее ранение. Так говорят врачи.

— Что это за человек? Как он попал 
на «Эхо»?

— Что это за человек? Он начал с того, 
что из очень тяжелого газового баллончика 
ослепил охрану внизу, охрану всего здания, 
прорвался через них к нам. И здесь ударил 
Таню ножом… Его скрутила наша охрана и 
передала полиции. Сейчас на станции про-
ходят следственные действия.

— Ну кто это мог быть?
— Сейчас столько сумасшедших кругом, 

уровень агрессии в стране высок. В стране и 
в мире. Но я ничего не знаю, нам он ничего 
не кричал. Крови было полкомнаты, залило 
все.

— Татьяна вместе с Александром 
Плющевым закончила свой утренний 
эфир в одиннадцать. Когда произошло 
нападение?

— Приблизительно в 12.40–12.45. У нас 
еще было совещание у меня в кабинете. После 
совещания Таня ушла в гостевую комнату.

— Как вы считаете, он специально 
именно на нее охотился?

— Судя по всему, да, потому что в комнате 
была еще и другая девушка.

— Как быстро приехала «скорая»?
— Очень быстро. «Скорая» приехала мо-

ментально, полиция приехала моментально.
— Что вы намерены делать в самое 

ближайшее время?
— Я поставил в известность правоохра-

нительные органы. Мы будем следить за рас-
следованием. А что еще мы можем делать? Мы 
будем вместе с Таней.

Александр МЕЛЬМАН.

«ЕЕ ТЕЛЕПАТИЧЕСКОЕ 
УЧАСТИЕ ДОСТАЕТ»
Часть электронного «дневника» 
Бориса Грица написана по-
английски. Эти записи имеют 
отношение к проблемам с полу-
чением работы в Израиле (судя 
по записям, мужчина хотел 
устроиться программистом).

Так, в записи от 21 июня с.г. он 
рассказывает: «Работа должна была 
начаться с 1 апреля. А сегодня я неожи-
данно получил официальное письмо 
из Министерства науки и технологии 
[Израиля], из отдела планирования и 
контроля с объяснением, что они реши-
ли отклонить заявку на грант, поскольку 
их проверка показала: я все еще не 
начал работать. Таковы израильтяне и 
то, как они себя ведут!» А ранее, 28 мая, 
появилась такая запись: «Последние 
два месяца (за исключением короткого 
перерыва из-за сердечного приступа) я 
проверял опции для суда, упомянутого 

раньше. Вот две жалобы: против DMV 
[вероятно, имеется в виду автотран-
спортное управление. — «МК»] в Бер 
Шеве, где мне предоставили неверную 
информацию о перемене иностранной 
лицензии на право вождения грузовика 
на израильскую…; против Государства 
Израиль о нарушении моего права на 
достойный труд в 2012–2017 гг.»

И есть еще одна английская запись: 
«02/06/16. Мой компьютер был взломан. 
По этой причине пришлось остановить 
работу. Мои поздравления всем: ваше 
непонимание, что вы все время втор-
гаетесь в мою частную жизнь, достиг-
ло цели». И еще спустя месяц (уже по-
русски): «12/07/16. Не знаю, как донести 
до этого товарища: ее упорное телепа-
тическое участие страшно достает. Стер 
«Russian balance», чтобы избавиться 
от ожиданий и контакта. Прошу про-
щения, но мой покой для меня важнее. 
Это — последствие, Татьяна (+ те, кто 
продолжает по-хозяйски разгуливать по 
моему компьютеру). Думайте…»

Андрей ЯШЛАВСКИЙ. 

«Я ПОСЛАЛ ЕГО...»

«МЫ БУДЕМ 
ВМЕСТЕ С ТАНЕЙ»

По мнению химиков, 
формулу можно назвать 
скорее художественной 
вариацией на тему 
метамфетамина.

ПОЧЕМУ ОХРАНА ПРОПУСТИЛА ПРЕСТУПНИКА?

КТО ЖЕРТВА
Татьяна Владимировна Фельгенгауэр 

(Шадрина) родилась 6 января 1985 года в 
Ташкенте. Училась в московской школе №875 
(одним из преподавателей которой был Алек-
сей Венедиктов). Окончила магистратуру Мо-
сковского педагогического университета по 
специальности «социология политики».

На радиостанции «Эхо Москвы» работает 
более 10 лет. Является заместителем главного 
редактора. Ведет программы «Утренний раз-
ворот» и «Особое мнение». Практически все 
интервью с Михаилом Горбачевым выходили в 
эфир с ее участием. Лауреат премии Москвы 
в области журналистики за 2010 год.

Татьяна Фельгенгауэр участвовала в 
акциях протеста против фальсификации 
выборов на Болотной площади и проспекте 
имени Сахарова, освещала события в эфире 
радиостанции.

Приходится падчерицей военному обо-
зревателю Павлу Фельгенгауэру. В 2011 году 
вышла замуж за бывшего лидера фанатского 
объединения «Фратрия» Евгения Селеменева, 
но через полгода развелась.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ
В 12.30 гражданин Израиля Борис Гриц, 

распылив на входе в офисное здание на Новом 
Арбате баллончик в лицо охраннику, поднялся 
на 14-й этаж. Там он зашел в офис радио-
компании «Эхо Москвы», заглянул в гостевую 
комнату, где находились две женщины. Ножом 
он ударил в шею Татьяну Фельгенгауэр. На шум 
прибежали охранник радиостанции и другие 
журналисты, которые скрутили нападавшего. 
Татьяна на спецлифте спустилась вниз (позже 
уборщица рассказывала, что вся кабина была 
залита кровью). Через 4 минуты подъехала 
«скорая». Журналистку в сопровождении кол-
леги доставили в НИИ им. Склифосовского, где 
прооперировали. Вечером в понедельник ее 
ввели в состояние искусственной комы.

О том, что может быть причиной 
агрессивного поведения людей, 
«МК» рассказал заместитель 
главного врача Научного центра 
психического здоровья Вячес-
лав РЯХОВСКИЙ.

— Вячеслав Вячеславович, ка-
кие болезни и состояния могут 
провоцировать агрессивное 
поведение людей?

— Хорошо известна классифика-
ция личностных психотипов: холерики, 
сангвиники, меланхолики, флегмати-
ки. У психиатров есть более глубокая 
градация психотипов: шизоиды, ци-
клоиды, астеники, параноики и пр. Но, 
например, люди с личностными рас-
стройствами и преобладанием эмоцио-
нально неустойчивого типа могут быть 
склонны к проявлениям импульсивных 
действий в ответ на какую-то внешнюю 
провокацию. Они быстро принимают 
решения, они спонтанны, энергичны и 
несдержанны, так что могут произвести 
акт агрессии. Второй вариант — аф-
фективное расстройство, и агрессия 
при нем наиболее часто встречается 
при маниакальных состояниях, сопро-
вождающихся раздражительностью, 
гневливостью, несдержанностью и 
агрессивным поведением.

К р о м е то го,  су щ е с т ву ют 

психотические расстройства — пси-
хозы. Самое известное — шизофрения. 
Это крайне многогранное, сложное 
заболевание, проявления которого 
различны — от легких расстройств до 
грубых тяжелых психозов, которые мо-
гут угрожать жизни пациентов и окру-
жающих их людей.

— Бывает ли агрессия без пси-
хических заболеваний?

— Поведенческую агрессию в бы-
товых ситуациях следует рассматри-
вать в первую очередь как ответную 
реакцию на то, что кто-то пытается на-
рушить благополучие человека. Если на 
вас нападают, а вы начинаете драться, 
— это защитная реакция. 

— Приступы агрессии мо-
гут вызывать и психоактивные 
вещества?

— Да, в том числе если лишить их 
человека, у которого уже развилась 
зависимость. На фоне употребления 
таких веществ происходит деформи-
рование личности.

— О чем может говорить сим-
птом, когда человеку кажется, что 
на него кто-то воздействует на 
расстоянии?

— Это, безусловно, один из важных 
симптомов психотического расстрой-
ства, классический симптом психоза. 
Но диагноз по одному этому симптому, 
конечно, поставить нельзя.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЗАЯВЛЕНИЕ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ МОСКВЫ
В понедельник днем было совершено нападение на известную журналистку радиостан-

ции «Эхо Москвы» Татьяну Фельгенгауэр прямо на ее рабочем месте. Она ранена и находится 
в больнице. 

Журналисты Москвы, как и все наше профессиональное сообщество, возмущены этим 
зверским проявлением злобы и агрессии по отношению к представителю СМИ, которое еще 
раз показало, насколько информационное поле деятельности стало опасным для здоровья и 
жизни его работников.

Московский Союз журналистов требует незамедлительного расследования правоохра-
нительными органами этого вопиющего преступления, установления за его ходом строгого 
контроля, выявления организаторов и сообщников нападения.

Союз журналистов Москвы в свою очередь выражает поддержку и самые искренние по-
желания скорейшего выздоровления нашей коллеге, будет самым внимательным образом 
следить за ходом расследования, информировать об этом общественность и добиваться того, 
чтобы виновные неотвратимо понесли суровое наказание.

Председатель Союза журналистов Москвы П.Н.Гусев

ЧТО ГОВОРЯТ ПСИХИАТРЫ

Рисунок  
из дневника 
Бориса.

Александр Усачев был 
легко ранен в руку.
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Ставки по вкладам на сегод-
няшнем рынке мало кого могут 
привлечь доходностью — средняя 
депозитная температура по рынку 
чуть превышает 7% годовых. Даже 
сезонные предложения выглядят 
не очень аппетитно, уступая не-
которым классическим продуктам 
из постоянно действующей депо-
зитной линейки.

Вполне себе осень
По словам директора департамента роз-

ничных продуктов Абсолют-банка Антона Пав-
лова, на 1 августа 2017 года на долю тридцати 
крупнейших российских банков по размерам ак-
тивов приходилось более 85% объемов частных 
вкладов. Эта цифра растет уже не первый год и, 
судя по всему, будет расти дальше: в условиях 
турбулентности банковского рынка «физики» 
предпочитают доверять свои средства извест-
ным брендам, особенно если речь идет о суммах 
свыше 1,4 млн рублей (это максимальная сумма, 
которую государство возвращает вкладчику в 
случае краха кредитной организации).

На откуп средним и малым банкам оста-
ется совсем мало денег населения. И, счита-
ет Павлов, одним из основных инструментов 
удержания и привлечения вкладчиков в данной 
категории по-прежнему остаются сезонные 
вклады. Для крупных банков такой маркетинго-
вый инструмент уже не очень интересен: в си-
туации, когда основная доля средств населения 

размещается на депозитных счетах игроков с 
именем, участникам топ-30 нет практического 
смысла тратить усилия на разработку сезонных 
предложений — к ним и так придут. 

Впрочем, «крупняк» временами использует 
в рекламной активности времена года, что-
бы быстро собрать ликвидность под какой-то 
конкретный проект или оперативно пополнить 
пассивную базу. Но речь идет не о системном 
интересе, а о точечных его проявлениях.

Нынешняя осень в части «сезонников» не 
то что урожайная, но относительно плодовита. 
По данным аналитиков «Банки.ру», на конец 
сентября в линейках российских банков было 
представлено три десятка осенних частных 
депозитов, доходность десяти самых выгодных 

из них начинается с 7,85% годовых и заканчива-
ется 8,75% годовых. Характерная особенность 
большинства сезонных депозитов — высо-
кая ставка не подразумевает необходимости 
размещать крупную сумму, даже вкладчик 
с 50–100 тыс. рублевых накоплений сможет 
найти выгодное для себя предложение. Но 
все же прослеживается характерная тенден-
ция: чем крупнее банк, тем выше требования к 
максимальной сумме даже в рамках лояльного 
сезонного «оффера». 

Слабая ставка
На этом месте проницательный читатель 

может возмутиться: «О каких высоких ставках 

идет речь?» Да, действительно, 7–9% годовых 
выглядят жидковато, особенно если вернуться 
в прошлое и вспомнить аппетитные двузначные 
ставки, которые предлагали банки после де-
вальвации рубля («черного вторника»), которая 
случилась в декабре 2014 года. 

Если присмотреться к депозитной классике 
— не сезонным, а традиционным вкладам, то 
можно найти ставки на уровне 10–10,5% го-
довых. Но, к сожалению, для людей средней 
степени обеспеченности такая доходность под-
разумевает очень крупный взнос на депозитный 
счет — даже не сотни тысяч, а миллионы рублей. 
Миллионеры же, в свою очередь, к вкладам 
относятся прохладно, предпочитая другие 
инвестиционные инструменты — ПИФы, ОФЗ, 
доверительное управление активами. 

Тем не менее, считают эксперты, привыч-
ный и понятный вклад для обычных людей будет 
приоритетным до тех пор, пока ставки будут 
оставаться на приемлемом уровне. Но и им 
при доходности в 3–4%, наверное, придется 
знакомиться с новыми инструментами.

Уходящая натура
Комментируя актуальность сезонных 

вкладов в качестве популяризации интереса 
населения к депозитным инструментам, спе-
циалисты отмечают, что даже название данного 
направления в депозитных линейках — своего 
рода архаизм. 

«Маркетологи банков находятся в некото-
ром заблуждении, пытаясь привлечь вкладчи-
ков названиями вкладов, называя их, к приме-
ру, сезонными. Единственным фактором при 
выборе вклада является ставка. Если сумма 
вклада меньше 1,4 млн, то, по сути, не так ва-
жен бренд банка, главное — чтобы он входил 
в систему страхования вкладов. Если вклад 
больше страховой суммы, то размещаться я 
бы рекомендовал только в кредитных орга-
низациях из ТОП-10 по размерам активов», 
— считает гендиректор ФК «Капитоль Кредит» 
Ренат Бикбулатов.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

СЕЗОННЫЕ ВКЛАДЫ НЕ В ТРЕНДЕ
Ставки по «осенним» депозитам выглядят бледно

— Прошлая неделя на российском фондовом 
рынке ознаменовалась долгожданной коррек-
цией — после довольно длительного периода 
роста без особых причин. Лидером снижения всю 
неделю был банк «Открытие», находящийся под 
управлением временной администрации, что едва 
ли может вызвать удивление. Непосредственным 
же поводом для снижения котировок стали ново-
сти об операциях банка на рынке ценных бумаг. 

Выяснилось, что буквально накануне введения в 
отношении «Открытия» процедуры санации в конце 
августа банк купил не слишком популярные ценные 
бумаги Qiwi у своей материнской компании «От-
крытие Холдинг» на сумму порядка $90 млн. Сдел-
ки прошли на внебиржевом рынке, но по ценам 
вполне рыночным. Похоже, «Открытие Холдинг» 
не пытался где-то выиграть в цене или обмануть 
налоговиков, а просто избавился от большого 
объема активов: доля группы в Qiwi составляла 
немалые 15,66%. Другое дело, что теперь Банку 
России, санирующему «Открытие», предстоит 
ломать голову, как аккуратно реализовать такой 
объем бумаг, не обваливая цену на них.

А в пятницу неожиданно резко упали бумаги 
«Магнита»: компания обновила прогноз основных 
результатов на 2017 год, в соответствии с которыми 
рост выручки в рублевом выражении ожидается 
на уровне 8–10%, тогда как еще в июле компания 
прогнозировала 9–11%. Ритейлер купил сразу 
более 500 магазинов в Сибири на сумму, равную 
годовой прибыли, кроме того еще будет вынуж-
ден вкладываться в их ребрендинг и включение 
в систему логистики и управления холдинга. В 
остальном же неделя закрылась небольшим сни-
жением — на уровнях 1134 пунктов по индексу РТС, 
2072 пунктов по индексу ММВБ.

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— На минувшей неделе рубль понес потери 
к доллару. Пара USD/RUB выросла на 0,68%. В 
паре с евро рубль подешевел на 0,3%. Давление 
на рубль оказывала неоднозначная динамика цен 
на нефть. Кроме того, на рынке в целом царил не-
высокий спрос на рискованные активы. 

На текущей неделе рубль попадет под влия-
ние сразу нескольких факторов. Во-первых, это 
динамика цен на нефть. В целом, у Brent нет до-
статочно оснований для решительного сниже-
ния. Фундаментальный фон для энергоносителя 
остается смешанным, но рынок ждет достижения 
баланса спроса и предложения. И это является 
основным поддерживающим нефть фактором. 
Во-вторых, в последнее время хорошую динамику 
демонстрирует спрос на ОФЗ. И это также явля-
ется хорошим фактором поддержки для рубля в 
последнее время. При условии, что спрос будет 

сохраняться высоким, рубль будет демонстриро-
вать умеренно позитивную динамику. В-третьих, 
в России близится пик налоговых выплат. Тра-
диционно в это время растет спрос на рублевую 
ликвидность. И это тоже благоприятный фактор 
для российской валюты. 

Ключевым событием для рубля на текущей 
неделе станет заседание Банка России по моне-
тарной политике. В последнее время недельная 
инфляция находится на нулевых отметках. Это 
значит, что у регулятора появляется дополни-
тельный повод для того, чтобы как минимум из-
менить риторику на более мягкую. Хотя все же не 
исключено, что мы увидим еще одно аккуратное 
снижение ставки. И это будет оказывать давление 
на рубль. Таким образом, к концу недели пара 
может вернуться в район верхней границы диа-
пазона 56,90–58,00. 

Среди внешних факторов стоит выделить 
публикацию данных по ВВП США за III квартал. 
Если цифры будут недостаточно сильными, от-
ражая пусть и небольшое, но замедление темпов 
роста экономики, это может убедить рынки в том, 
что ФРС США не будет спешить с повышением 
ставки в декабре 2017 года и окажет давление на 
американскую валюту, что также позволит рублю 
удержаться на достаточно высоких уровнях. 

А вот со стороны заседания ЕЦБ по монетар-
ной политике есть определенные риски. От евро-
пейского регулятора ждут начала сворачивания 
мер стимулирования. И ожидалось, что конкретика 
по данному вопросу появится именно на октябрь-
ском заседании. Если подобные объявления будут 
сделаны, евро укрепится по всему спектру рынка, в 
том числе и по отношению к рублю. Таким образом, 
по паре EUR/RUB диапазон колебаний может быть 
ограничен уровнями 67,30–69,00. 

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:

  Николай ВАРДУЛЬ

Что мейнстрим мировой экономи-
ческой политики, который задают 
крупнейшие регуляторы — ФРС 
США, ЕЦБ и центробанки Англии 
и Японии, может завести в тупик, 
давно не секрет. Если мировой кри-
зис 2008 года — это прежде всего 
долговой кризис, то антикризисная 
политика регуляторов со ставкой на 
дешевизну кредитов, на минималь-
ные, в ряде случаев отрицательные 
процентные ставки совершенно 
очевидно ведет к новому наращи-
ванию «пузырей» долга. 
Расчет на то, что долги отступят перед 

ростом экономики, может не оправдаться. 
Потому что новая денежно-кредитная ситуа-
ция деформирует ориентиры экономического 
поведения субъектов рынка. Другими слова-
ми, именно антикризисная политика может 
прямиком привести к новому кризису.

Такие позиции высказывались практиче-
ски сразу после кризиса. Был момент, когда (в 
январе 2009 года) за кулисами мирового эконо-
мического форума в Давосе ряд экономистов-
теоретиков заговорили о необходимости бо-
лее тщательного изучения китайского опыта 
экономической политики. Потом эта острота 

несколько спала. ФРС США взяла курс на 
ужесточение кредитно-денежной политики. 
Мировая экономика стала набирать ход (по 
последним прогнозам мировых финансовых 
институтов, темп ее роста в 2017 году пре-
высит 3%). С другой стороны, пошатнулись 
темпы роста китайской экономики, на которую 
в полной мере распространилась «долговая 
опухоль».

Но долговые тучи не рассеялись. Произо-
шло и еще одно весьма важное, хотя и негром-
кое событие. 26 сентября председатель ФРС 
Джанет Йеллен признала, что необязательно 
ожидать ускорения инфляции до 2% для того, 
чтобы повышать ставки.

Новый поворот вот в чем. До сих пор ФРС 
действовала по принципу: собака лает — ка-
раван идет. В том смысле, что разного рода 
комментаторы и теоретики могут критиковать 
проводимую политику, но сама политика будет 
неуклонно проводиться. А тут фетишем при-
знается традиционный таргет, по которому сна-
чала инфляция в 2%, потом подъем ставки.

Это если не паника в штабе экономического 

регулирования, то явная растерянность. Стоит 
обратить внимание на то, кем и когда это при-
знание сделано. Джанет Йеллен — не просто 
очередной председатель ФРС. В ее семье два 
нобелевских лауреата по экономике. В какой-то 
мере можно сказать, что это признание отсут-
ствия адекватного ответа на вызовы времени 
со стороны самой экономической науки. К тому 
же первый срок пребывания в кресле предсе-
дателя ФРС истекает у Йеллен в феврале 2018 
года. Президент Дональд Трамп, не исключая, 
что она может сохранить пост за собой, ведет 
переговоры и с другими кандидатами. Своим за-
явлением Йеллен вряд ли укрепила собственные 
позиции, хотя это вовсе не значит, что другие 
кандидаты обладают новым экономическим 
знанием.

В чем же суть ловушки низкой инфляции? 
Во-первых, Джанет Йеллен, таков традиционный 
подход американского регулятора, исходит из 
того, что низкая инфляция — показатель недо-
статочной занятости. Но этот подход, как под-
черкивает, например, Нил Маккиннон из «ВТБ 
Капитал», не учитывает новую ситуацию на рынке 

труда с потоками мигрантов, чей труд дешев. 
Дело не только в последнем массовом исходе из 
стран Ближнего и Среднего Востока и из Африки, 
Маккиннон напоминает, что после присоеди-
нения Китая к ВТО предложение рабочей силы 
на глобальном рынке увеличилось на миллиард 
человек. А это значит, что расширение занятости 
вовсе не обязательно приводит к росту зарплат 
и увеличению инфляции. 

Во-вторых, главный экономист Банка меж-
дународных расчетов (БМР) Клаудио Борио (а 
БМР — давний теоретический оппонент ФРС) 
отмечает парадокс: сверхмягкая монетарная 
политика может вести не к росту, а к уменьшению 
инфляции. Очень низкие процентные ставки, с 
одной стороны, тормозят сбережения, а значит, 
инвестиции; с другой стороны, нулевые, а тем 
более отрицательные процентные ставки ведут 
в конечном итоге к снижению инфляционных 
ожиданий.

Что получается? Выход из долгового кризиса 
за счет сверхмягкой денежной политики может 
завести в новый кризис. А как еще выходить из 
долгового кризиса? Более жесткий вариант — 
расчистка долгов может кризис усугубить (таким 
был крах Lehman Brothers). Так где же выход?

Понятно, что в каждой конкретной ситуации 
важна точная дозировка применяемых инстру-
ментов. Как ясно и то, что мировая экономическая 
наука в долгу перед экономикой. И присуждение 
очередной Нобелевской премии ситуацию вряд 
ли исправит.

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Рост стоимости автомобилей и 
снижение доходов населения уда-
рили по рынку КАСКО. Страховщики 
активно предлагают новые продук-
ты, которые позволяют владельцам 
автомобилей уменьшить расходы.

Как отметили опрошенные «ЭВ» специали-
сты, в текущем году страховщики сфокусирова-
лись на традиционных способах наращивания 
портфеля. Среди них — оптимизация тарифов 
и франшиз, разработка новых продуктов, удер-
жание клиентов, работа с партнерами, развитие 
новых каналов продаж, разработка мобильного 
приложения для увеличения продаж. 

«Экономить можно и нужно за счет новых 
инновационных и онлайн-технологий. Например, 
вы можете получить 10%-ную скидку при покупке 
полиса с телематикой и с помощью программы 
лояльности заработать скидку до 30% на следую-
щую покупку полиса», — рассказали в компании 
«Альфа Страхование». 

При этом страховщики стремятся быть мак-
симально прозрачными и оперативными: клиенты 
видят все процессы урегулирования убытков и 

могут быстро выходить на связь с компанией с 
помощью мобильного приложения. 

В целом же на российском рынке автоКАСКО 
наблюдается тенденция снижения тарифов. По 
данным ГСК «Югория», если в первом полугодии 
прошлого года средняя стоимость полиса на 
российском рынке составляла 50 тыс. рублей, то 
сейчас сократилась на 12% и составляет 44 тыс. 
рублей. Это связано с тем, что клиенты стараются 
экономить и выбирают только самые необходи-
мые для них риски, чаще обращают внимание на 
предложения с франшизой и детально изучают 
предложения страховщиков. 

«Большинство способов экономии по КАСКО 
возможны за счет снижения качества страховой 
защиты. В этом контексте наиболее популярны 
следующие инструменты: небольшая франшиза 
(3000–6000 рублей), уменьшаемая страховая 
сумма, где клиенту придется доплатить для 
восстановления первоначального лимита от-
ветственности после выплаты по страховому 
случаю», — говорит начальник управления андер-
райтинга по автострахованию СК «МАКС» Алексей 
Фомичев. Также пользуются спросом страхование 
только по риску «Ущерб» — актуально, например, 
при хранении машины на охраняемой стоянке в 
темное время суток — или страхование только 
от угона.  

Еще один вариант КАСКО — страхование 
на неполную стоимость (с условием «пропор-
циональных выплат» или «по первому риску»). 
Например, страховая сумма может быть в два раза 
меньше страховой стоимости авто. Как правило, 
экономия в данном случае получается исключи-
тельно финансовая и не связана с уменьшением 
тарифа.

Сейчас страховщики предлагают клиентам 
не менее двух-трех продуктов, которые позволяют 
сэкономить до 80% стоимости классического 
полиса. Как правило, это происходит за счет 
франшизы, количества обращений и исключения 
ряда рисков. «Можно воспользоваться продук-
том, предусматривающим покрытие по ущербу в 
результате ДТП с двумя или более участниками», 
— отмечает заместитель директора департамен-
та андеррайтинга и управления продуктами СК 
«Согласие» Андрей Ковалев.

Основная и наиболее популярная мера эко-
номии — это франшиза. Аналитики отмечают, что 
за последние десять лет уровень продаж таких 
полисов вырос втрое — с 20% до 60%. Напри-
мер, опытные водителям могут брать франшизу, 
которая применяется, только если в ДТП виновен 
другой человек. 

Охотно покупают и полисы с усеченным по-
крытием, рассчитанные только на крупные риски. 

Это подойдет тем, кто хочет защитить автомобиль 
от угона или конструктивной гибели, — то есть 
от очень больших расходов. При этом при не-
большом ущербе страховки не будет. 

Франшиза — очень экономичный продукт, 
и некоторые банки принимают полисы с фран-
шизой в качестве страхового обеспечения для 
кредитных автомобилей.

Страховые компании отмечают бум теле-
матики на рынке и предлагают своим клиентам 
сэкономить, установив телематическое устрой-
ство. Услуга наиболее востребована у молодых 
водителей. «Клиент до 35 лет покупает полис со 
скидкой до 50 процентов, ему устанавливается 
франшиза, и он три месяца ездит с устройством, 
оценивающим стиль и качество управления авто-
мобилем. По итогам выводится заключение, на 
основании которого франшиза либо отменяется 
при положительном результате, либо сокращается 
вдвое, либо остается в силе. Сейчас более поло-
вины (55%) клиентов, установивших телематику, 
претендуют на полную отмену франшизы», — рас-
сказал исполнительный вице-президент группы 
«Ренессанс страхование» Андрей Баринов. 

Постоянные клиенты, по словам страхов-
щиков, при условии безубыточности и без теле-
матики получают самые низкие тарифы. Весьма 
востребован в последние полтора года ремонт у 
дилера. «Полис действует, когда застрахованный 
водитель не виновен в ДТП, даже если у вино-
вника аварии нет полиса ОСАГО. Этот вид мало-
бюджетного КАСКО гарантирует полноценный 
ремонт машины без учета износа деталей на СТО 
официального дилера и без каких-либо хлопот 
со стороны клиента», — рассказал гендиректор 
ГСК «Югория» Алексей Охлопков.

Есть среди страховых продуктов и предло-
жения, учитывающие финансовые возможности 
клиента. В этом случае клиент сам выбирает цену, 
которую готов заплатить, а компания предлагает 
наиболее оптимальный вариант страхования. 
Человек видит, как та или иная опция влияет на 
стоимость, и может решить, что для него является 
приоритетным, а от чего он готов отказаться в 
пользу экономии. Средняя цена, которую клиент 
готов платить за страховку, составляет 45 тыс. 
рублей. Портрет такого клиента страховщики 
описывают так: 35–45 лет, опыт вождения — от 
семи лет, владелец иностранного автомобиля. 
Типичные исключения из покрытия, от которых 
клиенты отказывались ради экономии, — ис-
ключение риска «Несчастный случай», отказ от 
аварийного комиссара. 

В выборе страховщика стоит обратить вни-
мание на то, насколько компания крупная, как 
давно работает на рынке, на отзывы клиентов 
на популярных ресурсах. При сравнении цен 
специалисты не рекомендуют ориентироваться 
исключительно на выгоду, дешевые предложения 
на этом рынке никогда не будут хорошими. 

Также необходимо поинтересоваться финан-
совой устойчивостью выбранного страховщика. 
В первую очередь можно найти информацию о 
размере уставного капитала. Обычно отчетность 
об убытках и прибылях компании размещают 
на сайте. Обязательно обратите внимание и на 
технологичности выбранных услуг, ведь работать 
с ними должно быть удобно. Вы же наверняка 
пользуетесь яндекс-картами, а не бумажными. 
Так и в страховании!

  Николай ВАРДУЛЬ

Росстат подвел итоги роста про-
мышленности за 3 квартала. 
Минэкономразвития делает из 
статистики одни выводы, неправи-
тельственные аналитики — другие. 
Так чем же порадовала промышлен-
ность и в чем разочаровала?

Рост промышленного производства в России 
в четвертом квартале «будет держаться около 2%, 
в какой-то месяц может быть хуже» — так министр 
экономического развития Максим Орешкин про-
комментировал статистику квартала третьего. 
Прогноз универсальный: какая статистика, такое 
и будущее. А развивалась промышленность ни 
шатко ни валко. В общем, неустойчиво: в первом 
квартале стояла на месте (100,1%), во втором по-
пыталась спуртовать — 103,8%, в третьем бросила 
эту затею — 101,4%. Итого за январь—сентябрь 
набежало 101,8%.

Есть, правда, сентябрьская структурная под-
вижка. В прошлом месяце вся промышленность 
показала 100,9%, при этом добывающая чуть со-
кратилась — 99,1% (сказались ограничения в не-
фтедобыче в рамках ОПЕК+), а обрабатывающая 
выросла — 101,1%. В Минэкономразвития делают 
широковещательный прогноз: несырьевой сектор 
«показывает устойчивый рост, что дает основания 
для роста промпроизводства в целом по итогам 
2017 года на 2,1%». 

Мечта об устойчивом несырьевом росте свет-
ла, но это не более чем мечта. Месяц — слишком 
короткий период, чтобы быть опорой каких-то да-
леко идущих выводов. Самым высоким месячным 
показателем обрабатывающей промышленности 
был февраль 2016 года с результатом 103,4%. Ска-
зался, понятно, високосный год, но главное — итог 
первого квартала 2016 года все равно оказался 
неутешительным: промышленность стояла не-
зыблемо со 100% в годовом измерении. 

Вполне конкурентоспособен поэтому вы-
вод, который делают, например, в Nordea Bank: 
учитывая предстоящую отрицательную динамику 
добывающих отраслей и довольно неустойчивые 
темпы роста в отраслях обрабатывающих, до конца 
года темпы роста промышленного производства 
могут остаться в пределах 1%.

Как всегда, возникает немаловажный во-
прос о драйвере роста. Максим Орешкин видит 
распределение его функций между сферой услуг, 
инвестиционной активностью, строительством и 
обрабатывающими отраслями. Что обрабатываю-
щая промышленность пока слишком капризна, 
мы уже видели. Возможно, в ней стоит выделить 

активно восстанавливающуюся отрасль произ-
водства легковых автомобилей. Строительство 
пока если и подает заявку на роль драйвера, то 
опять не очень убедительную. Среди строительных 
материалов растет, но далеко не головокружи-
тельным темпом, лишь производство цемента (на 
1,5%), производство стекла, которое до этого на 
протяжении двух месяцев росло, в сентябре со-
кратилось на 3,6%, а производство строительных 
блоков снизилось на 5,3%.

Ключ — инвестиции (хотелось бы назвать 
развитие цифровых технологий, но это еще более 
далекая мечта, мало того что Росстат такую от-
расль пока вовсе не видит, но и правительственная 
программа их развития так пока и не нашла места 
в бюджете на 2018–2020 годы). Но и здесь козыри 
Орешкина весьма слабые, что показала, выступая 
17 октября на заседании фракции «Единая Россия» 
в Госдуме, председатель Счетной палаты Татьяна 
Голикова. Она напомнила, что, по прогнозу Минэко-
номразвития, факторами роста инвестиций долж-
ны стать программа развития малого и среднего 
бизнеса, фабрика проектного финансирования и 
инфраструктурная ипотека. Но вклад каждого из 
этих факторов в рост инвестиций в прогнозе никак 
не оценен. Зато программа развития малого и 
среднего бизнеса по плану правительства должна 
завершиться в январе 2019 года. «И с учетом ее 
небольшого размера мы не ожидаем какого-то ее 
большого влияния на рост инвестиций», — под-
черкнула глава Счетной палаты. 

Что касается «фабрики проектного финан-
сирования», то Голикова за Минэкономразвития 
оценила этот фактор самостоятельно, но опи-
раясь на «общие соображения, которые можно 
почерпнуть в экспертных выступлениях министра 
экономического развития». У нее получилось, 
что Минэкономразвития рассчитывает на вклад 
этого фактора в 2019 и 2020 годах в объеме 0,1% 
ВВП, или 100 млрд рублей. Это совсем не инве-
стиционная революция, к тому же получается, 
что 2018 год «пока свободен от реализации этого 
фактора». С инфраструктурной ипотекой, считает 
Голикова, ясности больше: «Это 1% ВВП и 1 трил-
лион рублей».

Итог: опора со стороны госрегулирования у 
надежды на рост производственных инвестиций 
явно недостаточная. Не говоря уже о структурном 
прогрессе. А раз так, то и прогнозы Минэкономраз-
вития оказываются воздушно-ветреными. Все про-
екты диверсификации, поддержки наступающего 
технологического будущего — это в телевизоре. 
На практике же установка до боли знакомая: как 
шло, так и пойдет. И куда приведет, туда и приведет. 
Вот такое экономическое развитие и одноименное 
министерство.     

КАПКАН ДЛЯ  РЕГУЛЯТОРА

КВАРТАЛ ПРОТИВОРЕЧИЙ

Мировые центробанки зашли в тупик

Голикова выступила против Орешкина

МОДА НА ТЕЛЕМАТИКУ
Как сэкономить на КАСКО?



Жертвы
Читаю описание преступле-

ний, и возникает жуткое ощущение 
дежавю. Все это, вплоть до биографий погибших, 
уже встречалось в другом уголовном деле. Маньяк 
Александр Пичушкин — вот кто сразу всплывает 
в памяти. Почерк, место действия, типажи жертв. 
Пугающее сходство… И отнюдь не случайное.

4 июля 2014 года. Парк «Кусково». 33-летний 
плотник-выпивоха после веселого вечера с другом 
шел домой. И столкнулся с убийцами — Павлом 
Войтовым и Владом Каратаевым — на парковой 
аллее. Он только успел крикнуть «за что?», увидев 
перед собой лезвие ножа. Эксперты насчитали на 
трупе 171 (!) рану.

13 июля. Одинокий мужчина сидел на ска-
мейке возле дома на Измайловском бульваре. 
Вряд ли он даже слышал, как к нему подошли 
двое, Войтов и Елена Лобачева. Били по очереди 
то молотком, то ножом со страшной силой: сле-
ды мозгового вещества нашли на расстоянии 5 
метров от трупа. Погибший Виктор приехал в 
Москву из Оренбургской области на заработки, 
устроился в трест «Механизация» к тестю. Шел с 
работы, присел попить пива… На родине осталась 
маленькая дочь.

26 июля. Задворки Белорусского вокзала. 
Здесь испокон веков были владения бабы Тани, 
ее знали все местные жители. Милая бабуля все 
лето сидела под раскидистым деревом с книгой. 
На вопросы о жилье отшучивалась — мол, украла 
миллион рублей, и родственники выгнали ее из 
дома. Войтов подкрался к бабушке в темноте, 
ударил ее сначала молотком, потом — более 40 
ножевых ранений. Орудовал он в резиновых пер-
чатках, чтобы не оставлять следов.

30 июля. Рядом с платформой Беговая в ша-
лаше Войтов зарезал 25-летнего бродягу. Жизнь 
клошара была, в общем-то, нелепой, нескладной: 
сам сидел за убийство, пытался устроиться снача-
ла в родном Смоленске, потом в Москве — все без 
толку. И вот финал — 13 ножевых ранений.

2 августа. Адреса повторяются: снова Из-
майловский бульвар, снова мужчина дремлет на 
скамейке ранним утром. Электромонтажник по 
профессии. Видимо, перебрал накануне… Удары, 
нанесенные Войтовым, были настолько сильными, 
что оказались повреждены шейные позвонки. У 
погибшего в Чувашии остался 13-летний сын.

4 августа. 40-летний бомж спал на скамей-
ке все в том же «Кусково». Строго говоря, он и 
бомжом-то не был: просто стало невыносимо 
коротать вечера в малюсенькой коммуналке в 
Вешняках после развода с женой. Вот и ходил но-
чевать в парк. Войтов с такой силой ударил его по 
голове, что сломалась ручка молотка. Потом… Это 
страшно писать, страшно читать. Садист разрезал 
бродяге живот, вынул внутренности и запихнул в 
пакет с вещами жертвы.

8 августа. Убийство в сквере на Сиреневом 
бульваре. Труп 26-летнего парня был настолько 
обезображен, что когда его доставили на родину, 
в Нальчик, матери посоветовали не открывать 
гроб. Николай не бродяжничал, не бездельни-
чал — трудился мастером в мясном цеху, охотно 
оставался на работе сверхурочно. Летней ночью 
уснул на лавочке недалеко от дома. Войтов и его 
подруга Елена Лобачева сначала прошли мимо, но 
потом вернулись на запах спиртного — так гриф 
летит к умирающей жертве, почуяв кровь. Опо-
знали Николая не сразу: убийца похитил паспорт 
и спрятал в своем тайнике.

21 августа. В скверике на Новозаводской 
улице убит опустившийся пьяница. В его сумке не 
было вообще ничего — даже ломтя хлеба. Жена 
потом рассказала, что бывший супруг не просыхал 
последние 12 лет. Мимо такой «мишени» Войтов 
пройти не мог. 48 ножевых ранений.

23 августа. Подмосковное Одинцово. Муж-
чина, не старый еще и вполне трезвый, направ-
ляется в гости. В пакете — молоко, хлеб, пиво. 
Но когда Анатолий отоваривался в магазине, на 
него упал взгляд Павла Войтова. «Покупает пиво? 
Значит, алкаш!» Это преступление главарь со-
вершил вместе с самым юным участником банды, 
19-летним Максимом Павловым. Били ножами 
вдвоем. Шумели так, что один из жильцов вы-
глянул в окно и недовольно потребовал убраться 
подобру-поздорову. Увы, Анатолия это не спасло. 
Он был первоклассным электриком, даже коман-
дировался в Сочи в предолимпийскую страду.

31 августа. Та же парочка напала на кол-
хозника из Белоруссии, 48-летнего мужика, под-
рабатывавшего в Москве на стройках. На беду 
гастарбайтер выпросил у бригадира зарплату 
раньше времени — хотел до осени успеть дома 
побывать. Но — широкая душа — деньги про-
кутил, в Минск не уехал… Он дремал на груде 
тряпья около подъездных путей Белорусского 
вокзала. Так и погиб во сне. 18 ударов молотком, 
51 удар ножом. 

Удивительно, но именно в этот последний 
день лета кровавая шайка могла прекратить су-
ществование. Через час после убийства около 
Шелепихинского моста Войтов и Павлов попались 
на глаза полицейским. В рюкзаке у них нашли 
молоток, пассатижи, два ножа. Чем не повод про-
верить? Их и повезли в околоток для проверки, но 
по дороге Павел… сбежал! А Максима не рискнули 
допрашивать без родителей (он был на тот момент 
несовершеннолетним). Мать спокойно забрала 
парня. Перчатки, надетые в момент убийства, 
Павлов выбросил в урну прямо у здания ОВД. Такая 
вот издевка над правоохранителями.

13 сентября. На улице Земляной Вал Войтов 
и Лобачева присмотрели очередную жертву — бом-
жа, еле державшегося на ногах. Достали молоток... 
И ведь не ночь была, люди шли мимо, спешили на 
службу. Никто не захотел ничего замечать.

23 сентября. Около платформы Рабочий по-
селок Войтов убил уроженца Дагестана, выколол 
ему глаза. Нож он потом подарил Лобачевой со 
словами: «Я снова очистил мир». Кстати, сама 
Елена всегда брала с собой «гламурное» оружие 
— нож с ярко-розовой ручкой. 

27 сентября. Улица Ремизова. К Войтову 

подошел подвыпивший прохожий и попросил 
помочь отовариться в магазине. Павел сбил его 
с ног ударом кулака и несколько раз ударил в 
шею ножом. При этом присутствовал муж под-
руги Елены Лобачевой. Но не осмелился даже 
рот раскрыть, не то что позвать на помощь или 
потом сообщить о преступлении. А погибший — 
обычный парень, монтажник, отец 6-летнего сына, 
в ту ночь был в гостях и вызвался сбегать, когда 
«душа попросила».

21 октября. Уже традиционное место — те-
плотрасса в километре от Белорусского вокзала. 
Убита женщина-бомж. В безумной жестокости 
Войтов превзошел себя: на опознание матери 
голову предъявили отдельно, тело — отдельно.

15 февраля 2015 года стало последним 
днем банды Войтова. В то утро Павел и его новый 
единомышленник Артур Нарциссов подкараулили 
дворника-таджика во дворе дома по улице Крас-
ный Казанец. Все шло по обычному сценарию: 
невинный вопрос, удар в лицо, нож в бок… Но 
Даниёр оказался не из робких, начал яростно 
отбиваться, кричать. Убийцы были вынуждены 
бежать. Дворник очень подробно описал их, а 
отследить путь отступления помогли камеры ви-
деонаблюдения. Через три дня взяли Войтова и 
Лобачеву, чуть позже — Павлова и Каратаева. 
Влад при задержании пытался порезать себе 
вены. Кстати, этот же фокус он проделывал потом 
еще дважды, уже в СИЗО. Испуганный Нарциссов 
сбежал в родной город Сасово Рязанской области, 
но попался там 9 апреля на краже сливочных со-
сисок в местном магазине. 

Идеологи
Кажется, все современные бандиты сби-

ваются в стаи через Интернет. История банды 
Войтова тоже началась с общения в соцсети. 
Именно там Павел по прозвищу Гет зимой 2014 
года познакомился с Павловым, Каратаевым, 
Лобачевой. У Максима Павлова был ник Закирка, 
у Каратаева — Персик, у Лобачевой — Руслана. 
Объединили их всех резко правые взгляды и член-
ство в социальной группе «Время ненавидеть». Ее 
администратором был Максим Павлов, а идейный 
вдохновитель — пользователь с Украины с ни-
ком Острый Нож. Если позволите, мы не будем 
цитировать призывы с этой страницы. Заметим 
лишь, что каждый второй пост призывал к убий-
ству, а фотографии молодых людей с ножами 
сопровождались жутковатыми философскими 
сентенциями: «Любовь — это найти ту самую, с 
которой вместе будешь убивать»…

Не правда ли, созвучно «индульгенции», ко-
торую в свое время дал своим солдатам один из 
руководителей Третьего рейха Герман Геринг: 
«Убивайте, убивайте, убивайте, а отвечать за всех 
буду я».

Собственно, идеи Войтова и компании очи-
стить мир от «скверны» базировались именно на 
нацистской идеологии. Они и не скрывали этого. 
Владислав Каратаев в 2013 году все в той же группе 
«Время ненавидеть» под ником «Убить всех» на-
писал несколько призывов к «очищению белой 
расы». Артур Нарциссов в 2010 году был осужден 
Тушинским судом за участие в драке с лицами 
неславянского происхождения, получил 2 года 
лишения свободы условно. Артура нисколько не 
смущало, что его бабушка еврейка, а дедушка 
армянин. 

Но долго черпать адреналин только из Ин-
тернета неинтересно. В июне 2014 года Войтов 
и компания засобирались на Украину по при-
глашению одного из администраторов группы 
«Мизантропик Дивижн» — украинского знакомого 
по переписке Владислава Каратаева. Молодым 
людям было предложено воевать в батальоне 
«Азов» на стороне украинских войск против опол-
чения на Донбассе. 

Войтову идея воевать пришлась по вкусу. 
Павел всегда хотел стать военным, пойти служить 
в войска спецназа. Собственно, вся его биогра-
фия — один длинный курс подготовки молодого 

бойца. С 16-летнего возраста занимался бок-
сом, затем обучался смешанным единоборствам 
«Панкратион» и ножевому бою. Идеи «высшей 
справедливости» посетили Войтова достаточно 
рано. Еще когда его семья жила в Латвии, Павел 
поджигал торговые точки, где, по его мнению, 
распространяли спайс, и осквернял еврейские 
могилы. За что был примерно наказан в марте 
2012 года Рижским окружным судом (год тюрьмы). 
После освобождения Войтов переехал в Москов-
ской регион и поселился у бабушки, в небольшой 
деревеньке под Рузой.

Но военные планы группы Войтова разбились 
о бытовые мелочи. По пути в пункт назначения 
сначала сняли с поезда Закирку (он тогда был еще 
несовершеннолетним). Войтов и Каратаев также не 
смогли пересечь границу из-за существующего в 
то время запрета на въезд на территорию Украины 
россиян мужского пола. 

Поняв, что баталии за границей придется 
отложить, Войтов решил развязать собственную 
войну. Компания на несколько дней засела дома 
у Войтова — продумывали все детали будущей 
активной деятельности. Тренировать удары ре-
шили на… бомжах. И практически сразу же по-
сле задумки молодые люди избили сначала двух 
прохожих, а затем недалеко от станции Рабочий 
поселок — еще одного. 

Ну а потом начались убийства.

Убийцы
«Кто дал вам право убивать людей?» — задал 

вопрос подсудимым государственный обвини-
тель, прокурор Ярослав Мыц.

«Право решать никому никогда не давалось. 
Я смог взять на себя эти полномочия», — ответил 
Максим Павлов. 

Максим — еще один психотип прирожден-
ного убийцы. Свой кровавый путь он начал не 
в Москве, а в родном городе Ростове, что под 
Ярославлем. В ночь с 5 на 6 января 2014 года, 
гуляя с друзьями, Максим набросился на 20-
летнего парня, который задал какой-то невинный 
вопрос. Тот выжил чудом. А вот другой прохо-
жий, встретившийся им на улице 9 мая, погиб. 
Был День Победы, и садист с приятелем весь 
день накачивались пивом, попутно обсуждая 
идеологию нацизма. Дообсуждались до убийства 
постороннего человека. 

На следствии и суде Павлов выстроил при-
митивную линию защиты — обвинял в своих бедах 
всех подряд. В детстве его поколачивал отчим. 
В отрочестве избил бомж, посеяв тем самым 
чувство глубокой ненависти ко всем маргиналам. 
В юности засосало интернет-болото. Причем 
сам обвиняемый настаивал, что всего лишь ис-
кал информацию о вреде курения, а его зомби-
ровали, заложив в голову программу убийства 
нетрезвых людей.

И если вдуматься, в показаниях Павлова 
есть доля истины. 

Ра с с к а з ы в а е т п о д ру г а Е л е н ы 
Лобачевой: 

«Они были одеты в стиле милитари — в во-
енные брюки, ботинки, и все были вооружены. 
Сначала мне это даже понравилось. Но затем меня 
насторожило, что Павел постоянно употребляет 
энергетики и все время говорит об убийствах. 
Позже и Елена рассказала мне, что с Павлом они 
обсуждают философию убийств, изучают «бит-
цевского маньяка» Пичушкина. Причем с точки 
зрения практики. После знакомства с Войтовым 
Лобачева стала более замкнутой. В свободное 
время полюбила смотреть фильмы ужасов. И 
даже сделала на плече татуировку лица одного 
из персонажей — ожившей куклы-убийцы Чакки. 
На спине вытатуировала ласточек и сердце с 
надписью «One Love». 

Как вообще в эту компанию затесалась де-
вушка? Лобачева выросла на московской окраи-
не — в Выхине. Мать, торговавшую на местном 
рынке, выпивка интересовала гораздо больше 
дочери. Сейчас женщина валит все на отца дочери 
— дескать, в детстве папаша часто поколачивал 
ребенка, вот и выросло невесть что. 

Жаль, что человеческая память так 
избирательна. 

Как-то в детстве Елена получила серьезную 
травму головы. Но мама даже не стала показывать 
ее врачу — мол, само заживет. Так же буднич-
но она отнеслась к попытке Лены отравиться 
перед окончанием техникума (девушка училась 
на озеленителя). 

Брат Лобачевой находится в федеральном 
розыске. Да и Лена в 2013 году получила услов-
ную судимость за три кражи из машин. Но если 
до встречи с Войтовым ее поступки не имели ни 
смысла, ни цели, то знакомство с Павлом все 
изменило. Зло приобрело законченную, фили-
гранную форму. 

Но если не хочешь замечать зло, оно так 
и будет жить рядом, незаметно убивая других. 
Мама Лобачевой ничего не замечала. Вот харак-
теристика Елены, данная матерью: «Увлекается 
рисованием, выращиванием растений, любит 
смотреть футбол, болеет за футбольный клуб 
«Динамо», курит сигареты».

Возможно, мама права, и Елена Лобачева 
действительно любит бегонии и азалии. Но к 
каким увлечениям можно отнести репосты цитат 
Геббельса? Призывы почтить «узника совести» 
Брейвика? Найденные в квартире снимки со 
сценами казней и пыток? Фотокарточка головы 
куклы, отсеченной ножом. Блокнот с записью: 
«У первого больше сотни ножевых». Причем все 
это лежало на виду.

На эти вопросы мама ответить не смогла.

Из показаний Владислава Каратаева: 
«Из общения с Лобачевой мне было ясно, 

что совершение убийства доставляет ей удо-
вольствие. Они оба, и Лобачева, и Войтов, были 
во время совершения жутких убийств абсолютно 
спокойны и получали от этого удовольствие». 

А что же Войтов? Неформальный лидер 
шайки, одержимый манией убийств, жестокий, 
как Чикатило или Джек-Потрошитель… Тоже 
трудное детство, отсутствие материнской люб-
ви? Вы удивитесь — все было совсем не так. 
Мама буквально пылинки сдувала с любимого 
сына. Из-за плохого здоровья он не посещал 
детский сад, женщина была вынуждена бросить 
работу. Потом сама настояла, чтобы он занялся 
спортом. И даже коллекционирование ножей — 
невинное, с ее точки зрения, хобби — женщина 
поощряла. 

На допросах Павел признался, что осознал 
свою миссию — стать чистильщиком общества 
— в 15 лет. Сейчас уже сложно найти того, кто 
вложил этот бред в его юную голову. Увы, зерна 
попали на благодатную почву. Смесь одержимо-
сти с полным пренебрежением к человеческой 
жизни — и вот вам, получите, готовая машина 
для убийства. Почти что деревянный солдат 
Урфина Джюса из сказки. Даже эксперты за-
метили: убийства, совершенные Войтовым, 
были доведены до автоматизма. Как будто пре-
ступления совершал не человек, а запрограм-
мированный робот, чья рука, не дрогнув, могла 
нанести десятки, а то и сотни ударов.

Сам Войтов  на заседаниях смеялся, ког-
да перечислялись его злодеяния. Сообщники, 
как правило, спали. Или безучастно смотрели 
в зал.

«Участники этой банды не находят ничего 
странного в том, что совершали. Посмотрите 
на количество ударов, которое они наносили 
беззащитным жертвам. Что, если не это, говорит 
о том, что они получали от всего этого наслаж-
дение? Это не просто ненависть», — так начал 
свою речь прокурор Ярослав Мыц.

Молодежные банды были и будут. Но, 
пожалуй, гораздо страшнее простых гопни-
ков и наркоманов те, кто пытается прикрыть 
свои страшные преступления громкими ло-
зунгами — ширмой борьбы с наркоманами, 
бомжами, алкоголиками. Такая заманчивая 
идея — избавить мир от тех, кто «не от мира 
сего»...

Но самое ужасное — у этих людей есть 
последователи. Не случайно после лик-
видации банды один из неонацистских 
пабликов был переименован в «Поддержи 
Павла Войтова». И футболку главарь получил 
именно от таких фанатов. 

Юлия АФАНАСЬЕВА.
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  Ольга КВАСОВА

Сегодня треть всех сделок на пер-
вичном рынке Подмосковья прихо-
дится всего на 10 новостроек.  
И это при том, что в общей сложно-
сти в Московской области реализу-
ется более 400 проектов. По оценке 
экспертов, популярные жилые 
комплексы обладают определенным 
набором характеристик. И на что же 
чаще всего клюют покупатели? 

Рядом с МКАД
Как известно, главный фактор ценообразо-

вания на рынке жилья — место расположения. Не 
случайно все популярные новостройки в области 
расположены недалеко от границ столицы (включая 
Новую Москву и ЗелАО) — не более 6–7 км.

Такое расстояние позволяет довольно быстро 
добраться до конечных станций столичного метро. 
А из ряда проектов можно доехать на скоростной 
электричке прямо до центра Первопрестольной. 
Приоритет объясняется просто: большинство жи-
телей Подмосковья работают в столице и хотят по 
максимуму сократить время на дорогу.

 
Порог входа
Фактор №2 — цена. Чем она ниже, тем охот-

нее заключает сделки покупатель. А если при 
более близком знакомстве он обнаружит, что ново-
стройка обладает и другими привлекательными 
характеристиками, то новый клиент девелоперу 
гарантирован. 

«В десяти самых востребованных новострой-
ках Московской области стартовые цены находятся 
в диапазоне от 1,4 млн до 3,2 млн рублей. Причем 
выше отметки в 3 млн минимальная стоимость 
квартир поднимается только в одной новостройке. 
Да и то по той причине, что все более доступные 
варианты уже распроданы», — сообщила управ-
ляющий партнер компании «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая.

 
Модные студии 
Еще один «секрет успеха» — это наличие ши-

рокой линейки планировочных решений и площа-
дей. Особенно небольших: сегодня компактные 
студии являются одним из самых востребованных 
форматов. Из десяти самых популярных ново-
строек Подмосковья данный продукт представлен 
в девяти. В десятом на текущий момент мало-
габаритных студий нет в продаже, но они станут 
доступны позднее.

По данным компании «Азбука жилья», из 14 
городов — спутников Москвы в радиусе 15 км от 
МКАД студии не продаются только в новостройках 
Долгопрудного и Реутова. «Застройщики при-
влекают покупательский спрос к своим проектам 
прежде всего снижением бюджета покупки, ко-
торое возможно за счет либо уменьшения пло-
щадей квартир, либо увеличения минимальных 
по площади лотов в структуре предложения. К 
тому же однокомнатные квартиры — это наиболее 
ликвидный товар на современном рынке, поэтому 
в Московской области встречаются даже проек-
ты, где ставка и вовсе делается исключительно 
на студии и однокомнатные квартиры — их доля 
может достигать 80% в квартирографии жилого 
комплекса», — пояснила гендиректор компании 
«МИЭЛЬ-Новостройки» Наталья Шаталина. 

Жилье «под ключ»
Только в одной новостройке из топ-10 самых 

раскупаемых подмосковных проектов нельзя ку-
пить квартиру с включенной в стоимость отделкой. 
В остальных же клиентам предлагают приобрести 
жилье «под ключ». И покупатели активно этим поль-
зуются. Ведь, помимо удобства и экономии време-
ни на ремонте, на готовую отделку от застройщика 
распространяется ипотечный кредит. 

Хотя три года назад выгоднее было сделать 
качественный ремонт жилья своими силами. Сегод-
ня, с учетом подорожавших стройматериалов, не 
всем новоселам это удовольствие по карману. 

Ставка на масштаб
9 из 10 самых продаваемых новостроек Под-

московья — это масштабные проекты, в каждом из 
которых предусмотрено возведение нескольких 
сотен тысяч квадратных метров жилья. И выбор по-
купателя в пользу таких жилых комплексов вполне 
объясним: как правило, за комплексное освоение 
берутся только крупные застройщики с устойчивым 
финансовым положением. 

Кроме того, крупные проекты предполагают 
не только строительство жилья, но и развитие со-
циальной, транспортной инфраструктуры.

Детский интерес
Еще один тренд — наличие в популярных 

проектах социалки: школ, больниц и детсадов. 
Все без исключения проекты в первой десятке 
самых востребованных новостроек Подмосковья 
обладают обширной собственной инфраструк-
турой. В каждой предполагается строительство 
хотя бы одного детского сада. Есть здесь и свои 
чемпионы. Например, сразу 16 детсадов строят 
в жилом комплексе рядом с деревней Мисайлово 
(Ленинский район).

В 9 из 10 проектов будут собственные школы, 
в половине жилых комплексов — поликлиники. О 
других объектах говорить не приходится: магази-
ны, кафе, аптеки и банки сегодня являются обяза-
тельными атрибутами качественного проекта.

Без изысков
Только в одном проекте из десятки самых 

продаваемых новостроек Московской области 
архитектурный облик можно охарактеризовать 
как «оригинальный»: жилой комплекс в Видном 
возводится по проекту архитектора Максима 
Атаянца, который тяготеет к классическим фор-
мам. И по своей архитектуре новостройка скорее 
напоминает исторический центр европейского 
города. 

Остальные же 9 проектов не отличаются ар-
хитектурными изысками. Но именно этого сегодня 
и хочет массовый потребитель: как показывает 
динамика продаж, «сдержанная» архитектура 
привлекает более широкий круг покупателей.

Интересно, что активнее всего покупают 
популярное подмосковное жилье по соседству 
со столицей москвичи. «Почти две трети сделок 
с начала года были заключены с клиентами с мо-
сковской пропиской. То есть, несмотря на обилие 
качественных проектов в столице, москвичей 
привлекает возможность поселиться в проду-
манном до мелочей проекте в месте с хорошей 
экологией», — отметила гендиректор компании 
IKON Development Евгения Акимова.

Комфортная плотность
Покупатели подмосковных квартир все чаще 

обращают внимание на плотность застройки. 
Понятно дело, что мало кто хочет жить, как в боль-
шинстве районов Москвы, в «каменных джунглях» с 
хроническим дефицитом автопарковок у дома.

Как считает директор по маркетингу ФСК 
«Лидер» Ксения Цаплина: «Высокоплотное жи-
лье — это удел Москвы, так как столица остается 
плацдармом для молодых и амбициозных граж-
дан, для которых локация важнее метража. А для 
проектов в области актуальна более комфортная 
плотность и средне- и малоэтажная застройка».

Бонус за лояльность
В условиях высокой конкуренции девелоперы 

продолжают предлагать рассрочку и дисконт. 
Скидки, достигающие 10–20%, не снизились и 
с началом делового сезона в сентябре. Как от-
метил руководитель АЦ «ИНКОМ-Недвижимость» 
Дмитрий Таганов, на первичном рынке жилья Мо-
сковского региона дисконт достиг рекордной 
отметки — 31%. 

Ипотечный стимул
Не секрет, что купить сегодня жилье за на-

личные могут себе позволить немногие. У боль-
шинства нет необходимых доходов. На выручку 
приходит ипотека. В том числе и практически во 
всех популярных ЖК Подмосковья. 

Тем более что кредиты на покупку жилья ста-
ли дешевле. Ведущие банки дружно снизили ипо-
течные ставки. Например, в госбанках можно взять 
кредит под 6,5–7,4%. Правда, такие минимальные 
ставки предлагаются в ограниченном перечне 
новостроек в рамках программы субсидирования 
ипотеки застройщиками.

«Сочетание хороших качественных харак-
теристик и низкой стоимости жилья в популяр-
ных новостройках Подмосковья дает поистине 
взрывной эффект, — подчеркнула Литинецкая. 
— Покупатели буквально сметают квартиры: в 
самых продаваемых жилых комплексах в первом 
полугодии 2017 года заключалось в среднем по 
5,5 ДДУ в день, включая выходные и праздники. 
На ТОП-10 востребованных проектов пришлось 
свыше 10 тыс. сделок. Подобной динамикой не 
могут похвастаться даже лучшие столичные 
новостройки». 

В ОЧЕРЕДИ ЗА СЧАСТЬЕМ
10 тенденций на подмосковном рынке жилья

ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА
  Павел Войтов, 23 года, — пожизненный срок
  Елена Лобачева, 27 лет, — 13 лет лишения свободы
  Владислав Каратаев, 21 год, — 16 лет лишения свободы
  Артур Нарциссов, 25 лет, — 9,5 года лишения свободы
  Максим Павлов, 19 лет, — 9,5 года лишения свободы
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Обвиняемый в убийстве по неосторож-
ности бас-гитариста группы «Любэ» 
Павла Усанова Максим Добрый понес 
наказание, не связанное с лишением 
свободы. В понедельник Дмитровский 
городской суд объявил мужчине свое 
решение — 1 год и 9 месяцев ограниче-
ния свободы. Осужденный также дол-
жен заплатить супруге музыканта 700 
тыс. рублей морального ущерба. Такое 
решение Фемиды выглядит лишь на 
первый взгляд удивительным. Что пред-
шествовало смерти артиста, как велось 
расследование уголовного дела и поче-
му суд вынес такое мягкое решение — 
выяснил «МК».

Классного гитариста, талантливого ком-
позитора и просто хорошего человека не стало 
вечером 19 апреля 2016 года. Павел Усанов не 
приходя в сознание скончался в НИИ скорой по-
мощи имени Н.В.Склифосовского. Эта новость 
шокировала близких и поклонников музыканта. 
От правоохранителей ждали скрупулезного рас-
следования убийства и привлечения виновных к 
строгому ответу.

А началась история двумя неделями рань-
ше в кафе в поселке Озерецкое Дмитровского 
района, где и жил Усанов. У соседа родился 
сын, и мужчины бурно отмечали это событие 
в кафе. Туда же по воле рока приехал отдыхать 
после работы менеджер Максим Добрый со 
своим другом. В зале пути-дорожки мужчин 
пересеклись. 

По своей натуре Павел был свойским пар-
нем. Мог без особых проблем пообщаться с лю-
бым человеком, всегда бурно выражал радость 

от знакомства с людьми. Да и какой артист не 
обладает этими качествами? Немудрено, что 
в кафе музыкант и менеджер познакомились и 
опрокинули рюмку-другую. Вскоре Усанов по-
лез обниматься к Максиму, они даже в шутку 
поборолись. Наконец, Доброму стала надоедать 
излишняя навязчивость Павла, и он несколько 
раз оттолкнул от себя бас-гитариста. На этом 
их общение в зале и закончилось — Павел пере-
ключился на двоих гастарбайтеров с Украины 
(они работали в автосервисе неподалеку). С ними 
завязался политический диспут, гарные хлопцы 
тоже немного потолкали музыканта, после чего 
ушли. А Усанов пошел домой — ЖК «Мечта», в 

котором он проживал, находился в каких-то ста 
метрах от кафе.

Дальше ситуация выглядела совсем запутан-
ной... Ключевыми в деле стали показания охран-
ника кафе. Он видел, что Павел догнал Доброго 
(тот ушел из питейного заведения несколькими 
минутами ранее). И снова началась драка. В какой-
то момент бас-гитарист упал и ударился головой 
об асфальт, но почти сразу же встал. Работники 
кафе подбежали, подняли музыканта и помогли 
добраться до дома. А Максим уехал самостоя-
тельно — причем он тоже просил охранников о 
помощи: телефон Доброго был разбит и мужчина 
не мог вызвать такси.

Однако Добрый категорически опровергают 
эту версию. Максим утверждает, что действитель-
но просил позвонить в службу такси и даже не был 
против, чтобы его сфотографировали охранники. 
Но Усанова он пальцем не трогал. Добрый ста-
рательно намекал на украинский след: дескать, 
бас-гитариста вполне могли догнать и избить 
его украинские «друзья» из кафе. Тем не менее 
эту версию сочли несостоятельной. Когда спустя 
две недели Усанов умер в больнице, казалось, 
что убийце не избежать тюрьмы. Однако Добро-
му повезло: его в итоге судили по сравнительно 
легкой статье УК.

— Сначала дело было возбуждено по ста-
тье «Причинение тяжкого вреда здоровью» по 
1-й части. После смерти Усанова обвинение 

переквалифицировали на «Причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшее смерть по неосто-
рожности», — рассказал «МК» следователь по 
особо важным делам ГСУ СКР по Московской 
области Борис Асриян. — Предстояло разобрать 
сложный медицинский случай и дать правильную 
юридическую квалификацию преступления, отве-
тить на вопрос, от чего наступила смерть. Поэтому 
так долго Добрый находился под стражей.

В итоге экспертиза установила: Усанов умер 
не от удара рукой по лицу, а от травмы головы, по-
лученной при падении на асфальт. Именно поэтому 
его обвинили всего лишь в неосторожном убий-
стве. Максимальное наказание по этой статье — 2 
года тюрьмы. А поскольку на момент приговора 
Максим отсидел 10 месяцев, а в СИЗО один день 
пребывания засчитывается за два, уже в конце 
ноября этого года его судимость кончится. 

Если честно, такой исход можно было пред-
видеть по ходу процесса. Репортер «МК» видел 
на одном из предыдущих заседаний, как себя вел 
Добрый — уверенно, по-свойски, даже пытался 
флиртовать с секретаршей суда, а та вежливо 
отшучивалась. Как будто дело происходило не 
в суде, а в том самом кафе, где начался роковой 
конфликт. Кстати, родные Павла Усанова вообще 
отказались ходить на заседания. «Судьба Мак-
сима Доброго мне неинтересна, а Пашу уже не 
вернешь», — сказала вдова музыканта.

— Будете обжаловать приговор? — спросил 
я у жены Максима.

— Нет, — коротко ответила она и улыбнулась. 
Эта улыбка не сходила с лиц супругов Добрых 
и когда они спускались по лестнице к выходу 
из суда. Что ж, у них были все основания для 
радости.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

ДОБРЫЙ ПРИГОВОР ДЛЯ ДОБРОГО ЗЛОДЕЯ
За смерть бас-гитариста группы «Любэ»,  

по сути, никто толком не ответил

Максим 
Добрый  

с женой.

Павел 
Войтов 
и Елена 
Лобачева. 

Многие члены банды 
предпочитали скрывать  
свои лица. 
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ИЗНАНКА МУЗЫКИ ПРЕМЬЕРА
Итальянцы — народ страстный, а итальянцы, 

знающие русский, — страстны вдвойне: есть воз-
можность покрепче выразиться. Вы только пред-
ставьте: теплый дворик Миланской консерватории, 
самое сердце музыкальной Италии, повсюду — 
скульптуры легендарного Арнальдо Помодоро, 
все располагает к релаксу и созерцанию высокого, 
но наша беседа с крутым пианистом и профес-
сором Карло Леви-Минци начинается несколько 
необычно: «Какое сердце? Какая Италия?! Музыка 
умирает! Мафия кругом!»

…Так важно понимать, куда ветер дует в той или 
иной стране, — по каким законам развивается му-
зыка в той же Италии. Леви-Минци учился когда-то 
в Московской консерватории, у великого педагога и 
пианиста Владимира Натансона. Иногда заезжает в 
Россию с концертами. Преподает в Милане, да и по всей 
Европе. Далеко уж не мальчик, но по два часа в день 
занимается по своей системе на фортепиано (или, как 
в Италии говорят, пианофорте), о чем никто не знает, 
кроме жены-филиппинки, — это сугубо личный, такой 
монашеский, сокровенный свод правил… Он не лезет 
за словом в карман, говорит без утайки: роль высокой 
музыки в его стране — это боль, иногда переходящая 
в отчаяние.

«У власти спросишь: где деньги 
на музыку?»
— Карло, вот вы — ого-го! — профессор 

аж Миланской консерватории: живые глаза у 
студентов?..

— Студенты? Студенты здесь очень слабые. И 
думают только об одном: нет перспектив. Поэтому не 
очень хорошо учатся. Знают, что уровень низкий… И это 
начиналось еще с того момента, когда я сам окончил это 
заведение и получил — как лучший из лучших — рас-
пределение на стажировку в Штаты и в Советский Союз. 
И вот я, двадцатилетний, приезжаю в Москву, 
а мой профессор Натансон 
говорит: «И это лучший в 
Миланской консерватории?! 
О, мой бог!» А сейчас — еще 
хуже. Вот у нас — 240 про-
фессоров, и только 10–15% из 
них знают еще какой-то язык, 
кроме итальянского. Мало кто 
знает даже английский!

— То есть мало кто 
учился за границей?

— Конечно! Ничего не 
знают о мире вокруг!

— Да, но Италия, про-
стите, столица музыки 
на все времена, целая 
вселенная...

— О чем вы говорите?! 150 
лет назад — да, но не теперь.

— Но, может, в Италии 
шикарный любительский 
уровень? Все собираются в 
кружки, музицируют...

— Не больше, чем везде. 
Люди не ходят по концертам. 
Серьезная проблема! Боль-
шой кризис. Вон я только не-
давно играл у вас в Нальчике 
— маленький город, столица 
Кабардино-Балкарии. Зал по-
лон был! Причем сплошная 
молодежь. В Италии этого не 
бывает.

— Но музыка живет в каж-
дом человеке — куда эта по-
требность трансформировалась?

— Молодежь идет на рок- и поп-, туда. Или на шоу-
менов от классики вроде Ланг Ланга. На нормальных 
концертах их не бывает. У нас в консерваторском зале 
1500 мест — он почти никогда не наполняется. Если 
ползала — уже большой успех.

— Но, наверное, людям надо как-то объяснять, 
что Бах — это круто и современно…

— Надо, но денег не хватает, поэтому музыкаль-
ное образование в школах и училищах очень плохое. В 
обычных школах вообще нет музыки. Кого мы растим?.. 
Это государственная проблема. У власти спросишь: где 
деньги на музыку? Нет денег, отвечают. К несчастью, я 
не жил 150 лет назад, когда искусства шикарно поощря-
лись. Ну да, тогда не было телевидения и Интернета… 
куда еще было идти, кроме концерта?..

— А упадок — в каждой музыкальной специ-
альности? А духовики? А вокалисты?

— С духовыми ситуация лучше, но фортепиано и 
струнные — очень слабые. Это все политика. Потому что 
они не хотят приглашать сильных русских профессоров, 
русские музыканты не могут преподавать в Италии. 
Только европейцы. И то европейцам разрешили недавно 
— раньше можно было только итальянцам.

— То есть итальянцы делают для своих пре-
ференции, но в этом и проигрывают?

— Да, прежде был такой закон: сохраняли рынок 
для своих. А Германия, скажем, всегда была для всех 
открыта. Потом мы вступили в Евросоюз, приняли общие 
правила, но все равно у нас всего 2–3 профессора из 
Европы: здесь мало платят — ползарплаты от Германии. 
Немцы не хотят сюда приезжать…

— А музыканту сложно устроиться на 
работу?

— Очень! Оркестров гораздо меньше стало. У радио 
и телевидения было четыре оркестра, а нынче — только 

один, в Турине. Другие закрыли. Но даже в «стабильных 
коллективах» люди сидят на контракте: им, например, не 
платят в летние месяцы — не сезон. Только за реальные 
выступления. Поэтому музыканты работают кем могут. 
Идут преподавать в провинциальные школы, а там 
зарплата вообще мизерная. Может, когда-нибудь будет 
лучше, но в Италии все бывает очень поздно.

— Сами студенты желают учиться или у них 
сбиты все мотивации?

— Не очень хорошо себя чувствуют, пессимистично, 
не видят будущего. Самые лучшие из них эмигрируют. 
Я своих ребят рекомендую коллегам по всему миру: в 
Германию, в Швейцарию, в Англию… Многие уезжают. 
Конечно, в Германии лучше образование. Не везде, но 
в целом там уровень очень высокий.

— Но Ла Скала все-таки готовит певческие 
кадры высокого уровня?

— Это другое дело: там есть школа для вокалистов 
и школа для оркестра. Но там ты учишь оркестр, а не 
инструмент. Есть у нас и частные школы — скажем, одна 
под городом Болонья, где как раз работают русские 

профессора. Эти школы 
очень дорогие. Они учат 
ребят и гарантируют им 
успех на конкурсах. Чем 
эти конкурсы и губят: 
большая мафия. Да, 
если платишь — может 
быть, получишь первую 
премию на каком-то кон-
курсе, но это не гаран-
тирует тебе карьеры! И 
эти примеры у нас перед 
глазами. Все знают, что 
конкурсы сегодня — это 
коррупция. Поэтому ла-
уреаты не имеют такого 
авторитета, как прежде. 
А студенты еще юные 
— дураки, они не пони-
мают, что первое место 
ровно ничего не значит. 
В каждом конкурсе се-
годня есть скандал.

— То есть пре-
вращение музыки в 
спорт?..

— Да даже не 
в спорт, это не то. В 
частный бизнес. И ка-
рьеры это не гаранти-
рует, потому что никто 
уже не верит — все 
знают: этот победил, 
потому что за ним вот 

эта персона стоит и так далее. Ценность утрачена.

«Рынку не нужны художники,  
а нужны звезды-однодневки»
— Вот у нас проходит конкурс Чайковского. 

Выигрывают молодые ребята. Они обаятельные, 
нравятся публике, сладкие мальчики. Организато-
ры конкурса начинают возить их по всему миру, как 
Гергиев возил Трифонова, делать из него звезду... 
Но мне не очень интересно, что пианист делает в 
20 лет, — мне интересно его взросление. Не хочу 
звездности — хочется зрелого пианизма.

— А через десять лет многие из них сходят с дистан-
ции. Однодневки. Трифонов хорошо играет, но поверьте: 
многие, очень многие пианисты хорошо играют. Но все 
эти победители работают пять, максимум десять лет, 
а потом приходит другой герой. Фабрика! Чтобы дать 
дорогу новой звезде, старая должна уйти.

— Но ведь интересен рост, именно 
рост художника! Как он развивается, как он 
трансформируется!

— На конкурсах вам не выберут художника. Худож-
ники очень опасны. Они будут долго жить в профессии. 
Выбирают совсем иных. Вопрос: почему выбрали Три-
фонова (я для примера говорю) или кого-то иного? По-
тому что знают, что он не будет жить долго как пианист. 
Это проблема, что рынок не выпускает художников. 
Плетнев — художник, хотя он мало играет как пианист. 
К тому же у него была большая проблема несколько лет 
назад: скандал в Таиланде…

— Причем из русской Википедии этот факт 
подтерли, а в английской версии одной строчкой 
осталось.

— Википедия — тоже бизнес, ничего удивительно-
го… Но Интернет в целом, по счастью, контролировать 
невозможно. Интернет — это демократия, там можно 

тебе самому продавать свои записи. Проблема в другом: 
рынок переполнен, там реальная конкуренция, жесткая. 
Но это лучше, чем ничего.

— Я возвращаюсь к больному: для музыки-то 
плохо, если не вырастают зрелые мастера, зрелые 
художники — когда мастер от 25-летнего, как вино, 
должен настояться до 55-летнего…

— Это мир. Жизненный романс. Поэтому сегодня 
художник тоже должен быть сам себе бизнесменом. 
Так было раньше, ничего нового. И Шопен, и Лист были 
своего рода бизнесменами. Они арендовали зал, вешали 
афиши, делали концерт — сами всё организовывали! 
Ничего нового. У Моцарта не было постоянной работы, 
он должен был все время писать музыку, играть, дири-
жировать симфонии и концерты. Сам все делал, работал 
как волчок. И так же Бетховен. Сейчас новый вектор в 
развитии — это стриминг: прямая трансляция с концерта 
на весь мир. По сути, это отказ от традиционной кон-
цертной практики.

— Это то, о чем 
все сейчас говорят 
в кинематографе: 
технологии стри-
минга делают кино-
театры ненужными, 
они вымрут...

— Совершенно 
верно. И концерты 
скоро можно бу-
дет смотреть дома 
живьем, а это иная 
система взаимо-
действия артиста с 
публикой, это новый 
рынок, пока никем 
не захваченный. 
Трудно сказать, как 
будет. Но очевидно, 
что люди больше 
не любят ходить на 
концерт.

— Они лучше 
(если говорить о 
Европе) будут ехать на велосипеде из пункта А в 
пункт Б и слушать в наушниках концерт live?

— Почему нет? А главное — люди в провинции 
могут смотреть через носители живой концерт. Уровень 
качества передачи пока хуже, чем на живом концерте, 
но прогресс идет вперед. Возможна и обратная вещь: 
концерт в плохом зале может быть посредством каче-
ственной техники передан в лучшем качестве. К тому 
же это позволяет музыкантам играть прямо из дома, 
безо всякой аренды залов. Например, последние за-
писи старого Горовица шли у него дома в Нью-Йорке, 
и если бы тогда были такие технологии — все бы это 
услышали.

— Так что ничего страшного, если концертные 
практики будут на наших глазах меняться?

— Это жизнь. Не роман. Жизнь есть жизнь. В России 
у вас пока все активно ходят на концерты, нет такой 
проблемы…

— Ну, в России другой фетиш: вот я схожу на 
концерт такого-то, всем расскажу об этом, по-
делюсь в соцсетях — это часто такой момент 
самоидентификации в социуме, а не любовь к 
высокому.

— Но все равно это хорошо. Поверьте! Самое 
страшное — пустые залы.

«Мы платим тем,  
что люди перестали ходить  
на концерты»
— А как в Италии с современной музыкой, ко-

торая здесь и сейчас пишется?
— Это большой бизнес здесь.
— Да неужели? Обычно авангард особо не в 

почете...
— У них есть и государственная, и частная под-

держка. Там есть рынок. Маленький, но есть. Есть 
много фестивалей в провинции, да и здесь, в Милане. 
Это даже удивительно.

— То есть люди жить не могут, рвутся на со-
временную музыку?

— Люди? Люди никого не интересуют. Это неваж-
но, сколько людей придет на концерт. Они не конкури-
руют с классическим репертуаром — они существуют 
в отдельном пространстве, практически как отдельный 
жанр искусства. Своя жизнь.

— Вот что мне бросилось в глаза — я езжу по 
Италии и вижу, где проходят концерты: то в частном 
палаццо, то в каком-то спортивном зале, то у кого-
то на вилле. Туда стягиваются местные жители. 
И нигде нет своих роялей, зато распространены 
фирмы, выдающие инструмент на вечер. Десять 
минут занимает разгрузка…

— Да, это говорит о частых концертах в неболь-
ших точках. Дешевле арендовать рояль, чем владеть 
им. Даже к нам в консерваторию привозят такие 
рояли, потому что дешевле заплатить фирме, чем 
платить консерватории. То, о чем вы говорите, — это 
маленькая рукотворная концертная жизнь по стране, 
когда люди приходят послушать твою игру бесплатно. 
Бесплатно! Это делают энтузиасты-музыканты сами, 
находя какие-то деньги. А вот большая концертная 
жизнь — огромные залы, конкурсы, звездные имена 
лауреатов — это все связано с крупным бизнесом, с 
крупными мафиози. Это два разных пласта. И публи-
ка начинает терять интерес к крупной музыкальной 
жизни, потому что чувствует, что ее никто и в расчет 
не принимает: одинаковые солисты, одинаковый 
уровень… Это фабрика. Ширпотреб. Один гамбургер, 
потом через четыре года новый конкурс — новый 
гамбургер. А вот маленькие фестивальчики, где 
музыканты играют часто бесплатно, — это и есть 
живые ростки.

— Вот в России до революции музыканты, ак-
теры не считались ни разу какими-то особенными 
людьми. Часто к ним было весьма пренебрежи-
тельное отношение. А сейчас — другая крайность: 
заведомый пиетет как к «деятелям культуры»... В 
Италии сейчас уважают художника, музыканта?

— Мы приближаемся к тому, что музыканты снова 
воспринимаются как официанты. Сейчас музыка и 
культура в целом вообще не важна. Сейчас — рынок, 
деньги! Мы — никто! После Второй мировой войны 
было очень интересно: все разбилось, и нужно было 
отстраивать заново мир, было место для всех. Но 

сейчас это закончилось. Даже не сейчас, 
а уже к концу 70-х 
годов XIX века.

—  И т а л и я 
подарила миру 
величайшую 
музыку…

— Вот именно 
что подарила. Все 
в прошлом. Сейчас 
еще есть хорошие 
музыканты, но они 
не могут работать.

— Поллини еще 
играет?

— Да, ему 75 лет, 
у него будут гастроли 
в США. Играет мало, 
но играет. Но и кроме 
Поллини была масса 
других музыкантов, 
не хуже. Даже лучше, 
чем Поллини. Но они 

не могли пробиться, потому что мафия решила, что 
должен быть Поллини.

— А покойный дирижер Аббадо?
— Он хороший организатор, но не оригинальный 

музыкант — он все копировал. Его брат был директо-
ром нашей консерватории 25 лет. Это был ужасный 
директор.

— Но для мира Поллини и Аббадо — это 
имена...

— Конечно, в Италии все считают, что они большие 
музыканты, потому что так НУЖНО говорить, чтобы 
жить в Италии. А меня это не интересует, потому что 
я работаю за границей. Для меня это не проблема. 
Эти музыканты строили плохой вкус в людях. И те-
перь люди ориентируются на этот плохой вкус — это 
стало стандартом. Мы сейчас платим за это. За эту 
дезинформацию. Люди перестали ходить на концерты. 
Перестали петь песни в семьях. Вон у меня двое де-
тей, они выросли со мной, пианистом, в музыкальной 
среде. Но они не знают ничего о музыке, а если поют, 
то поп-музыку…

— Она им ближе, что делать!
— В таком мире мы живем. Глобализация! Старые 

смыслы отмирают, новые… Новые еще предстоит 
нам понять.

Ян СМИРНИЦКИЙ,
Милан.

ЧТО МУЗЫКЕ — СМЕРТЬ,  
ТО МАФИИ — БЕССМЕРТИЕ
Пианист Карло Леви-
Минци: «То великое,  
что Италия подарила миру, 
— в прошлом»

Сегодня между различными профессиональ-
ными сферами развернулась настоящая борьба 
за молодых людей, выбирающих свой жизненный 
путь. Здравоохранение, сфера ИТ, различные ин-
женерные и гуманитарные направления пытаются 
привлечь к себе внимание старших школьников и 
их родителей. Все понимают: энергия, талант и 
творчество нового поколения — залог прогресса 
уже в самом ближайшем будущем. 

Аргументы отечественной медицины в этом 
споре очень весомы и не остаются без должной 
оценки в обществе. Прежде всего — это обнов-
ленная и проходящая сегодня через серьезные 
трансформации система профессионального ме-
дицинского образования. В последние годы в ней 
произошло несколько революционных событий. 
Например, были внедрены новые — третьего по-
коления — стандарты обучения будущих врачей. 
Они принципиально ориентированы на практику 
и предусматривают возможность регулярной мо-
дернизации программы для включения в нее новых 
методик и медицинских технологий диагностики 
и лечения. В прошлом году обучение по новым 
стандартам первыми завершили стоматологи и 
фармацевты, в этом году — студенты всех меди-
цинских специальностей.

Затем всех выпускников медвузов, про-
шедших обучение по новым программам, ждала 

впервые появившаяся в нашей стране система 
допуска врачей и фармацевтов к профессиональ-
ной деятельности — аккредитация. Первичная 
аккредитация выпускников проводится уже второй 
год. Она включает в себя теоретический экзамен 
и практические испытания. Причем оценивают 
квалификацию выпускников не только их соб-
ственные преподаватели, но и практикующие 
врачи и руководители медицинских учреждений 
— их будущие работодатели. Таким образом, ме-
дицинское образование и реальная врачебная 
практика получают постоянно действующий меха-
низм обратной связи. В Минздраве называют это 
одним из самых главных шагов к саморегуляции 
профессионального сообщества. Выпускники, 
прошедшие первичную аккредитацию, получают 
допуск к работе на должностях «стартового уровня» 
даже без интернатуры.

Еще одно важное нововведение — новый по-
рядок поступления в ординатуру, разработанный 
совместно с вузовским сообществом и утвержден-
ный приказом Минздрава. Если раньше вопрос о 
том, брать студента в ординатуру или нет, решал 
ректорат конкретного вуза, то теперь процесс 
будет осуществляться на основании единых для 
всей страны условий, что сделает процедуру более 
прозрачной и беспристрастной. Если говорить 
конкретно, то в качестве вступительного экзамена 
студенты теперь проходят теоретическую часть 
аккредитационного испытания, что исключает 
предвзятость (база вопросов для аккредитации 
едина и размещена в Интернете, а принимает 
экзамен та же многосторонняя независимая комис-
сия). Кроме того, при поступлении в ординатуру 
принимаются во внимание баллы за достижения 
во время учебы, которые также рассчитываются 

по единой системе (например, за получение сти-
пендий и грантов, красный диплом и пр.). Унифи-
кация дает возможность выпускнику поступить в 
ординатуру любого медицинского вуза России по 
единым правилам.

С завершением обучения в вузе образование 
врачей теперь не заканчивается — в стране начала 
работу система непрерывного медицинского об-
разования, использующая современные инфор-
мационные технологии, возможности удаленного 
обучения и стажировок в ведущих клиниках и ин-
ститутах. Постепенно в эту систему будет включен 
весь врачебный корпус страны, а полученные в ней 
знания необходимо будет подтверждать в ходе 
регулярных — раз в пять лет — реаккредитаций.

Что же касается студентов, то для них образо-
вательный процесс, ограниченный стенами ауди-
торий, — хоть и важнейшая, но еще не достаточная 
составляющая полноценного профессионального 
образования. Очень важна атмосфера, в которую 
погружаются будущие врачи на все время своего 
обучения. Для создания творческой, вдохновляю-
щей на достижения атмосферы необходимо, чтобы 
молодые люди могли общаться между собой на 
профессиональные темы, обмениваться идеями, 
расширять кругозор, чтобы они имели доступ к 
профессионалам отрасли... Поэтому в стране 
сегодня существует множество мероприятий, 
которые становятся площадками для такого обще-
ния между студентами, молодыми специалистами, 
корифеями врачебного дела и научными свети-
лами. Например, начиная с 2012 года проходит 
ежегодный Форум студентов медицинских и фар-
мацевтических вузов. Два года назад на нем был 
принят этический кодекс студентов медицинских 
и фармацевтических учебных заведений, который 

был распространен во всех высших образователь-
ных медучреждениях страны.

В прошлом году в рамках Всероссийского 
молодежного образовательного форума «Тер-
ритория смыслов» впервые проводилась смена 
для молодых ученых и преподавателей в сфере 
здравоохранения. Перед участниками выступили 
министр Вероника Скворцова и другие руково-
дители отрасли. Участники форума разработали 
свою программу и план развития здравоохранения 
России, продумали механизмы его модернизации 
на муниципальном, региональном и федеральном 
уровнях. Победителем конкурса проектов стала 
разработка интернет-портала и мобильного при-
ложения, содержащих справочную информацию, 
полезную молодым врачам в начале их профес-
сиональной деятельности.

На Всемирном фестивале молодежи и сту-
дентов в рамках дискуссионно-образовательной 
программы «Экология и здоровье» обсуждались 
глобальные вопросы здравоохранения и медицин-
ской этики, лекции читали известные представите-
ли научного сообщества и организаторы медицины. 
Делегатам рассказали о возможностях сферы 
охраны здоровья — от арктической до космической 
медицины, от оказания медицинской помощи в ме-
стах военных действий до амбулаторных отделений 

поликлиник. На симуляционных тренингах участ-
ники фестиваля «примеряли роль» директоров 
клиник или членов делегаций ВОЗ и, например, 
пытались остановить надвигающуюся эпидемию. 
Да что там — у них была возможность даже прочесть 
чужие мысли с помощью компьютера! Конкурс мо-
лодежных проектов был посвящен наиболее акту-
альным вопросам современного здравоохранения: 
от работы с «большими данными» до подготовки 
профессионалов для медицины завтрашнего дня. 
«Этот фестиваль не только помогает в налаживании 
международных связей, обмене знаниями и тех-
нологиями, — считает Вероника Скворцова, — но 
и способствует укреплению престижа профессии 
медицинского работника, демонстрирует моло-
дежи, что медицина — не только ответственное 
занятие, но и очень увлекательное».

Программа «Экология и здоровье» разра-
батывалась с участием Всероссийского обще-
ственного движения «Волонтеры-медики», которое 
было создано при поддержке Минздрава и сейчас 
стремительно растет. Сегодня, по данным Совета 
студентов медицинских и фармацевтических ву-
зов при Минздраве России, в медицинских вузах 
страны активно действуют более 12,5 тысячи во-
лонтеров, которые помогают не менее чем 1,2 млн 
пациентов. Только за последний год количество 

студентов, принимающих участие в волонтерских 
проектах, выросло на треть. В 2016 году было про-
ведено 185 волонтерских мероприятий в детских 
домах, 550 — в школах, 175 — в образовательных 
организациях высшего и среднего образования, 
555 — в домах престарелых, реабилитационных 
центрах и больницах, более 100 — в торговых 
центрах и на городских площадках. Волонтеры 
выполняют не только чисто медицинскую функцию, 
— но еще и социальную, культурную, спортивную, 
педагогическую, санитарно-просветительскую, 
даже экологическую. Например, волонтеры — 
очень активные доноры. В этом году около 7 тысяч 
студентов участвовали в сотне акций, посвященных 
Дню донора, и сдали в общей сложности 800 литров 
крови. Кроме того, волонтеры активно помогают 
врачам больниц и работникам «скорой», дежурят 
на массовых мероприятиях, чтобы в случае чего 
оказать зрителям первую помощь, информируют 
население о болезнях и факторах риска, привле-
кают внимание к социально значимым проблемам 
здравоохранения. Еще волонтеры из различных 
вузов встречаются и общаются как между собой, 
так и с представителями НКО, госучреждений, 
бизнес-структур. Ежегодно проходит Всерос-
сийский съезд движения «Волонтеры-медики». 
Лучшие 250 волонтеров-медиков со всей стра-
ны прошли сертифицированный курс обучения 
в Государственном научно-исследовательском 
центре профилактической медицины Минздрава 
России. В этом году на базе РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова был создан Федеральный центр поддержки 
добровольчества в сфере охраны здоровья. Его 
основная цель — помощь волонтерским движениям 
и методическая поддержка, продвижение добро-
вольческих инициатив, а также объединение их 
ресурсов для крупных проектов в сфере охраны 
здоровья. 

Стремительно модернизируемое и настраи-
ваемое на использование самых передовых техно-
логий медицинское образование, заинтересован-
ное отношение молодых людей к освоению своей 
профессии, их активное участие в волонтерских 
проектах и медицинских форумах, возросший 
интерес к профессии врача в обществе — все 
это вселяет обоснованную надежду не только на 
будущее медицины в нашей стране, но и на укре-
пление здоровья всего общества. И не только в 
сугубо медицинском смысле.

Арина ПЕТРОВА.

На завершившемся в Сочи XIX Всемирном 
фестивале молодежи и студентов особое внимание 
уделили здравоохранению

МЕДИЦИНА БУДУЩЕГО 
И БУДУЩЕЕ МЕДИЦИНЫ

Российские делегаты и гости 
фестиваля, прибывшие из 150 
стран, смогли принять участие в 
дискуссионно-образовательной 
программе «Экология и здоро-
вье», организованной Минздра-
вом России совместно с Всероссий-
ским общественным движением 
«Волонтеры-медики» при участии 
Всемирной организации здраво-
охранения. Это событие еще раз 
показало, что молодежная тема, 
тема подготовки нового поколения 
врачей, грамотных, целеустрем-
ленных, способных работать в ме-
дицине завтрашнего дня, — прочно 
заняла свое место в фокусе внима-
ния руководителей отечественного 
здравоохранения.
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В собственном домике  
на Филиппинах.

Карло Леви-Минци (за инструментом) 
вместе с известным пианистом Виктором 
Ямпольским.

Миланская консерватория,  
в которой преподает Карло.
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«Русские, украинцы, евреи жили вместе, а умирать ходили 
каждый на свое кладбище». Это не хроника сегодняшних 
новостей — начало известной пьесы Горина «Поминаль-
ная молитва», написанной в 1989 году и рассказывающей 
о событиях, происходивших в царской, дореволюционной 
России. Классика на то и является классикой, что не теря-
ет актуальности никогда, но даже горько, что работать ре-
жиссеру Долмазяну приходится на территории не памяти 
— жизни. Вот и сегодня: 2017-й, годовщина Октябрьской 
революции, и совершенно очевидно, что в театре неслу-
чайно снова обращаются к острой проблеме своих-чужих, 
а также поиску ответа на извечный вопрос: против кого 
дружите?

Так уж устроено человеческое сознание, что живет с оглядкой 
на то, как было: не избежать сравнений с гениальным ленкомовским 
спектаклем Марка Захарова с Евгением Леоновым, Александром 
Абдуловым и Татьяной Пельтцер. По сей день каждая новая поста-
новка «Поминальной молитвы» (а их по стране уже немало) — дело 
рискованное. А для режиссера Георгия Долмазяна вообще личное: 
как он признался «МК», со спектакля, увиденного в 1993 году в «Лен-
коме», началась его большая любовь к театральному искусству — эту 
пьесу он много лет носил в себе, пока не решил, что готов. «Нельзя 
браться за нее ради афиши, кассы, актеров — только если горишь, 
по-настоящему горишь…» — уверен режиссер.

Для начала ему было необходимо найти артиста, который смог 
бы воплотить многогранный образ Тевье-молочника и удержать зри-
тельское внимание с первой до последней сцены спектакля. Таким 
артистом стал Евгений Никулин. Роль Тевье для него — экзамен на 
квалификацию, с которым он справляется путем серьезной внутрен-
ней работы. Его герой — маленький человек большой души, глава 
семьи, отец пяти дочерей — попадает в эпицентр начала гонений на 
евреев. И если поначалу, в первом акте, ошибочно казалось, что нам 
с сочным еврейским юмором рассказывали историю жителей Анатов-
ки, забавную и суетную — не жизнь, а анекдот, то резкий перелом от 
комедии к драме происходит за секунду: свадебный смех сменяется 
трагедийным плачем. Все, как и в жизни, молниеносно меняется. И 
вот уже на сцену выходит политика, новая власть, новые законы, а 
соседи-друзья превращаются в твоих же конвоиров.

Перед зрителями разыгрывается драма человеческой жизни, 
история народа и история одной семьи. Каждый персонаж тут — живое 
действующее лицо. Невозможно фальшивить, играя «Поминальную 
молитву»: эта пьеса Горина по мотивам текстов Шолом-Алейхема — про-
изведение кристальной огранки, мощнейшее, но ловко вскрывающее 
непрофессионализм. Из тех сценических материалов, что могут воз-
величить режиссера до уровня гения, а могут уничтожить, обнаружив 
его профессиональную беспомощность — одно неловкое движение, 
неверно выстроенный свет, безвкусное сценографическое решение 
или реприза не к месту убили бы спектакль в мановение ока.

Георгий Долмазян, кажется, специально не делает акцентов и 
не педалирует зрительское внимание на национальных конфликтах, 
которые сейчас то и дело вспыхивают с новой силой. Режиссер как 
бы отступает на второй план, обходясь без выпячивания творческого 
эго, — ему хватает вкуса и такта решить все без стилизации, осо-
временивания и очевидного вписывания в сегодняшний дискурс. 
Но, несмотря на это, даже горинских фраз «в Киеве беспорядки», 
«студенты да жиды народ волнуют», «порядок восторжествует тогда, 
когда будет свобода» достаточно для узнавания и одобрительной 
зрительской усмешки. 

Особенно знакомым кажется самый импульсивный персонаж 
спектакля — студент Перчик. Будущий революционер, убежденный, 
что «права не дают, права завоевывают», он решительно готов к любой 
участи, кроме рабской. Он не просит — требует, чтобы с ним считались, 
и не боится ни конфликтов, ни открытого сопротивления. Актер Георгий 
Антонов (в предыдущем спектакле Долмазяна «4 Любы. Оттепель» он 
здорово играл Юрия Гагарина) порой чересчур, с избытком вкладывает 
в горинский текст горячечность натуры — и ассоциативно думаешь, 
сколько таких пылких юношей погибло за идею в царской России и 
сколько гибнет сейчас.

Супругу молочника Тевье Голду играет заслуженная артистка Люд-
мила Давыдова. Эта женская роль здесь — центральная, требующая 
не только актерской выдержки и долгого дыхания, но и пластичности: 
работать приходится как на комедийном, так и на драматическом поле. 
Поистине самой эмоционально яркой и трогательной сценой становится 
монолог Голды перед смертью: то, как она незримо поддерживает дочь 
Цейтл (Наталья Дедейко), которая рожает, то, как говорит с ней, как 
обращается в пустоту, одна в затемненном пространстве, — кажется, 
не было зрителей, не расчувствовавшихся до слез. Рождение и смерть 
здесь соседствуют, око за око… Актрисе Давыдовой приходится играть 
на максимальном нерве, эмоционально выстраивая сцену так, что зал 
замирает, забывая дышать. И когда она, вскинув руки, словно большая 
белая птица, замирает — гаснет свет, символизируя смерть. Но смерти 
здесь нет, потому в финальной сцене снова появится Голда, незримая 
для всех: память носит в себе тех, кто однажды ушел.

Так драма об общечеловеческом несчастье, когда один не в со-
стоянии противостоять общественному, а частное перемалывается 
историческим, превращается в очень живую и человечную историю 
одной семьи, которая становится выше социально-классовой диффе-
ренциации, национальных и религиозных предрассудков.

В открытом финале, который мог бы стать грустной нотой, по-
является Менахем-Мендел (блистательная и тонкая работа Фамиля 
Велиева) с матерью, и все завершается всеобщим весельем — когда 
даже слез не осталось, на помощь приходит смех. Так и сегодня, в год 
столетия Октябрьской революции, остается все так же: хорошо там, где 
нас нет, но всегда можно посмеяться, даже когда становится плохо. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

В ТЕАТРЕ МОСТ  
ПОЯВИЛАСЬ СВОЯ 

Георгий Долмазян поставил 
спектакль о гонениях на евреев

«ПОМИНАЛЬНАЯ МОЛИТВА»
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ватага, облепившая пе-
сочницу. 4. Нагоняй нашкодившему отпрыску. 
10. Многофункциональный кухонный агрегат. 
11. Фильм, провоцирующий ночные кошмары. 
13. Простак, не отличающийся остротой ума. 
14. Ячейка тайной масонской организации. 15. 
Иностранец, приехавший на ПМЖ в Россию. 
16. Улика со следами помады в пепельнице. 
18. Мелкий ляпсус в сочинении ученика. 20. 
Край дороги, где разрешена парковка. 22. 
Квадратный лоскут на протертом локте. 23. 
Фирменная говядина во французском ресто-
ране. 24. Ученик с красными лебедями в днев-
нике. 27. Бродяга, странствующий по белу 
свету. 30. Янтарный шедевр Екатерининского 
дворца. 32. Индейский гребень в панковской 
культуре. 34. Призывник, взятый на 25 лет в 
солдаты. 35. Золотая болезнь старателей. 36. 
Монашеская клятва безбрачия. 38. Мелодия, 
звучащая после новогоднего боя курантов. 39. 
Сказочная тридевятая держава. 40. Единица 
измерения питательности еды. 41. Эмоцио-
нальный толчок в мозгу. 42. Ночлежка для авто 
под открытым небом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Переговорный пункт на 
двери подъезда. 2. Втягивание воздуха перед 
нырянием. 3. Дичь рядом с ананасом на бур-
жуйском столе. 5. Металл главной олимпийской 
медали. 6. Головоломка, разрубленная Маке-
донским. 7. Долгожитель с багажом восточ-
ной мудрости. 8. Животное, кующее копытом 
золотые монеты. 9. Сержант, пошедший на 
повышение. 10. Мамаша подкидышей в мире 
пернатых. 12. Факт, подтвержденный экспер-
тизой ДНК. 17. Услуга, требующая отдачи. 19. 
«Успехов в учебе!», написанное на открытке. 
20. Рыжина в каштановых волосах. 21. Про-
фессионалка, плачущая перед камерой. 25. 
Переселенец из другой социальной сферы. 26. 

Кузница партийных кадров в советскую эпоху. 
27. Коллега ленты и булавы в гимнастике. 28. 
Церковный округ, управляемый архиереем. 
29. Колючие «бегунки» на ногах спринтера. 31. 
Большое казачье селение. 33. Настрой спор-
тсмена, скрежещущего зубами. 34. «Донос» 
младшего офицера старшему. 37. Запрет под 
страхом сверхъестественной кары. 38. Пред-
мет для жонглирования у циркового силача.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Картечь. 4. Обновка. 10. Участок. 11. Аппарат. 13. Явка. 14. Лечо. 15. 
Костоправ. 16. Одышка. 18. Аптека. 20. Пылесос. 22. Недоучка. 23. Аргонавт. 24. Карантин. 
27. Смекалка. 30. Асфальт. 32. Юбиляр. 34. Пяльцы. 35. Вторжение. 36. Плод. 38. Жало. 39. 
Розница. 40. Кочегар. 41. Занавес. 42. Кавалер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кипяток. 2. Туча. 3. Чистка. 5. Братва. 6. Овал. 7. Ажиотаж. 8. Шкатулка. 9. 
Расписка. 10. Укрытие. 12. Тетерев. 17. Коронация. 19. Плантация. 20. Печатка. 21. Сегмент. 
25. Аудитор. 26. Неформал. 27. Салфетка. 28. Кальмар. 29. Сюрприз. 31. Выговор. 33. Рвение. 
34. Пелена. 37. Доза. 38. Жаба.

Что такое наша театральная премия? Каж-
дый год «МК» собирает всех звезд россий-
ской сцены, «замеченных» в минувшем 
сезоне редакцией и читателями газеты. 
Впрочем, критерий отбора всегда один — 
талант и мастерство. 26 октября мы снова 
зовем — уже в 22-й раз — талантливых лю-
дей театра, мастеров и молодых, к нам в 
«МК». Ведь сезон-2016/17 был невероятно 
богат на яркие события!

Премия «МК» — самая первая из газетных 
(впервые состоялась в 1995 году). Абсолютно 
независимая (основанная на мнениях газеты и 
читателей). Церемония особенная, отличается 
от всех существующих — она самая короткая 
и нескучная: проводится только в середине 
рабочего дня (в перерыве между репетиция-
ми и вечерним спектаклем) и продолжается 
(внимание!!!) не более 20 минут. Традицион-
но премия вручается по трем номинациям: 
«Мэтры», «Полумэтры» и «Начинающие» (а 
также в других категориях, чей список за 22 
года весьма расширился, ведь театральных 
специальностей, от которых зависит конечный 
успех спектакля, видимо-невидимо).

Поистине: столько великолепных масте-
ров сцены разных поколений к нам единовре-
менно еще никогда не приезжало. В этом году 
лауреатами театральной премии стали Марк 
Захаров, Римас Туминас, Сергей Женовач, Ио-
сиф Райхельгауз, Марк Варшавер, Владимир 
Коренев, Александр Калягин, Михаил Ефре-
мов, Вера Алентова, Людмила Максакова, 
Дмитрий Певцов, Виктор Добронравов, Нина 
Марушина, Марина Хазова, Евгений Князев, 
Адомас Яцовскис, Ольга Прокофьева, Ирина 
Коренева, Иван Янковский, Алексей Вертков 
и многие другие.

Все будет быстро, остро, весело, с шам-
панским и в режиме online: горячая театраль-
ная новость — сразу в номер! 

Итак, сбор 26 октября, к 15.00, по 
адресу: улица 1905 года, 7. Вручение прой-
дет на 5-м этаже, в конференц-зале.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7,  
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

Отдел культуры.

На фестивале «Территория» 
показали видеоперформанс 
«Война и мир» театральной 

компании «Гоб Сквод», 
некогда базировавшейся в 
Великобритании, а теперь 
перебравшейся в Германию (она 
впервые в России и не была разве 
что в Антарктиде), и Мюнхенского 
камерного театра. Авторы 
спектакля считают сочинение 
Льва Толстого главным русским 
романом. В течение двух часов 
при участии нас — зрителей — они 
пытались понять, что же такое быть 
русским. 

Любопытно, что за несколько дней до этого 
на аналогичный вопрос: «Что значит быть бель-
гийцем?» — пытался дать ответ в спектакле 
«Бельгийские правила/Бельгия правит» на той 
же «Территории» знаменитый режиссер и пер-
формер, чья выставка в Эрмитаже год назад 
наделала столько шума и спровоцировала про-
курорские проверки, — Ян Фабр. С компанией 
«Трубляйн» он попытался разобраться в вопро-
сах самоидентификации бельгийцев исходя из 
тезиса ученого Антверпенского университета 
о том, что Бельгия — это сюрреалистический 
кошмар, ее нет. Что это за страна — крошеч-
ное государство, способное лишь «на художе-
ственный пердеж»? Фабр подверг беспощадной 
оценке все то, чем гордится его страна, вплоть 
до «Писающего мальчика», все ее стереотипы 
и рассказал о сомнениях и страхах своих со-
отечественников почти все. Примерно такой же 
эксперимент проводит и компания «Гоб Сквод», 
но уже с русскими, хотя и себя не щадит. Узнал 
бы английский дедушка одного из актеров — а 
он пережил ужасы Второй мировой войны, не-
навидел немцев, — что его внук перебрался в 
Берлин, имеет немецкий паспорт и женат на 
немке! В общем, никаких святынь, никаких ав-
торитетов, все подвергнуто сомнению.

Зрители сидят не только в партере, но вы-
ходят на сцену. Трое актеров — Шон Паттен, 
Бастиан Трост, Саймон Уилл — и одна актриса 
Шарон Смит представляют их залу. Троим из 
них, владеющим английским языком, посчаст-
ливится сесть за стол, накрытый для пира, чтобы 
вместе с участниками действа порассуждать 
о жизни, великом русском романе и о России 
как таковой.

Вот Марк. Ему 15 лет. Его отец работает в 
рекламе, а мама — в СПА-салоне. Сам он Тол-
стого не читал. Тут же — молодой телепродюсер, 
и пока он не может похвастать сексуальными 
достижениями Харви Ванштейна, но кто знает… 
(фантазируют актеры). Вот девушка из семьи 
офицера, но, несмотря на причастность отца 
к армейской службе, читала «Войну и мир» в 
школьные годы, пропуская батальные сцены, 
как и многие барышни, читала только про На-
ташу Ростову и мирную жизнь. Она занимается 
продажей произведений искусства, неплохо 
изъясняться по-английски, к тому же у нее день 
рождения, и ей самое место за столом. На про-
тяжении спектакля ее будут угощать вином 
и водкой. Компанию ей составит гражданин 
Франции, четыре года живущий в Москве, после 
романтического знакомства с русской девушкой. 
Он дает уроки французского, Толстого читал в 
переводе и из всех персонажей выбрал теперь 

Наполеона, который вскоре и появится на сце-
не. Все транслируется на небольшие экраны и 
является плодом коллективного творчества на 
наших глазах. Зрители вовлечены в процесс, 
становятся актерами, и режиссера как такового 
нет, все делается скопом, дружно.

Никакого хоть сколько-нибудь стройного из-
ложения сюжета не. На сцене — подобие шатра, 
который именуется салоном Анны Павловны Ше-
рер. Он не классический, конечно, а так, балаган. И 
все, что происходит в нем, — сплошное баловство 
и хулиганство. Пьер Безухов, на роль которого 
претендовали трое актеров, облачился в колготки, 
а Анатоль Курагин обрел женское сложение, но 
на причинном месте носил такой «ятаган», что и 
сомнений нет, в чем суть толстовского героя и 
чем он взял несчастную Наташу. В заключитель-
ном дефиле участвовали сам граф Лев Толстой 
— опять-таки актриса в телесных колготках и с 
приклеенной бородой, император Александр I в 
папахе, белом плаще, а что под ним — лучше про-
молчим («Матильда» отдыхает), Ленин в бежевом 
пальто, Мэрилин Монро и еще бог знает кто. 

Кто романа не читал (таковых нашлось 
немало — они смело подняли руки) или читал 

давно, наверняка захотят его взять в руки. Не-
офиты удивятся, ведь то, что им показали на 
сцене, — что-то иное. Оскорбленных в тот вечер 
не наблюдалось, хотя кто-то покинул зал. А мы 
узнали, что гордиться Россия может, пожалуй, 
разве что своей великой культурой, а вовсе не 
автоматом Калашникова. Чувствуем ли мы себя 
патриотами — тут произошла заминка, люди 
терялись, не знали что ответить, но русская 
культура и на этот раз спасала: Чехов, Досто-
евский, Толстой…

Накануне фестиваля «МК» поинтересовался 
у вдохновителя и организатора «Территории» 
Евгения Миронова тем, насколько дозволено 
быть смелым, формируя программу. Живем-то 
в сложное время: на директора Эрмитажа Ми-
хаила Пиотровского строчат жалобы за выставку 
Фабра, депутаты способны запретить и погубить 
художественное высказывание…

— В обществе возникают такого рода кон-
фликты, и не только по поводу Фабра. Ну что 
же мы будем на это оглядываться? — ответил 
Евгений Миронов. — Мы живем в той ситуации, 
в какой живем. Общественность сейчас очень 
активна. У нас в стране абсолютно потерян авто-
ритет доверия к профессионалам. Пиотровский 
лучше нас с вами знает искусство. Мы живем в 
свободной стране и приглашаем тех, кого счи-
таем новаторами и лучшими представителями 
современного искусства. И если делать скидку 
и заниматься самоцензурой, то лучше закрыть 
фестиваль.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТЕАТРАЛЬНЫЕ 
ЗВЕЗДЫ 
СОЙДУТСЯ В «МК»
26 октября состоится 
вручение нашей премии

В КОЛГОТКАХ
«Территория» —  
«Война и мир»: 
почувствуй себя  
русским

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах  
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб.    1600,00 руб.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, корп. 1
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Марьино, Новочеркасский бульвар, д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка» 
25 октября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
26 октября с 8.00 до 20.00
Зеленоград, р-н Крюково, корп. 1508, у маг. «Пятерочка»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
27 октября с 8.00 до 20.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ « Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
28 октября с 10.00 до 16.00
Зеленоград, р-н Силино, ст. Крюково, на автостоянке
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
30 октября с 8.00 до 20.00
Зеленоград, р-н Старое Крюково, корп. 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Раменки, Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
31 октября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у маг. «Стоплит»

м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода на Ленин-
градский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды»,  
выход к трамвайным путям, Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 31 октября по 3 ноября с 10.00 до 16.00 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной).
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00  
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ ГАЗЕТЫ «МК»
27 октября с 12.00 до 18.00 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Драгунского, д. 1,  
в фойе ДК «Выстрел»

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

сниму
❑ квартиру 

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77.

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 расслабление 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

ищу
❑ АРТУР, про синюю книгу, 

позвоните по 
т. 8-906-746-647-2.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!!

14.06.2018–
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-
ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕ-
НЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

10.08.2018–
24.08.2018
от 58140 р.

«АРХАНГЕЛЬСК – МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- 
СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-
АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ)-
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)-МЫШКИН-МОСКВА

28.06.2018–
09.07.2018

от 46520 р.

«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- 
СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

19.07.2018–
29.07.2018
от 19200 р.   

«НИЖЕГОРОДСКАЯ КРУГОСВЕТКА»
Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-
НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ-ЕЛАБУГА-ШИРЯЕВО-САМАРА-
ТОЛЬЯТТИ-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ(ДИВЕЕВО)-Н.НОВГОРОД

13.06.2018–
24.06.2018
от 20950 р.

«СОЛЬВЫЧЕГОДСКО-ПЕРМСКИЙ СТРОГАНОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ»
ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЬ-ПЕРМЬ 
(КУНГУР)-ЧАЙКОВСКИЙ-НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-
ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, 
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, 
ПАЛЕХ)-ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ГАЛИЧ)-
ЯРОСЛАВЛЬ  
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ПЬЕР БЕЗУХОВ
Наполеон и Александр I. Шуты и герои.

Людмила Максакова  
в спектакле «Царь Эдип».
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Открыл самый веселый концерт 
осени классик отечественного юмора 
— сатирик Семен Альтов. Легендарный 

артист в неторопливой манере прочи-
тал свои лучшие миниатюры, включая 

философскую вещь «Три стадии возраста» 

и рассказ «Взятка», ставший популяр-
ным еще в советское время. Перед этим 
номером пришлось внести пояснение 
для молодежи: работники ОБХСС — со-
трудники Отдела по борьбе с хищениями 
социалистической собственности.

Музыкальная часть началась с вы-
ступления Николая Баскова. Исполнив 
хит «Я подарю тебе любовь», певец взялся «рас-
качивать» зал.

— Похлопайте, все-таки восьмикратный 
народный вышел! Вам все равно — а мне при-
ятно. Телеверсия шоу, кстати, выйдет во время 
новогодних праздников, — то ли в шутку, то ли 
действительно приоткрыл секрет артист. — Поэ-
тому улыбайтесь, представьте, что уже готовится 
салат оливье и настроение отменное!

Братья Александр и Валерий Пономарен-
ко исполнили комическое попурри на мотивы 
популярных песен: «Утолить бы мне печали на 
Бали. На Бали, только страшно мне лететь за 
полземли…» А пародист Михаил Грушевский 
отметил, что поводы для шуток, не скупясь, дает 
сама жизнь.

— Сейчас такая злободневная тема: аме-
риканский продюсер с простой фамилией Ван-
штейн… Слышали эту историю, да? Я когда услы-
шал, что даже Анджелина Джоли оказалась его 
жертвой, удивился. Когда-то придумал такую 
шутку: «От чего сойдет с ума Анджелина Джоли? 
Только от бреда Пита», а тут… Представляете?

Вели концерт певец Тимур Родригез и 
участница проекта Comedy Woman Екатерина 
Скулкина. Объявляя очередных участников шоу, 
ведущие отметили, что было представлено уже 
много разных жанров, кроме одного — КВН, из 
которого они когда-то вышли.

— Сколько лет назад — страшно говорить. 
Но именно этому жанру мы с тобой обязаны, — 
признался Родригез. — А ведь есть люди, которые 
продолжают. Более того, они уже в статусе легенд 
и по-прежнему гастролируют.

Услышав название «Уездный город», зал 
взорвался аплодисментами. Сергей Писаренко, 
Александр Журин и Евгений Никишин представили 
классический номер про подготовку команды к 
Олимпийским играм — «Трос-канат».

Лекарство от депрессии в этот вечер раз-
давали больше двух часов. Хорошее настроение 
создавали «Уральские пельмени», участники шоу 
Anima Allegra и звезда театра «Лицедеи» Валерий 
Кефт, команда КВН «Триод и Диод», юмористы 
Гиа Гагуа («ЭКС-ББ») и Карен Аванесян, поэт Вла-
димир Вишневский. Прозвучали хиты Аниты Цой, 
Стаса Михайлова, Жасмин, Юлианны Карауловой, 
Родиона Газманова, Стаса Костюшкина, группы 
«Фабрика» и Александра Когана.

Певица Ёлка подарила зрителям новую песню 
— «Мир открывается».

— Спасибо «Юмор FM» за напоминание о 
том, что смех — это наше самое крепкое и гу-
манное оружие, — сказала она со сцены. — Смех 
не только продлевает жизнь, но действительно 
делает нас счастливее. Особенно умение посме-
яться над собой. Не забывайте об этом!

Алексей ВЕСЕЛОВ. П
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Отличным средством борьбы с осенним унынием уже несколько лет 
подряд становится концерт «Все хиты Юмора». Яркое шоу ежегодно со-
бирает на одной сцене сатириков и музыкантов, чьи лучшие шутки и 
песни звучат в эфире радиостанции «Юмор FM». В начале минувшего 
уикенда полный зал Crocus City Hall еще раз подтвердил — микс акту-
ального юмора и популярных хитов востребован в любые времена.

СОБЫТИЕ

СМЕЕШЬСЯ — 
ЗНАЧИТ, СЧАСТЛИВ

«Лицедеи» всегда 
в отличной форме.

«Все хиты Юмора» 
как лекарство 

от осенней хандры

«Уездный город» провел 
на сцене подготовку 
к Олимпийским играм.

 Николай Басков 
уже готов к Новому году.
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БЛИЦ

СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА

— Вам какой наркоз — дорогой или 
дешевый?
— Самый дешевый!
— Баю-баюшки-баю....

Дочь просыпается в два часа ночи:
— Мама, расскажи мне сказку!
— Спи, папа утром придет, расскажет 
нам обеим...

У мужчин тоже есть чувства! Например, 
мы чувствуем голод.

Физрук хотел потанцевать на школь-
ной дискотеке, но, как ни старался, все 
равно у него получались приседания и 
отжимания.

— Здравствуйте, мы из России!
— А чего это вы нам прямо с порога 
угрожаете?

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ДНИ РОЖДЕНИЯ
Динара Асанова (1942–1987), кинорежиссер 
(«Ключ без права передачи»)
Имре Кальман (1882–1953), композитор, автор 
популярных оперетт («Сильва»)
Кевин Клайн (1947), актер, обладатель «Оска-
ра» («Рыбка по имени Ванда»)
Виктор Кудрявцев (1932), заслуженный тре-
нер России и СССР по фигурному катанию
Лев Новоженов (1946), журналист, телеве-
дущий, писатель
Аркадий Райкин (1911–1987), великий актер-
сатирик, создатель Театра миниатюр
Даниэль Сваровски (1862–1956), основатель 
австрийской хрустальной империи Swarovski

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -4…-2°, 
днем в Москве 0…2°. Облачно с прояснениями, 
без осадков, ветер северный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 7.16, заход Солнца — 17.09, 
долгота дня — 9.53.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
с небольшими возмущениями.

ДАТсКИй уГОлОК
День ООН.
День подразделений специального 
назначения.
Всемирный д ень информац ии о 
развитии.
1797 г. — французский воздухоплаватель Ан-
дре Жак Гарнерен совершил первый в истории 
прыжок с парашютом с летательного аппарата 
— воздушного шара.
1927 г. — Троцкий и Зиновьев обвинены в 
попытке создать «вместе с буржуазными ин-
теллигентами» контрреволюционную оппо-
зиционную партию и исключены из состава 
ЦК ВКП(б).
1947 г. — в атмосфере «охоты на ведьм» в 
Голливуде президент гильдии актеров Рональд 
Рейган заявил Комиссии по расследованию 
антиамериканской деятельности, что страх 
перед коммунизмом не должен ставить под 
угрозу демократические принципы.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 24.10.2017
1 USD — 57,4706; 
1 EURO — 67,5567.
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ПРАЗДНИК

27 ОКТЯБРЯ ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК»  
В СОЛНЕЧНОГОРСКЕ!
Не упустите уникальный шанс: встретиться с ведущими журналистами и артистами 
— друзьями газеты «Московский комсомолец»! 

Ждем вас в пятницу, 27 октября, в 17.00, в ДК «Выстрел» (ул. Драгунского, д. 1) на Устный выпуск 
«Московского комсомольца»! 
Встречи с читателями являются фирменным знаком газеты на протяжении многих лет и всег-
да проходят в атмосфере праздничного живого общения! В ходе Устного выпуска каждый 
гость сможет напрямую задать вопросы ведущим журналистам и руководству «Московского 
комсомольца». Авторов самых интересных вопросов ждут суперпризы (бытовая техника и 
сувениры от «МК»)!
Друзья «Московского комсомольца» — звезды эстрады и театра — привезут свои лучшие 
концертные номера! В программе любимые песни из советских кинофильмов в исполнении 
знаменитых солистов «ТенорА XXI века», звезда российского юмора, заслуженный артист 
РФ Николай БАНДУРИН, московский музыкально-драматический цыганский театр «РО-
МЭН», заслуженная артистка РФ Наталия МОСКВИНА, участник Славянского базара Сергей 
РОССИ.
Приглашаем всех желающих! 
Начало в 17.00. Вход по пригласительным билетам (можно получить бесплатно на входе в 
ДК).
Специально для жителей Солнечногорска в этот день, 27 октября, с 12.00 до 18.00 в 
фойе ДК «Выстрел» пройдет подписка на газету «МК» по ЛЬГОТНОЙ редакционной цене 
на 1-е полугодие или на весь 2018 год! 

Дарья Касаткина влюбила в себя российскую 
публику давно — с первого своего появле-
ния на Кубке Кремля. На сей раз 20-летняя 
теннисистка была очень близка к победе, но 
в финале уступила немке Юлии Гёргес. Тем 
не менее говорить мы решили не о теннисе 
— надоело...
— Среди молодых все популярнее стано-

вится фраза: «Мне неважно, сколько зрите-
лей на трибунах, я концентрируюсь на игре». 
Вы, насколько понимаю, отличаетесь в этом 
плане?

— Нет, конечно, ты концентрируешься на самом 
матче. На каждом пойнте (очке. — А.Л.). Но энергия 
трибун — это же заводит на самом деле! И хочется 

оставаться на корте подольше. Нет, не затягивать 
матч, но выигрывать и оставаться на турнире.

— Футболисты, хоккеисты не раз мне гово-
рили: любим, когда на трибунах биток, — пусть 
даже против нас болеют!

— Да, мы ведь артисты. Много публики — это 
здорово! Если против болеют — это по-своему хо-
рошо. Меня заводит такое. Бесит просто! В хорошем 
смысле, разумеется… Это идет на пользу.

— За кого сами в последний раз болели?
— За испанца Рафу Надаля постоянно болею. 

Особенно на больших турнирах — их не получается 
пропускать. За «Барселону» футбольную…

— Последние матчи видели: в чемпионате 
Испании, Лиге чемпионов?

— Не смотрела, увы. Сконцентрирована была на 
турнире. Плюс режим: спать надо было.

— Сами были на «Камп Ноу»?
— Конечно! Раз шесть, наверное. И на Лиге чем-

пионов, и на Ла Лиге. Всегда, когда я в городе и есть 
матч, стараюсь пойти.

— Первый матч в качестве зрителя 
помните?

— Такое не забывается! Мне было 14 лет. Играли 
с «Осасуной». И вынесли ее — 7:0. Но я не после этой 
игры стала фанаткой «Барсы». Уже тогда болела, 
когда пошла.

— Почему не «Реал»?
— Брат — за «Барселону». Прививал с мало-

летства мне…
— Вы же из Самарской области родом. Фут-

больные «Крылья» или хоккейная «Лада»?..
— «Лада». Однозначно! Ходила на игру в Тольятти 

даже. Не по русскому футболу я вообще — не при-
влекает он меня. Вот холодный лед — это наше, там 
хорошо играем. На траве — чего-то не очень…

— Кто из спортсменов не в теннисе — объект 
поклонения?

— Лео Месси. Даже в сборной за него болею. 
Помню, как же я хотела, чтобы Аргентина победила 
в финале чемпионата мира против Германии!

— Может, в России удастся Месси чемпионом 
мира стать в 2018-м?

— Надеюсь, что сможет. Он практически один 
тащит сборную — может, дотащит до Кубка мира?..

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

НАМ ТАК ВАС НЕ ХВАТАЕТ,  
ЕВГЕНИЙ ЯКОВЛЕВИЧ!
24 октября — год без Гика

Ровно год прошел, как не стало нашего друга, заме-
чательного журналиста Евгения Гика. Он был истинным 
часовым великой шахматной игры, может быть, последним 
из могикан. Он любил шахматы именно как игру, при всей 
интеллектуальности ее, спортивности и престиже ценил 
непринужденность, веселость как самих шахмат, так и взаи-
моотношений шахматных королей.

«Что наша жизнь? Игра!» — это был моцартовский лозунг 
Гика. Он не признавал никакого пафоса, когда «люди бьются 
за металл». Наоборот, его репортажи, байки, рассказы были 
пронизаны иронией, но доброй иронией, не исподтишка. А 
апогеем его мудрого юмора стали превращение шахмат в 
поддавки и известный всей Москве знаменитый первоапрель-
ский турнир «МК». Это философское отношение к жизни, 
легкость бытия наряду с фундаментальными знаниями и 
искренностью были главными чертами его характера.

Нам очень вас не хватает, Евгений Яковлевич. Мы пом-
ним и любим.

Друзья из «МК».

В воскресенье на могиле Льва Яшина (в этот день 
великому вратарю исполнилось бы 88 лет) собрались 
друзья, одноклубники, представители ФК «Динамо»: 
рядом с женой Льва Ивановича Валентиной Тимофеевной 
—президент Фонда имени Яшина Геннадий Венглинский 
и великий хоккеист Александр Мальцев. 

Николай 
Бандурин.
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Олимпийский сезон фигуристов открыт. 
Москва встретила этап Гран-при. Болель-
щики получили первые эмоции от 
выступления части сильнейших 
фигуристов мира. А «часть» эта в 
Москве была весьма представи-
тельна. Юдзуру Ханю, Евгения 
Медведева (на фото) и Каролина 
Костнер даже втроем могли 
бы собрать фанатов всего 
мира. 
Напряжение олимпий-

ского сезона — не пу-
стые слова. Оно ощу-
щается во всем. 
Ошибок на льду 
было много. Но 
все они в поряд-
ке ледовых вещей для 
октября. В феврале мир увидит совсем 
другое катание. Гении приведут себя в бое-
вую форму, вытащат талант на олимпийский 
пик. А пока и упав, как это случилось даже с 
Евгенией Медведевой, могут позволить себе 
спокойно признаться в ошибках. «Косяк» — было 
одним из самых популярных слов закулисья.

Олимпийский чемпион Юдзуру Ханю усту-
пил первое место Натану Чену: «У меня слож-
ная программа, но рядом со мной сидит Натан 
Чен – очень талантливый человек с классными 
прыжками. Не могу быть довольным результа-
том — были ошибки. Каждый элемент очень 
важен, и каждый надо делать хорошо. 
А мне надо работать больше и про-
грессировать шаг за шагом».

Евгения Медведева первое ме-
сто никому не уступила, но за па-
дение себя поругала: «Мозги нельзя 
отключать потому что! Дала себе сла-
бину, нельзя этого делать. Если более 
доступным языком, то можно сказать, 

отвлеклась. Задача была 
просто сделать свой 

максимум. До двой-
ного акселя (на ко-

тором и упала) я 
его делала. 

Самое 
обид-

ное, когда с последнего 
прыжкового элемента 

после чистого проката 
падаешь или «косячишь» 
на нем. Я была сегодня аб-
солютно готова показать 
максимум, но что-то пошло 
не так...»

Ксения Столбова и Фе-
дор Климов проиграли: 

«В целом этим этапом 
Гран-при я довольна, 
но «косякнула» я за 
эти два дня прилично. 

Наверное, я просто 
перестаралась», — 
призналась Ксения. 

«На тренировках 
таких ошибок у 
нас нет. Види-

мо, просто не 
хватило со-
ревнователь-
ного опыта. 
Скорее 

всего, это просто нестандартное психологическое 
состояние», — резюмировал Федор Климов.

Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев оза-
дачили тренера Александра Жулина: «Подвело вра-
щение, которое они никогда в жизни не срывали. 
Коньки съехали… Так обидно. Прокат-то был хороший, 
да и готовы были шикарно. Катались замечатель-
но. Причина не в нервах. Но надо больше контро-
лировать себя, ребята сделают выводы. По видео 
посмотрим, из-за чего это произошло. Глупейшая 
случайность».

Евгения Тарасова и Владимир Морозов по-
бедили: «Мы сделали практически все хорошо, по-
лучили высокие баллы. Это только начало сезона, 
еще есть время отшлифовать все, и тогда дальше 
все будет еще лучше. Программа у нас проходит в 
высоком темпе, и сохранять его от начала до конца 
очень тяжело. Мы очень много тренируемся, катаем, 
но пока не совсем набрали максимум физической 
формы. Но он сейчас нам и не нужен. Все старты 
еще впереди!»

Очень порадовали тренеров красивым прокатом 
Александра Степанова и Иван Букин (третье место): 
«Сегодня мы собой довольны. Мы много работали эту 
неделю, меняли в произвольной достаточно много 
разных моментов — разгонов, кусков. И сейчас у нас 
получилось это все показать; мы очень довольны, 
что они прижились в нашей программе.

Это на самом деле радость для нас, что все 
сложилось и получилось, потому что работа была 
проделана не зря. И местом мы довольны. Как мож-
но быть недовольным третьим местом? Это только 
второй старт, еще будет много изменений впереди. 
Как раз после хорошего выступления ты видишь, где 
еще можно прибавить».

Михаил Коляда, также завоевавший третье ме-
сто, себя предпочел не ругать: «Я доволен. Удалось 
зажечь, и в принципе я от этого доволен. Я кайфанул. 
Четыре наказания? Так получилось. Немножко кон-
центрацию потерял»...

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Кайф и «косяки» московского льда
Первый этап Гран-при по фигурному катанию состоялся в Москве

«Болею за Надаля,  
Месси и «Барселону»!»
Финалистка Кубка  
Кремля по теннису Дарья 
Касаткина рассказала, кому 
отдано ее сердце

Кубок Кремля в женском 
одиночном разряде уезжает  

в Германию. Юлия Гёргес 
(слева) обыграла  

в финале Касаткину.

КАДР ДНЯ

ЦИФРЫ
РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 14-Й ТУР

«СКА-Хабаровск» — «Уфа» — 2:2. «Тосно» — «Ростов» 
(Ростов-на-Дону) — 1:1. «Рубин» (Казань) — «Динамо» (Москва) 
— 0:0. «Спартак» (Москва) — «Амкар» (Пермь) — 0:0. «Урал» 
(Екатеринбург) — «Ахмат» (Грозный) — 2:0. ЦСКА (Москва) 
— «Зенит» (Санкт-Петербург) — 0:0. «Анжи» (Махачкала) — 
«Арсенал» (Тула) — 3:2. 

Матч «Локомотив» (Москва) — «Краснодар» завершился 
в понедельник вечером. Итоги тура и таблица — завтра в 
«МК». 

ЦСКА и «Зенит» 
разошлись 
миром.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ДЕТИ

КРуЖКИ сТАНуТ ИМЕННЫМИ
систему допобразования детей 
реанимируют к 2020 году
Каждый третий ребенок нашей страны не ходит в кружки и секции 
по причине отсутствия таковых или из-за нехватки средств на 
оплату этого еще недавно бесплатного времяпрепровождения. 
Каждый четвертый делает это за счет родителей, и лишь 29% 
получают полностью бесплатное дополнительное образование. 
Восстановить равенство возможностей для всех детей, независимо 
от уровня благосостояния их семей, предполагается с помощью 
персонифицированных сертификатов, гарантирующих каждому 
энное количество бесплатных занятий. Их массовая раздача 
начнется в 2020 году.

Разгром пусть со скрипом, но все же работавшей системы бес-
платных детских кружков и секций, о котором неоднократно писал «МК», 
принес свои плоды. Как показал мониторинг ОНФ, на сегодняшний день 
значительное сокращение их числа лишило дополнительного образования 
каждого третьего ребенка. При этом особенно пострадали спортивное, 
творческое и краеведческое направления, подвела грустный итог зам-
главы комитета Госдумы по образованию и науке Любовь Духанина.

28% семей вынуждены уже оплачивать кружки и секции своих детей 
полностью. Бесплатных осталось так мало, что очереди в них расписаны на 
несколько лет вперед. А платные стоят столько, что не по карману каждой 
пятой российской семье, имеющей даже одного ребенка: в среднем эта 
сумма составляет не меньше 2,6 тыс. руб. в месяц, или до 10–15% всего 
дохода родителей. Что же касается многодетных, где затраты на посе-
щение кружков начинаются с 6,5 тыс. руб. в месяц, то там доступность 
допобразования снижается катастрофически: в лучшем случае в кружок 
или секцию попадает лишь кто-то один из всех братьев и сестер. 

Чтобы хоть как-то удержаться на плаву, система бесплатного до-
побразования детей по максимуму привлекает волонтеров-любителей, 
включая пенсионеров и студентов (на сегодняшний день таких альтруистов 
набралось около 1 тыс.). Как идет их отбор и сертификация программ — 
вопрос особый. Но даже при наилучшем раскладе только их бесплатным 
трудом ситуацию не удержать. Поэтому решать проблему решили другим 
путем. С 2020 года всем гражданам России в возрасте от 5 до 18 лет 
начнут выдавать специальные именные сертификаты, гарантирующие 
энную сумму на оплату кружков и секций из бюджетных средств. 

Такой персонифицированный сертификат, заверила «МК» Любовь Ду-
ханина, «сделает систему финансирования допобразования прозрачной 
и позволит точно подсчитать, сколько детей ее посещают и эффективно 
ли расходуются бюджетные средства». Однако не все так просто. 

Понятнее для потребителя, признала она, «было бы указать в серти-
фикате точное число занятий в неделю, которое ребенку оплатит бюджет. 
Но это логика далекого прошлого. Сегодняшняя модульная система 
допобразования исходит из оплаты образовательных программ, а по-
тому в сертификат закладывается объем выделяемых госсредств, а не 
уроков. Так что программ подешевле можно будет выбрать несколько, 
а если подороже, то одну».

Родителям придется отслеживать не только стоимость программ 
допобразования их детей. Определять объем выделяемых средств (по-
научному — средний подушевой норматив) каждый регион будет сам. 
Так что на местах они будут отличаться в разы.

Впрочем, на утряску всех деталей остается более двух лет. Законо-
проект, вводящий новую систему, готов, но сама она заработает лишь 
с 2020 года. Оставшееся время, разъяснила Духанина «МК», «уйдет на 
изыскание регионами средств, расчеты нормативов, выбор операторов, 
а главное, на смену мировоззрения на систему дополнительного об-
разования детей — от спущенной сверху до современной, модульной». 
Ну что же, будем надеяться, что она окажется не хуже!

Марина ЛЕМУТКИНА.
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НА4% НА сЧАсТлИВОЕ ДЕТсТВО
В Подмосковье может измениться 
размер платы за пребывание детей 
в дошкольных учреждениях
Министерство образования Московской области разработало по-
правки в закон о размере максимальной родительской платы за 
пребывание ребенка в детском саду. Согласно им с 1 января 2018 
года «максималка» должна быть проиндексирована на 4%. Если 
закон в итоге будет принят депутатами Мособлдумы, региональным 
комитетам образования потребуется внести соответствующие 
поправки в свои нормативные акты. 

Максимальный размер платы был рассчитан чиновниками для каждо-
го муниципального района и городского округа в отдельности. Например, 
в Ступинском районе для воспитанников до 3 лет, посещающих группы 
с режимом пребывания до 5 часов в день, он в этом году составляет 34 
рубля в день, а в следующем (если закон примут) будет равняться 35 
рублям. Для одного дня цифра, прямо скажем, малоощутимая. Однако 
в месяц, если округлить, будет получаться уже не 714 рублей (34 умно-
жить на 21 рабочий день), а 735. Впрочем, таких нехитрых расчетов 
бухгалтерии дошкольных учреждений производить не должны. Для 
них чиновниками разработана формула, которая позволяет вычислить 
размер максимальной родительской платы на целый месяц. Согласно 
этой методике, размер платы должен рассчитываться с учетом возраста 
воспитанников, режима их пребывания в саду, стоимости рекомендуе-
мого суточного набора продуктов и стоимости «расходных материалов 
в сутки для обеспечения соблюдения детьми личной гигиены», то есть 
туалетной бумаги, мыла и салфеток.

Как пояснили «МК» в ведомстве, в среднем плата за детсад на се-
годняшний день в Подмосковье составляет порядка 2300 рублей. Значит, 
с нового года она вырастет примерно на 92 рубля.

А чтобы понять, в каких районах плата за садик будет самой высокой, 
достаточно посмотреть в таблицу, где указана стоимость одного дня 
пребывания ребенка в дошкольном учреждении. Максимальный ценник, 
согласно таблице, вывешен в Ногинском районе, Балашихе, Дубне, Жу-
ковском, Лосино-Петровском, Лыткарине, Подольске, Электрогорске и 
Люберцах. Пребывание ребенка до трех лет в группе сокращенного дня 
обойдется родителю с января в 139 рублей в день. А самые дешевые 
ясельные группы кратковременного пребывания находятся в Лотошинском 
и Орехово-Зуевском районах (104 рубля), Зарайске (87 рублей), Кашире 
(103 рубля), Луховицах (99 рублей), Протвине (87 рублей), Серебряных 
Прудах (88 рублей) и Шатуре (95 рублей).

Чиновники предусмотрели несколько режимов пребывания до-
школьников в детском саду: до 5 часов в день, до 10,5 часа в день, 11–12 
часов в день, а также более 12 часов в день. В зависимости от этих ре-
жимов и от возраста ребенка меняется и цена одного дня пребывания 
в саду. Например, за ребенка до 3 лет в группе кратковременного пре-
бывания в Волоколамском районе родитель должен будет заплатить 29 
рублей. За воспитанника постарше в группе «короткого дня» придется 
раскошелиться уже на 33 рубля. Сады для малышей, которые проводят 
в садике до 10 часов, обойдутся родителям уже в 104 рубля в день. А вот 
если дети находятся в саду до 12 часов в день, за двухлетнего карапуза 
в этом муниципалитете придется заплатить 116 рублей, а за ребенка 
старше 3 лет — 128.

Светлана ОСИПОВА.
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